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Мы в сети

«Звучавшая 
критика, что 

финрегулятор 
не дает 

ликвидность, 
должна 

исчезнуть», 
– талгат Камаров, 

председатель правления 
«сентрас секьюритиз» 

нариман  
Мукушев,

 главный  
Ит-директор  

АО 
«Казпочта» 

ИЗДАется с 2005 гОДА

ольга Фоминских

В 2007 году банковский 
сектор первым оказался 
под влиянием мирового 

экономического кризиса. он 
не только стал слабым звеном 
экономики Казахстана, но и 
экстраполировал кризис на 
другие отрасли. однако в этот 
раз, уверены аналитики и игроки, 
банковского кризиса в стране 
удастся избежать

Банковский сектор Казахстана пока еще 
остается сравнительно стабильным, счи-
тает Аннет Эсс, ведущий кредитный ана-
литик S&P. «Мы отмечаем несколько пози-
тивных моментов: постепенное введение 
принципов Базель, значительное сниже-
ние проблемных кредитов и уменьшение 
новых резервов по проблемным кредитам 
в I полугодии 2015 года. Однако ситуация 
с тенговой ликвидностью остается напря-
женной. В сентябре начинают истекать 
валютные свопы Национального банка. 
У нас нет понимания, продлит ли он эти 
свопы и смогут ли банки поддерживать 
достаточную ликвидность в тенге, если не 
продлит», – отмечает представитель S&P. 

По мнению Айдархана Кусаинова, ге-
нерального директора консалтинговой 

компании «Алмагест», нынешний кризис, 
если и затронет банковский сектор, то го-
раздо меньше, чем предыдущий. В целом 
же, подчеркнул он, любые экономические 
потрясения отражаются на банках, по-
скольку снижается платежеспособность 
заемщиков, соответственно, растет коли-
чество проблемных кредитов и т.д. «Назо-
вем это нормальным влиянием кризиса на 
банки», – обозначил Айдархан Кусаинов. 
Сейчас по сравнению с 2008 годом в Ка-
захстане нет пузырей, которые могли бы 
спровоцировать кризис в каком-то отдель-
ном секторе. Кроме того, по его словам, 
у банков имеются позитивные факторы, 
которые позволят им избежать кризисных 
явлений: значительная часть ипотеки вы-
дана/рефинансирована в тенге, лишь не-
значительная доля портфеля банков при-
ходится на недвижимость, основная часть 
фондирования для банков – депозиты, не 
требующие единовременной выплаты. 

Текущий экономический кризис в 
Казахстане в большей степени связан 
с внешними негативными факторами, 
уверен Антон Сороко, аналитик инвести-
ционного холдинга «ФИНАМ». В первую 
очередь речь идет о резком снижении цен 
на нефть, которые за последние несколько 
кварталов упали в два раза. 

«Учитывая ориентированность Ка-
захстана на экспорт сырья, естественно, 
этот фактор негативно сказывается как 
на темпах роста экономики страны, так и 
на наполняемости бюджета (отчасти из-за 

этого была проведена девальвация тенге). 
Банковский сектор как поставщик лик-
видности в реальный сектор, естествен-
но, почувствует на себе эту тенденцию, 
особенно в случае банкротства компаний 
из-за обвала тенге или роста стоимости 
заимствования», – считает Антон Соро-
ко. Уже сейчас, по его словам, наблюда-
ется отсутствие роста депозитной базы 
как основного источника фондирования 
банков, а также сужение кредитования 
как юридических, так и физических лиц. 
По его оценкам, в перспективе это долж-
но привести к росту относительной доли 
просроченной задолженности, а также 
дальнейшему ужесточению практики вы-
дачи кредитов со стороны финансовых ор-
ганизаций. 

Дмитрий Яковлев, заместитель пред-
седателя правления, член правления ДО 
АО Банк ВТБ (Казахстан), согласен с тем, 
что кризис не является исключительно 
внутриказахстанским явлением. Вместе 
с тем, полагает он, предыдущая деваль-
вация и излишняя долларизация эко-
номики научили банки существовать в 
сложных экономических условиях. «Стоит 
отметить, что государство предпринима-
ло шаги, способствующие более мягкому 
входу банковской системы в новый виток 
девальвации», – отмечает Дмитрий Яков-
лев, добавив, что в целом банковский сек-
тор готов к кризису.

Банки в порядке
Банковского кризиса в Казахстане не ожидается

[Продолжение на стр. 5]
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Китай 
ПриоСтаноВиЛ 
ПроЕКты С рФ

Падение китайских фондовых рынков 
ударило по ценам на нефть, что усилило 
давление на рубль и усугубило российскую 
рецессию, пишет Bloomberg. Это происходит 
спустя год после того, как Москва заявила о 
развороте на Восток в результате ухудшения 
отношений с США и Европой из-за Украины. 
В первом полугодии 2015 года российско-ки-
тайский товарооборот упал на 29%, до $30,6 
млрд. При этом в октябре 2014 года Путин по-
ставил задачу увеличить его до $100 млрд в 
годовом исчислении, напоминает Bloomberg. 
Однако, пишет агентство, российские чинов-
ники теперь говорят, что эта цель недости-
жима. В результате падения товарооборота 
Россия впервые за последние пять лет выбыла 
из числа 15 основных внешнеэкономических 
партнеров Китая, отмечает Bloomberg. Агент-
ство обращает внимание, что ряд россий-
ско-китайских соглашений, заключенных к 
настоящему времени, так и не были выпол-
нены в полном объеме. Как отметил первый 
заместитель председателя правления Внешэ-
кономбанка Петр Фрадков, своп-линия на 150 
млрд юаней, соглашение о которой было за-
ключено в октябре прошлого года централь-
ными банками России и Китая, не пользуется 
особым спросом. Первый заместитель пред-
седателя правления Сбербанка Максим По-
летаев и первый зампред ВТБ Юрий Соловьев 
рассказали Bloomberg, что кредитные линии 
на 9 млрд юаней, открытые по соглашению с 
китайскими банками, также не востребова-
ны. (рБК)

нОвОстИ неДеЛИ

АМАНгЕЛьДы 
СМАИЛОВ

назначен начальником управления 
строительства Акмолинской обла-
сти

АСЕТ  
САЛИМгЕРЕЕВ

избран заместителем председателя 
правления АО «Страховая компания 
«amanat Insurance»

ЕРЛАН НИгМАТУЛИН, 
СЕРИК НУгЕРБЕКОВ

прекратили полномочия депутатов 
Сената Парламента РК

КАНыШ ИзБАСТИН
назначен председателем правления 
АО «КазАгроФинанс»

МАРАТ АйТЕНОВ
прекратил полномочия члена совета 
директоров АО «Астана-финанс»

МАРзИЯТ ТОХАЕВА
назначена начальником управления 
архивов и документации Акмолин-
ской области

НУРжАН  
МУКАНОВ

назначен начальником управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля – главным 
государственным строительным ин-
спектором Акмолинской области

РАШИД  
ТУСУПБЕКОВ

освобожден от должности председа-
теля Высшего судебного совета РК и 
назначен депутатом Сената Парла-
мента РК

ТАЛгАТ КУПЕШЕВ
избран членом совета директоров 
АО «Астана-финанс»

ТОЛыМБЕК 
гАБДИЛьАШИМОВ

избран председателем Партии па-
триотов Казахстана

УЛАН БАйжАНОВ
назначен ректором Академии пра-
воохранительных органов при гене-
ральной прокуратуре РК

КАДрОвЫе 
ПерестАнОвКИ 
И нАЗнАченИя

// экономика// актуально

С Кнр ПодПиСаны 
ноВыЕ доКуМЕнты

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев и председатель КНР Си Цзиньпин обсу-
дили вопросы двустороннего сотрудничества 
в торгово-экономической, инвестиционной, 
кредитно-финансовой и культурно-гуманитар-
ной сферах. Также лидеры двух стран сверили 
позиции по основным вопросам междуна-
родной повестки дня, сообщает пресс-служба 
Акорды. Президент Казахстана поблагодарил 
председателя КНР за теплый прием, отметив, 
что в течение более 20 лет отношения между 
нашими странами развиваются по пути не-
уклонного роста. «Сегодня этому способствуют 
договоренности, достигнутые в ходе вашего 
официального визита в Казахстан в мае теку-
щего года», – сказал Нурсултан Назарбаев. гла-
ва государства также поздравил китайский на-
род с 70-летием Победы в войне сопротивления 
японским милитаристам и с победой заявки 
Пекина на проведение зимней Олимпиады 
в 2022 году. «Пекин станет единственным в 
мире городом, где прошли и летние, и зимние 
Олимпийские игры», – отметил президент Ка-
захстана. Приветствуя Нурсултана Назарбае-
ва, Си Цзиньпин отметил, что стратегическое 
партнерство между Казахстаном и Китаем 
непрерывно укрепляется. «Сегодня мы с пре-
зидентом Казахстана подпишем Совместную 
декларацию о новом этапе отношений всесто-
роннего стратегического партнерства. Этот 
документ подведет итог нашему многолетнему 
плодотворному взаимодействию и станет про-
граммой сотрудничества в будущем», – сказал 
Си Цзиньпин. В ходе переговоров китайская 
сторона приветствовала вступление Казахста-
на во Всемирную торговую организацию, от-
метив значимость этого события для интенси-
фикации двусторонних отношений. Стороны 
также договорились укреплять сотрудниче-
ство в области развития «зеленых технологий» 
на основе потенциала выставки ЭКСПО-2017 в 
Астане. Кроме того, главы государств выразили 
готовность усилить взаимодействие в области 
атомной энергетики в связи с созданием на тер-
ритории Казахстана Банка низкообогащенно-
го урана. Также были обсуждены перспективы 
дальнейшего торгово-экономического сотруд-
ничества в условиях волатильности междуна-
родных валютных рынков. (akorda.kz)

дуБай ЛидируЕт  
По ПадЕнию ЦЕн  
на жиЛьЕ

Максимальное падение цен на жилье в 
мире зафиксировано в Дубае, где оно подеше-
вело за год на 12,2%, говорится в квартальном 
отчете консалтинговой фирмы Knight Frank. 
Компания рассматривала данные по 56 базо-
вым рынкам за период со второго квартала 
2014 года по второй квартал 2015 года. Ком-
панию Дубаю составили Украина, где жилье 
подешевело на 12%, и Кипр, где цены снизи-
лись на 6,5%. В лидерах роста цен оказались: 
гонконг (+20,7%), Турция (+18,5%) и Эстония 
(+13,4%). Рекордное падение стоимости жилья 
в Дубае Knight Frank объясняет обвалом цен на 
нефть и ослаблением рубля и евро. Дополни-
тельными факторами стали введение властя-
ми эмирата ограничений на размер ипотеки 
и увеличение вдвое гербовых сборов, чтобы 
отпугнуть спекулянтов. В целом 56 рынков 
продемонстрировали умеренный рост на 0,1%, 
говорится в отчете Knight Frank. В отдельном 
прогнозе по рынку ОАЭ, опубликованном фир-
мой Cluttons, отмечается, что спад на рынке ду-
байской недвижимости продолжится. (rbc.ru)

наКазаниЕ за СЛухи

Речь в сообщениях шла о взрывах в Тянь-
цзине и падении рынков в стране. В Китае 
почти 200 человек подверглись наказанию за 
распространение ложных слухов в интернете 
по поводу недавнего резкого падения котиро-
вок на фондовой бирже и взрывах на складе 
химикатов в Таньцзине. Об этом передает рус-
ская служба ВВС со ссылкой на государствен-
ные СМИ Китая. При этом средства массовой 
информации не приводят подробностей о том, 
как именно наказали паникеров. Сообщается 
только о закрытии 165 аккаунтов в интерне-
те, посредством которых распространялась 
вредная информация. Как сообщалось, на 
прошлой неделе стоимость акций на Шанхай-
ской фондовой бирже резко упала, что вызва-
ло тревогу во всем мире по поводу экономики 
страны. В результате взрыва на складе и после-
довавших пожаров в Тяньцзине погибло 150 
человек. (stocktwits.com)

ноВыЕ СанКЦии 
ПротиВ роССийСКих 
КоМПаний

Правительство США ввело санкции про-
тив ряда российских компаний по подозре-
нию в нарушении американского закона о 
нераспространении в отношении Ирана, Си-
рии и Северной Кореи. Документ доступен на 
сайте правительственного издания Federal 
Register, где значится, что он будет опубли-
кован 2 сентября. В черный список попали 
компания «Рособоронэкспорт», самолето-
строительная корпорация «Миг», тульское 
Конструкторское бюро приборостроения, 
компания «Катод», корпорация «НПО маши-
ностроения», а также все их подразделения и 
дочерние предприятия. Под санкции попали 
также компании из Ирана, Китая, КНДР, ОАЭ, 
Сирии, Судана и Турции. Эти санкции введе-
ны сроком на два года. Американские власти 
считают, что внесенные в черный список ком-
пании содействовали разработке ракетных 
технологий и оружия массового поражения. 
Согласно документу, правительственным 
агентствам и ведомствам США запрещается 
заключать любые контракты с включенными 
в список компаниями, а также продавать им 
товары военного назначения. Ранее заклю-
ченные сделки на продажу товаров и услуг 
разрываются, запрещена также выдача ли-
цензий на подобные сделки. 30 июля Мини-
стерство финансов США объявило о расшире-
нии санкционного списка в отношении ряда 
предприятий и лиц в связи с событиями на 
Украине. (rbc.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхстАн
Mega Park отпраздновал первый день рождения

алишер абдулин

В минувшую субботу торгово-развлекательный 
центр Mega Park, входящий в сеть крупнейших 
ТРЦ мирового уровня в РК, отпраздновал первый 

день рождения.
Отмечая работу Mega Park, генеральный директор 

компании Mega Management Сейтжан Есмагамбетов 
рассказал о том, что заключено в этом проекте и ка-
кую важность он представляет для компании. «Mega 
Park сейчас самый новый проект нашей компании. Мы 
тщательно и скрупулезно подходим к проектированию 
и строительству. Не меньшую важность и ответствен-
ность осознаем уже в процессе открытия и управления 
готовым объектом. Над каждым проектом работает 
большая и слаженная команда единомышленников. Их 
нелегкий труд позволяет выдерживать высокие стан-
дарты безопасности, качества товаров и обслуживания. 
Все для того, чтобы наши посетители получали только 
положительные эмоции», – говорит Сейтжан Есмагам-
бетов.

Кроме того, генеральный директор компании Mega 
Management отметил работу торгово-развлекательного 
центра и его высокую клиентоориентированность, а 
также высокие показатели команды в этом направле-
нии. «Мы хотим удивлять наших посетителей чем-то 
новым, чтобы они чувствовали себя комфортно и уют-
но. В частности, мы постарались предоставить нашим 
гостям широкий ассортимент товаров и большой спектр 
услуг. Любой покупатель может не только приобрести 
продукцию передовых брендов, но и спланировать свой 
семейный отдых, развлечения для детей, поход в один из 
ресторанов в наших ТРЦ. Мы стараемся всегда сделать 
посещение наших торгово-развлекательных центров 
интересным и запоминающимся. за год работы в сред-
нем каждый день наш ТРЦ Mega Park в будний день по-
сещало 18-19 тыс. человек. В выходные и праздники это 
число составляло 22-23 тыс. посетителей. Такие показа-
тели мы прогнозировали в преддверии запуска Mega 
Park. Сейчас посещаемость растет. К концу года мы ду-
маем, что в праздничные дни и в выходные в Mega Park 
будет приходить 24-25 тыс. посетителей», – сказал он. 
Кстати, в день рождения Mega Park была зарегистри-
рована рекордная посещаемость в этом году – свыше  
30 000 человек.

Стоит заметить, что в минувшую субботу организа-
торы праздничных мероприятий сумели удивить своих 
посетителей. В разных зонах Mega Park на протяжении 
всего дня было много интересного и занятного. Так, к 
примеру, гостей развлекали артисты цирка Шапито Де-
мидовых. На фудкорте происходили эстафеты и игры 
для детей. Для взрослых в программе были представле-
ны «Битва шопоголиков» и бесплатные показы сеансов в 
кинотеатре. Все действо проходило под аккомпанемент 
звезд казахстанской эстрады, а также культовой группы 
London Beat, которая своим выступлением завершила 

праздничную церемонию. заключительным аккордом 
торжества стал фейерверк. 

Озвучивая планы на будущее, Сейтжан Есмагамбе-
тов отметил, что в дальнейшем компания продолжит 
запускать и развивать новые проекты. «Mega Park – 
это не последний наш проект. В будущем мы планиру-
ем запуск Mega Silk Way, который сейчас возводится в 
Астане к «Экспо-2017». Этот объект будет самым боль-
шим в сети.  Новая Mega будет ярким, интересным и 
привлекательным проектом. И станет любимым ме-
стом времяпрепровождения среди астанчан и гостей 
столицы.

Что касается Mega Park, то здесь в будущем году пла-
нируется ряд дополнений. К примеру, к летнему сезону 
мы хотим преобразовать прилегающую парковочную 
территорию в место для отдыха. Мы запланировали соз-
дание детской зоны, спортивной площадки, а также ме-
сто для занятия альпинизмом и другими экстремальны-
ми видами спорта. Также планируем добавить больше 
озеленения и построить несколько кафе. На этом, кста-
ти, мы не думаем останавливаться. В данном проекте у 
нас имеется еще ряд необычных идей, но пока я не буду 
рассказывать всех деталей. Пусть это будет сюрпризом», 
– заключил Сейтжан Есмагамбетов.

анна Видянова 

Внедрение закона по страхованию 
недвижимого имущества граждан 
от катастрофических явлений при-

родного характера обсуждается уже более 
двух лет, но, как выяснилось, он пока на-
ходится на стадии проекта. По мнению 
страховщиков, запуск данного документа 
может затянуться на годы. 

Активно законопроект стал обсуж-
даться еще в мае 2013 года. Но, как стало 
известно, пока он находится на стадии 
обсуждения. «Не обладаем информацией, 
на какой стадии в настоящее время нахо-
дится данный законопроект. Мы отправ-
ляли свои предложения в Ассоциацию 
финансистов Казахстана, которые хоте-
ли бы видеть в законе, но ответа от них 
не последовало», – подчеркнул директор 
департамента андеррайтинга страховой 
компании «Сентрас Иншуранс» Досбол 
Нуркатов.

Сели и наводнения, происходившие в 
Казахстане практически каждый год, тре-
бовали вливаний из бюджета. По некото-
рым оценкам, предварительный ущерб 
от схода селя в Наурызбайском районе 
Алматы оценивался в несколько десятков 
миллионов тенге. К слову, на ликвида-
цию последствий от схода селя в Талгар-
ском районе Алматы, который прошел в 
2014 году, акиматом Алматинской обла-
сти было выделено около 350 млн тенге. 
Ущерб от возможного землетрясения, 
даже неразрушительного, также может 
быть ощутимым.

Сейчас, как заявил президент Казах-
стана, «сложилась непростая ситуация в 
экономике». Нужно иметь в виду, что дав-
ление на бюджет в настоящее время ока-
зывают кризисные явления в экономике. 
Так, подешевевшая нефть и скачки миро-
вых валют не оставили выбора правитель-

ству Казахстана – государство перешло 
в режим экономии. Соответственно, при 
возникновении крупного стихийного бед-
ствия любое ощутимое вскрытие бюджета 
может урезать финансирование какого-
либо проекта. 

Не исключено, что внедрение закона 
об обязательном страховании недвижи-
мости от катастрофических рисков может 
затянуться на годы. «Полагаем, что обсуж-
дение данного документа перейдет в ак-
тивную фазу только в 2016 году», – считает 
Александр Тулешов, заместитель предсе-
дателя правления СК «НСК». 

Более пессимистичен Досбол Нуркатов. 
Он предполагает, что закон может быть 
внедрен не ранее чем через пять лет. «Вне-
дрение данного документа затягивается 
из-за текущего экономического состояния 
в стране, наблюдается противостояние 
кризису. Пока у правительства РК есть 
вопросы поважнее… Существует вероят-
ность, что внедрение обязательного поли-
са сейчас может спровоцировать не совсем 
адекватную реакцию со стороны казах-
станцев – ведь это дополнительные затра-
ты для них. Сейчас у некоторых граждан 
Казахстана может не хватить средств не то 
что на страховку, но и на питание», – под-
черкнул страховщик.  

Олег Ханин, председатель правления 
СК «Коммеск-Өмір», акцентирует, что во-
прос о проработке обязательного стра-
хования жилья всплывает после очеред-
ного природного катаклизма. «закон об 
обязательном страховании жилья нужен, 
поскольку владение собственностью под-
разумевает и ответственность за ее со-
хранность», – считает он.

Страховщики подчеркивают, что тот 
концепт законопроекта, с которым они 
были ознакомлены 1-2 года назад, остался 
неизменным. Страховые компании уточ-
нили, что законопроект «Об обязательном 

страховании недвижимого имущества 
физических лиц-собственников недвижи-
мости» был разработан в 2013 году. В се-
редине 2014 года была представлена кон-
цепция проекта данного закона, в которой 
были обозначены изменения. 

«Однако участие страховых компаний 
в данном проекте не предусматривалось. 
В рамках проекта было предложено соз-
дание государственного фонда страхо-
вания недвижимости. При этом обяза-
тельному страхованию подлежало жилье 
физических лиц площадью не более 35 
кв. метров от общей площади, осталь-
ную площадь предлагалось страховать в 
добровольном порядке», – отметил Олег 
Ханин. 

В рамках концепции планировалось 
создать специальную госкомпанию, ко-
торая бы возмещала ущерб от чрезвычай-
ных ситуаций отдельно от чрезвычайных 
резервов. «Также предлагалась трехуров-
невая система снижения ущерба от ката-
строф, когда государственные соцобъекты 
восстанавливаются за счет резерва пра-
вительства, государственная страховая 
компания могла бы аккумулировать обя-
зательные страховые премии и осущест-
влять выплаты при наступлении страхо-
вых случаев природного характера. При 
страховых случаях техногенного харак-
тера ответственность за выплаты плани-
ровалось возложить на уполномоченные 
частные страховые компании», – отмети-
ли в СК «Коммеск-Өмір». 

Основной вопрос, который волнует ка-
захстанцев, – сколько будет стоить полис 
по страхованию жилья от катастрофиче-
ских рисков. В беседе с «Капитал.kz» стра-
ховые компании уточнили, что пока окон-
чательного решения относительно цены 
полиса не озвучивалось. 

Между тем большинство страховщи-
ков акцентируют, что цена полиса долж-

на быть диверсифицирована. Александр 
Тулешов также придерживается данного 
мнения. «На наш взгляд, стоимость стра-
ховки должна определяться как фикси-
рованная стоимость за один квадратный 
метр, умноженная на количество квадрат-
ных метров недвижимости. Также должен 
применяться региональный коэффициент 
в зависимости от подверженности регио-
на риску. Исключением могут быть только 
социально уязвимые слои населения, ко-
торые должны субсидироваться государ-
ством», – отметил он.

Ранее рассматривались различные 
риски, которые должна была покрывать 
страховка от катастрофических рисков. 
Многие страховщики сходились во мне-
нии, что полис должен покрывать как 
ущерб от природных, так и от техноген-
ных катастроф. «Предполагалось возме-
щать ущерб от землетрясения, оползней, 
обвалов, камнепадов, карстовых про-
валов, селя, сильных ветров (9 баллов и 
выше), сильных снегопадов, лавин, наво-
днений, дождевых (снеговых) паводков, 
чрезвычайных ситуаций, связанных с из-
менением состояния суши. Также в рам-
ках полиса предполагалось покрывать 
ущерб при чрезвычайных ситуациях тех-
ногенного характера: пожаров, взрывов в 
зданиях и сооружениях жилого назначе-
ния», – сообщил Олег Ханин. 

Он обратил внимание, что страховщи-
ки предлагали осуществлять страхова-
ние в обязательно-добровольной форме. 
«В обязательном порядке недвижимость 
должна была быть застрахована от таких 
природных и техногенных катастроф, как 
землетрясение, наводнение, затопление 
и прочее. На добровольной основе казах-
станцы могли страховать свою недвижи-
мость от пожаров, ударов молнии, взрыва 
газа, используемого в бытовых целях», – 
подчеркнул Олег Ханин.

адина Байкинова

Экономическая нестабильность в 
стране оказала давление на бюджет 
большинства компаний. Организа-

ции продолжают проявлять осторожность 
в планировании бюджета и ресурсов на 
будущее и стараются всячески сократить 
лишние расходы. По словам экспертов 
рынка, первыми под нож как раз идут бюд-
жеты на PR и маркетинг.

2008-го не будет
Рынок в 2008 году и сейчас отчасти схож: та 
же стагнация, то же сокращение издержек, 
оптимизация бизнеса. Некогда рыночная 
стабильность сыграла с компаниями злую 
шутку – часть из них планируют выжить, 
используя определенные шаблоны, кото-
рые доказали свою эффективность в пери-
од устойчивого роста. Однако, по мнению 
Виктора Елисеева, управляющего дирек-
тора группы коммуникационных агентств 
Dentsu aegis Network Kazakhstan, вос-
принимать сегодняшнее положение дел 
с оглядкой на кризис 2008 года не стоит, 
так как нынешняя рецессия будет более 
плавной и менее значимой для индустрии. 
Тем не менее часть компаний все же пой-
дет на сокращение PR бюджетов. «В связи 
с сокращением объема операционных рас-
ходов в результате девальвации маркетин-
говые бюджеты, скорее всего, сократятся. 
Коридор оптимизации: от 10% до 30% в за-
висимости от направления деятельности. 
В большей степени это коснется тех ком-
паний, которые закупают товары и услуги 
(сырье, комплектующие, рабочую силу, 
исследования и т.п.) за рубежом, посколь-
ку в данном случае взаиморасчеты проис-
ходят в иностранной валюте», – объясняет 
Елисеев. 

Таким образом, первое, что пустят под 
нож, – расходы на рекламу, PR и маркетинг. 
К слову, по информации, предоставленной 
деловому изданию «Капитал.kz» компа-
нией Dentsu aegis Network Kazakhstan, 
предыдущий кризис 2008-2009 годов 
продемонстрировал падение рекламно-

го рынка на 21%. 
Единственным ра-
стущим медиа тог-
да оказался интер-
нет. Больше всего 
пострадала прес-
са, потерявшая в 
объеме более 35% 
клиентских бюд-
жетов. Несмотря 
на то, что по всем 
признакам нынеш-
няя рецессия будет 
более плавной и 
менее значимой 
для индустрии, те-
кущий год казах-
станский рынок 
медиа закроет в 
минусовом трен-
де относительно 
прошлого года с 
незначительными 
отклонениями от 
плана в -5-7%. 

Локальные компании, закупающие 
товары и услуги на местном рынке и ве-
дущие взаиморасчеты в тенге, в меньшей 
степени будут подвержены сокращению 
затрат на маркетинг и PR. Как утверждает 
эксперт, корректировка курса тенге позво-
лила «расправить плечи» казахстанским 
производителям, которые планируют уси-
лить рекламные активности уже в четвер-
том квартале этого года. 

Рассуждая о влиянии девальвации не-
посредственно на консалтинговый бизнес 
в области маркетинга и PR Нуркен Халык-
берген, управляющий партнер агентства 
Central asia Communications, утверждает, 
что в кризис с рынка уходят слабые игро-
ки.

«То есть рынок консалтинговых услуг 
значительно оздоровится, вырастет каче-
ство предлагаемых услуг. Станет меньше 
иностранных специалистов, поскольку 
резко растет их себестоимость, и вла-
дельцы консалтингового бизнеса начнут 
брать или выращивать национальные 

кадры. Исчезнут так называемые парази-
ты, то есть консалтинговые компании по 
сути ничего не дающие для бизнеса, но 
берущие значительное вознаграждение. 
Те, кто успел накопить жировые запасы в 
более-менее тучные времена, но так и не 
научился «правильно бегать и охотиться», 
будут обречены на долгое умирание. Это 
хороший период для того, чтобы приоб-
рести и захватить слабых или ослабших 
конкурентов», – говорит он.

При нынешних условиях эксперты схо-
дятся лишь в одном – нужно говорить не 
о сокращении рынка, а скорее о перерас-
пределении бюджетов между конкрет-
ными видами PR-услуг. Так, в выигрыше 
останутся агентства полного цикла, спо-
собные предложить весь спектр PR-услуг, 
а также специализированные агентства, 
«заточенные» на определенную область. 
Таким образом, в скором времени на рын-
ке произойдет перераспределение спроса 
на PR-услуги. Массовое реформирование 
маркетинговых бюджетов начнется чуть 
позднее. 

 «В период перемен трансформирует-
ся экономика бизнеса в целом. Чистая 
прибыль агентств снижается, на рынке 
повышается спрос на наиболее эффек-
тивных сотрудников и ожесточается кон-
курентная борьба. грамотное управление 
финансовыми потоками и актуальное 
кеш-прогнозирование, позволяющее со-
ответствовать клиентским требованиям 
удлиняющихся постоплат, – вот новая 
основа для сохранения и развития медиа-
бизнеса», – говорит Елисеев.

По его словам, в этом году казахстан-
ским компаниям, работающим в сфере 
коммуникаций, рекламы и PR, придется 
сражаться на тендерах с украинскими и 
российскими поставщиками, что является 
дополнительным вызовом. Недавно с кол-
легами мы посчитали, что доля последних 
в отечественном рекламном рынке уже до-
стигает 7-8%. На фоне дефицита кадров в 
РК и явно переоцененного местного персо-
нала, ожидающего переиндексацию, борь-
ба за место под солнцем становится более 
профессиональной и агрессивной.

олег ни

25 семей офицеров и военнос-
лужащих по контракту во-
йсковой части 36352 Рег 

ионального командования «Астана» 
получили жилье. Ключи от новых квар-
тир в Спасске Карагандинской области 
военнослужащим торжественно вручил 
командующий войсками РгК «Астана» 
генерал-майор Султан Камалетдинов. 
Об этом деловому еженедельнику «Ка-
питал.kz» сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства обороны РК.

«Мы получили новую двухкомнат-
ную квартиру. Она отвечает всем на-
шим требованиям: просторная, чистая, 
уютная. Это очень важное событие 
для нашей семьи», – сказал офицер в/ч 
36352 капитан Ануар жаубек.

Для участия в торжественном меро-
приятии был приглашен ветеран Ве-
ликой Отечественной войны 1941-1945 

гг. Исмагил галиуллин. генерал-майор 
Султан Камалетдинов вручил герою во-
йны медаль Сагадата Нурмагамбетова.

«Во исполнение поручений главы 
государства в Вооруженных силах Ка-
захстана ведется целенаправленная 
работа по оказанию военнослужащим 
и их семьям всесторонней социальной 
поддержки. Обеспечение жильем яв-
ляется одним из важнейших аспектов 
этого направления. Я искренне рад 
вручить ключи от ваших квартир», – 
отметил командующий войсками РгК 
«Астана» генерал-майор Султан Кама-
летдинов.

Вместе с тем стоит отметить, что на 
сегодняшний день в Спасске построено 
три жилых многоэтажных дома на 100 
квартир. В скором времени еще многие 
военнослужащие и их семьи станут об-
ладателями собственного жилья, будут 
обеспечены комфортными бытовыми 
условиями на местах несения службы.

Елена тумашова

После того как 20 августа тенге был 
отпущен в свободное плавание, 
председатель Национального бан-

ка РК Кайрат Келимбетов говорил в СМИ, 
что в России переходу на инфляционное 
таргетирование предшествовала дедолла-
ризация экономики. Этот процесс длился 
в течение 5-7 лет, уровень валютных депо-
зитов в банковской системе России сейчас 
не превышает 20-25%. В Казахстане – на-
оборот: сначала был введен плавающий 
курс тенге, после этого будет проводиться 
политика дедолларизации.

Насколько казахстанская последова-
тельность действий более эффективна?

жарас Ахметов, директор компании Oil 
gas Project, говорит, что не слышал об осо-
бых успехах России в области дедоллариза-
ции и инфляционного таргетирования. «В 
тех условиях, в которые сейчас поставлена 
Россия, сравнивать российскую и казах-
станскую кредитно-денежную и валютную 
политику несколько странно», – уверен он.

«Я бы назвал стратегию Национально-
го банка шоковой терапией. Процесс де-
доларизации мы откровенно затянули. И 
теперь пожинаем плоды этого промедле-
ния», – продолжает тему Евгений Кочетов, 
экономист, автор книги «Слова, которые 
изменили Казахстан». По его мнению, в 
такой ситуации радикальность была един-
ственным выходом – как пробуждение че-
ловека, который никак не может проснуть-
ся, ушатом холодной воды. «Да, жестоко, 
но это самое действенное решение в этом 
случае. В России экономических агентов 
приводили в сознание постепенно. Какой 
подход эффективнее – думаю, мы узнаем 
очень скоро», – считает аналитик.

не в стоимости дело
Вполне можно предположить, что отмена 
коридора для тенге может сделать процесс 
дедолларизации менее болезненным: за 
счет того, что доллар стал более дорогим, 
экономика и ее субъекты естественным 
образом уйдут от привязки к этой валюте. 
Либо стоит ожидать обратного эффекта?

Отвечая на этот вопрос, эксперты разо-
шлись в оценках. жарас Ахметов считает, 
что неподготовленный переход к плава-
ющему курсу сильно затруднил процесс 
дедолларизации, а заодно подорвал дове-
рие к тенге. Евгений Кочетов уверен: если 
Национальный банк действительно даст 
тенге двигаться свободно, это однозначно 
подтолкнет экономику к дедолларизации. 
«Устанавливать цены в долларах на маши-
ны и квартиры не будет смысла, а это уже 
многое даст, ведь сберегают в той валюте, 
в которой осуществляют покупки», – аргу-
ментирует свою позицию спикер. По его 
словам, дело не в дороговизне доллара. 
«Иностранец» резко дорожал у нас не один 
раз, и, как мы видим, это не отпугивало ни-
кого. Думаю, плавающий курс действитель-
но может подстегнуть экономику. Хотя бы в 
части того, что цены в долларах устанавли-
вать теперь будет сложнее», – добавляет он.

обороту тенге нужен стимул
В начале этого года в Казахстане был при-
нят план дедолларизации экономики на 
2015-2016 годы. Он включает три направ-
ления. Суть первого в обеспечении макро-
экономической стабильности, второе ка-
сается развития безналичных платежей и 
сокращения теневого оборота, третье по-
священо усилению национальной валюты 
по сравнению с иностранной.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
попросил экспертов прокомментировать, 

какими мерами – принимаемыми и потен-
циально возможными – можно снизить за-
висимость Казахстана от зеленой валюты.

«В первую очередь необходимо дове-
рие населения к национальной валюте. 
И успехов в этом направлении мы не ви-
дим», – констатирует жарас Ахметов. Он 
видит «спасение» в развитом финансовом 
рынке, развитом промышленном произ-
водстве, в необходимости Казахстану най-
ти свое место в международной системе 
разделения труда.

Экономист Шамиль Дауранов самой 
главной мерой по обеспечению дедоллари-
зации называет доверие к экономической 
политике правительства и центрального 
банка – это очевидно. В условиях больших 
колебаний мировых цен на нефть, газ и 
металлы курс тенге без поддержки со сто-
роны Нацбанка будет нестабильным. «Ад-
министративными мерами, такими, как 
установление низкой процентной ставки 
на депозиты, эту проблему не решить. 
Нужны как минимум стабильность бан-
ковской системы и симулирующие меры 
по обороту тенге», – уверен спикер. Отме-
тим, что с 1 января этого года рекомендо-
ванная ставка по валютным вкладам была 
снижена с 4% до 3%.

Евгений Кочетов уверен: нужно что-то 
делать с обменными операциями, которые 
«доступны для всех». По словам эксперта, 
в этом вопросе интересен опыт северного 
соседа. Там в обменных пунктах, не отно-
сящихся к банкам второго уровня, взима-
ется комиссия за совершение валютных 
операций. Это заставляет человека заду-
маться, «стоит ли игра свеч». В качестве 
еще одного инструмента аналитик назы-
вает установление более высокой гаран-
тии на сумму вклада в тенге, по сравнению 
с гарантией на валютный вклад. Такой ин-
струмент в Казахстане уже применяется. В 
апреле этого года государственная гаран-
тия по депозитам физических лиц в наци-
ональной валюте была увеличена с 5 млн 
тенге до 10 млн тенге, при этом по валют-
ным вкладам она осталась без изменений 
(5 млн тенге).

Вместе с тем Евгений Кочетов считает, 
что в вопросах отказа от доллара нет ниче-
го лучше финансовой грамотности населе-
ния. Эксперт предлагает вспомнить о буме 
дедолларизации в Азии в 2013 году. Тогда 
в Южной Корее депозиты в юанях вырос-
ли за год в 55 раз: по депозитам в воне и 
долларе ставки были низкие, по вкладам 
в юане – высокие, поэтому юань виделся 
прекрасным инструментом сбережения 
денег и сохранения их от инфляции. «Если 

бы население Казахстана обратило внима-
ние на фунт стерлингов, а не на доллар, то 
смогло бы значительно успешнее сберечь 
свои накопления», – высказывает мысль 
спикер.

Когда теория сходится  
с практикой
Как указывалось выше, одно из направле-
ний плана дедолларизации – обеспечение 
макроэкономической стабильности. На-
сколько возможно достижение этой цели 
в условиях свободного курса нацвалюты 
и низких цен на нефть? говоря об этом, 
жарас Ахметов отмечает: на макроэконо-
мическую стабильность в первую очередь 
влияют цены на нефть. «Сегодня они пада-
ют», – это иллюстрация и вывод «в одном 
флаконе».

Макроэкономическая стабильность 
предполагает обеспечение оптимальной 
сбалансированности государственного 
бюджета и платежного баланса страны. 
«В условиях низкого уровня мировых цен 

на основные статьи казахстанского экс-
порта и деформированной производствен-
ной структуры экономики обеспечить это 
можно за счет резкого сокращения бюд-
жетных расходов по всем направлениям. 
Выполнить этого мы не можем, так как 
приняли на себя много обязательств перед 
мировым сообществом», – объясняет Ша-
миль Дауранов. К тому же, добавляет он, 
все верят, что накоплений Нацфонда хва-
тит на долгие годы, и не хотят жертвовать 
своим социальным уровнем ради дости-
жения макроэкономической стабилиза-
ции на значительно низком уровне жизни, 
чем это было в последние годы.

Как отмечает Евгений Кочетов, важнее 
не свободно плавающий курс, а то, ради 
чего в том числе все это делается – инфля-
ционное таргетирование. «Достижение ма-
кроэкономической стабильности посред-
ством инфляционного таргетирования не 
только возможно, но и является наиболее 
эффективным режимом денежно-кредит-
ной политики с точки зрения практики и 
монетарной теории», – говорит аналитик. 
Аргумент – заключение, сделанное учены-
ми-макроэкономистами на основе мирово-
го опыта. заключение таково: центральный 
банк не может увеличить выпуск, снизить 
безработицу или повлиять на реальный 
обменный курс в средне- и долгосрочной 
перспективе в обмен на более высокий 
уровень инфляции. В долгосрочном пла-
не результатом его действий может быть 
только более высокая инфляция, а выпуск 
и занятость останутся на своем естествен-
ном равновесном уровне. «Именно это 
является основным аргументом в пользу 
инфляционного таргетирования, которое 
посредством целенаправленных действий 
центробанка на сдерживание инфляции в 
четком коридоре способно обеспечивать 
макроэкономическую стабильность», – го-
ворит спикер. Такая «схема», отмечает он, 
эффективна только при правильной работе 
в этом режиме. «И да, это тот редкий слу-
чай, когда теория сходится с практикой», – 
заключает Евгений Кочетов.

обязательное страхование жилья 
может быть введено через 5 лет

Компании режут бюджеты на PR 
из-за падения курса тенге

25 семей 
военнослужащих 
получили квартиры
Дома построены в Спасске

Процесс дедолларизации в Казахстане затянут
Эксперты предложили варианты борьбы с зависимостью экономики  
от американской валюты

зажигательное выступление  London Beat

генеральный директор Mega Management  
поздравляет  Mega Park с днем рождения
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КитайСКая 
КоМПания 
СоСрЕдоточитСя  
на аЭС

Китайские власти планируют перерас-
пределить активы между государственны-
ми компаниями, благодаря чему aluminum 
Corp. of China (Chinalco) станет крупнейшим 
в мире производителем алюминия, сообща-
ет источник, знакомый с ситуацией. Компа-
ния приобретет убыточные алюминиевые 
заводы у State Power Investment Corp., кото-
рая в свою очередь сосредоточится на раз-
работке атомного реактора, что является для 
Китая национальным приоритетом, пишут 
«Ведомости» со ссылкой на Financial Times. 
Избавление от убыточных активов позволит 
State Power Investment сосредоточиться на 
электроэнергетике. Китай строит 28 АЭС и 
планирует построить еще десятки примерно 
на $150 млрд. Сейчас в секторе доминируют 
China National Nuclear Corp. (CNNC) и China 
general Nuclear Power Corp. (CgN), но появ-
ление в нем новых игроков должно помочь 
профинансировать эти планы. Трансфор-
мация State Power Investment сделает ее тре-
тьей крупной госкомпанией, занимающейся 
атомной энергетикой, в то время как Китай 
стремится экспортировать ядерные реакто-
ры. Так, CNNC и CgN вместе с французской 
eDF должны построить первую за 20 лет в 
Великобритании АЭС Hinkley Point в Сомер-
сете. («Ведомости»)

ЦЕны 
ПроМПрЕдПриятий 
СнизиЛиСь на 2%

В Казахстане цены предприятий-произ-
водителей промышленной продукции с уче-
том услуг производственного характера в ав-
густе 2015 года к июлю 2015 года снизились 
на 2%, к августу 2014-го – на 26,8%, указыва-
ется в сообщении статкомитета Минэконо-
мики. Цены на произведенную продукцию 
за август снизились на 2,4% (по сравнению 
с августом 2014 года – на 29,5%), на услуги 
производственного характера цены повы-
сились на 2,1% (по сравнению с августом 
2014 года рост составил 10,3%). В августе по 
сравнению с июлем цены в горнодобываю-
щей промышленности снизились на 3,3%, 
в обрабатывающей промышленности – на 
0,6%. В прошедшем месяце уменьшение цен 
отмечено на следующие позиции: конден-
сат газовый (-11,4%), газ природный (-10%), 
нефть (-3%), пропан и бутан сжиженные 
(-1,4%). Увеличение цен произошло на топли-
во дизельное (+1,7%), металлические руды 
(+0,9%). зафиксировано снижение стоимо-
сти алюминия (-6,4%), благородных метал-
лов (-5%), свинца (-4,1%), меди (-4%), цинка 
(-3,8%). («интерфакс-Казахстан»)

eni готоВа  
ВЛожить  
$7 МЛрд

Итальянский концерн eni может вло-
жить около $7 млрд в течение ближайших 
3 лет в разработку обнаруженного недавно 
у берегов Египта в Средиземном море круп-
ного месторождения газа. Об этом заявил 
изданию Daily News egypt глава Египетской 
холдинговой газовой компании (egyptian 
Natural gas Holding Company – egaS) Халед 
Абдель Бадиа. По его словам, на начальном 
этапе итальянский концерн вложит в место-
рождение около $3,5 млрд. Всего планирует-
ся пробурить 20 скважин. На полный цикл 
добычи месторождение будет выведено за 3 
года. Однако, как указал глава egaS другому 
изданию – «Аль-Яум ас-Сабиа», власти Егип-
та не собираются ждать и намерены при-
ступить к производству уже в ближайшее 
время, а затем постепенно запускать новые 
мощности. Он также указал, что доля Египта 
в этом проекте, согласно подписанному кон-
тракту, составляет более 60% и постепенно 
будет увеличиваться. 30 августа итальян-
ский энергетический концерн объявил, что 
обнаружил крупное месторождение в Сре-
диземном море у берегов Египта, объемы за-
лежей газа которого оцениваются в 30 трлн 
кубических футов (около 849,5 млрд куб. м). 
eni в 2014 году получила право на разработ-
ку геологического блока «Шурук», где и было 
сделано открытие. В компании подчеркива-
ют, что это «крупнейшее за всю историю от-
крытие газа в Египте и в Средиземном море». 
(таСС)

ПраВа 
нЕдроПоЛьзоВания 
Продадут В дЕКаБрЕ

Аукцион на получение права недрополь-
зования по 100 участкам состоится 3 декабря 
2015 года в 15 часов по времени Астаны, со-
общили в Министерстве по инвестициям и 
развитию РК. «Министерство по инвестициям 
и развитию как компетентный орган прави-
тельства Республики Казахстан объявляет 
конкурс в виде аукциона на получение права 
недропользования», – говорится в извещении, 
опубликованном на сайте ведомства. Срок по-
дачи заявок на участие в аукционе – с 1 сентя-
бря 2015 года до 16 часов 1 октября 2015 года 
включительно. Право недропользования (до-
бычи или разведки) предоставляется по 100 
участкам. Размер взноса за право участия в 
аукционе составляет 40 МРП (месячных рас-
четных показателей, 1 МРП – 1982 тенге, теку-
щий курс – 237,66/$1). Кроме того, по данным 
министерства по инвестициям и развитию, 
для участия в аукционе необходимо оплатить 
стартовый размер подписного бонуса и стои-
мость геологической информации для каждо-
го участка. Победителем аукциона становится 
участник, предложивший наибольший раз-
мер подписного бонуса, после трехкратного 
объявления которого от других участников 
аукциона предложений на его повышение не 
поступило, говорится в извещении. («интер-
факс-Казахстан»)

// индустрия // банки & финансы

Кайрат КЕЛиМБЕтоВ 
ПоЛучиЛ  
рЕйтинг «B-»

журнал global Finance назвал лучших глав 
центральных банков мира, сообщает gFMag.
com. Лучший рейтинг «А» получили руководи-
тели центральных банков Чешской Республи-
ки, европейского центробанка, ЦБ Индии, Из-
раиля, Малайзии, Парагвая, Перу, Филиппин и 
Тайваня. Кайрат Келимбетов получил рейтинг 
«B-», в прошлом году он был на уровне «C». «Со-
седние» центральные банки также попали в 
рейтинг global Finance: руководитель Банка 
России Эльвира Набиуллина получила рейтинг 
«B», глава Национального банка Украины Вале-
рия гонтарева получила оценку «C». Аналогич-
ную оценку получил и руководитель централь-
ного банка Азербайджана Эльман Рустамов. ЦБ 
Узбекистана во главе с Файзуллой Муллажано-
вым получил рейтинг «С-». (Kapital.kz)

В КатаЛонии 
ПЛанируют 
Создать ЦБ

генералитет Каталонии одобрил создание 
собственного центробанка. По мнению сторон-
ников независимости, это позволит Каталонии 
лучше контролировать финансовые вопросы в 
регионе, рационализировать бюджет и размер 
дефицита. Основой для создания каталонского 
Центробанка станет Институт финансов авто-
номии, который будет переформатирован. Так-
же депутаты местного парламента собираются 
направить заявку в Брюссель, чтобы офици-
ально зарегистрировать Банк Каталонии как 
госструктуру. («российская газета»)

иСПания  
КаК ПриМЕр БорьБы 
С КризиСоМ В ЕС

Ситуация в экономике Испании показыва-
ет, что еврозона усердно борется с кризисом. 
Об этом заявил министр финансов германии 
Вольфганг Шойбле. «Испания является луч-
шим примером того, что мы сделали много 
совершенно правильных вещей в Европе», – 
сказал Шойбле, добавив, что он с оптимизмом 
смотрит на будущее Испании, пока страна при-
держивается политики реформ. Министр эко-
номики Испании Луи де гиндос сказал на том 
же мероприятии, что страна прогнозирует де-
фицит бюджета не более 3% ВВП в следующем 
году. В начале 2014 года завершилась програм-
ма помощи банковскому сектору Испании, 
которая началась в декабре 2012 года. В общей 
сложности страна получила от Европейского 
механизма стабильности (ЕМС) 41,3 млрд евро 
кредитов для рекапитализации и реструкту-
ризации банковского сектора. (Банки.ру)

роСт МироВой 
ЭКоноМиКи БудЕт 
СЛаБЕЕ

глобальный экономический рост, вероят-
но, будет слабее, чем ожидалось ранее, заяви-
ла глава Международного валютного фонда 
(МВФ) Кристин Лагард во время визита в Ин-
донезию. Причиной замедления она назвала 
более слабое восстановление экономики в 
развитых странах и замедление в развиваю-
щихся, передает собкор Банки.ру в Брюсселе. 
«В целом мы ожидаем, что рост мировой эко-
номики останется умеренным и, вероятно, бу-
дет слабее, чем мы ожидали в прошлом июле», 
– сказала Лагард. МВФ в июле прогнозировал 
рост мировой экономики на уровне 3,3% в 
2015 году, что чуть ниже прошлогоднего про-
гноза (3,4%). (Банки.ру)

МироВыЕ ЦБ 
заБирают зоЛото 
из СШа

Согласно последнему отчету Федеральной 
резервной системы, мировые ЦБ в очередной 
раз забрали у нее свои золотые резервы. за 
июль было выведено почти 10 тонн желто-
го металла, пишет vestifinance.ru. Массовый 
отток золота из ФРС начался еще в начале 
прошлого года и с тех пор продолжается 
практически без остановки. за это время цен-
тробанки различных стран успели забрать 
около 250 тонн драгоценного металла. Таким 
образом, в хранилищах ФРС сейчас находится 
всего 5950 тонн золота, что является мини-
мальной отметкой за 20 лет. Любопытно, что 
подобного бегства золота из Федрезерва не 
было со времен предкризисных 2007 и 2008 
годов. Тогда зарубежными ЦБ было изъято 
около 400 тонн. Если учесть, что выводить 
золото, по сути, начали в прошлом году, а этот 
год можно смело назвать кризисным, то полу-
чается, что мы становимся свидетелями по-
вторения ситуации. (Kapital.kz)

роСт МироВого ВВП 
СнизитСя до 3,1%

Аналитики Morgan Stanley ухудшили про-
гнозы роста мировой экономики на ближай-
шие два года, отметив приближение момента 
ключевых решений для ряда центробанков, 
повышенное внимание к экономическим 
проблемам Китая и развивающихся стран в 
целом. В осеннем докладе Morgan Stanley оцен-
ка роста мирового ВВП в 2015 году снижена до 
3,1% с июльских 3,4%, в 2016 году – с 3,9% до 
3,4%. При этом прогноз сокращения россий-
ского ВВП в 2015 году оставлен на уровне 4,2%, 
в 2016 году изменен с 1,2% до 1,3%. Прогноз 
для США на текущий год пересмотрен со сни-
жением с 2,5% до 2,4%, на следующий – с 2,7% 
до 1,9%. Экономика развивающихся стран 
в целом вырастет в этом году на 4,1%, а не на 
4,4%, как ожидалось ранее, в следующем – на 
4,6% (против июльской оценки в 5,1%), отме-
чается в докладе. («интерфакс-Казахстан»)

нОвОстИ неДеЛИ

КАЗАхстАнпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена тумашова

После неоднократных попыток неко-
торых стран-производителей неф-
ти «раскачать» коллег для решения 

проблемы низких цен на энергоносители 
– через созыв внеочередного заседания 
ОПЕК, например – слово, наконец, взяла 
сама организация стран-экспортеров. В 
своем заявлении ОПЕК призвала «сто-
ронних» производителей к диалогу. Стои-
мость черного золота падает, инвестиции 
в отрасль сокращаются, ситуация не мо-
жет не отразиться на социально-эконо-
мическом развитии добытчиков – рынку 
требуется стабилизация. Поэтому картель 
готов к «равному диалогу» с другими про-
изводителями ресурса.

Но может ли в такой дискуссии родить-
ся истина – стабильность на рынке? При 
том, что организация отказывается сокра-
щать квоты и, более того, сама нарушает 
их. Или же призыв к диалогу следует вос-
принимать как намек коллегам с рынка на 
то, что путь к решению проблемы лежит 
через их интересы и никак иначе?

Вербальные методы не работают
Если судить по тому, что говорится в сооб-
щении картеля, то вариант с намеком вы-
глядит более вероятным. В документе от-
мечается: ОПЕК готова к переговорам «на 
одном игровом поле», но будет защищать 
свои интересы. По ее мнению, быстрых 
способов решения проблемы «глубокого 
падения» цен на нефть не существует. «Но 
если есть желание принять на себя вызовы 
нефтяной индустрии всем вместе, то пер-
спективы будущего выглядят гораздо луч-
ше, чем то, что происходило в последние 
9 месяцев», – цитируют информагентства 
документ. При этом, как отмечается, по-
скольку низкие цены делают товар более 
привлекательным, организация рассчиты-
вает на рост спроса на углеводороды. Ранее 
она прогнозировала увеличение мирового 

потребления в 2015 году на 90 тыс. барр./
сут. – до 92,7 млн барр./сут., в 2016 году, по 
ее ожиданиям, спрос должен вырасти до 
94,04 млн барр./сут. (на 100 тыс. барр./сут. 
больше, чем прогнозировалось ранее).

Учитывая вышесказанное, как могут 
сочетаться заявление о готовности к диа-
логу и позиция защиты собственных инте-
ресов? На взгляд Дмитрия Александрова, 
директора по инвестициям «УНИВЕР Ка-
питал», это возможно только в этом случае, 
если ОПЕК возьмет на себя обязательства 
по пропорциональному сокращению объ-
емов экспорта и по отказу от демпинга или 
любой формы специального ценообразо-
вания в рамках отдельных контрактов.

Демпинг – это один из методов воздей-
ствия на цены, и чем больше доля рынка, 
тем больше подобных возможностей, от-
мечает Анна Бодрова, старший аналитик 
«Альпари». В целом за июль доля картеля 
на мировом нефтяном рынке выросла с 
33% до 33,4%. Сейчас, говорит эксперт, 
эту структуру больше волнуют не цены, а 
схемы заработка. «Обсудить вопрос цен с 
государствами вне организации не то же 
самое, что установить рамки или согласо-
вать сокращение добычи. Пока все эти раз-
говоры вокруг квот выглядят популизмом 
на ровном месте», – комментирует она.

К подобным комментариям ОПЕК – что 
организация не исключает переговоры 
с не входящими в ее состав странами на 
предмет стабилизации цены на энергоно-
сители – стоит относиться очень осторож-
но, продолжает эксперт. По ее мнению, 
причин тому две. Во-первых, авторитет 
картеля сейчас не такой весомый для рын-
ка нефти, как еще 5 лет назад. Реальных 
рычагов регулирования цен на сегодняш-
ний день нет, вербальные методы давно 
не работают. Во-вторых, картель превы-
шает им самим же установленные квоты. 
Так, в июле этого года члены объединения 
добывали 31,5 млн барр./сут. (плюс 100,7 
тыс. барр./сут.). «Текущие уровни – мак-

симальные за 3 года. Пока сама ОПЕК не 
начнет снижать квоты и не научится им 
следовать, серьезных изменений на сырье-
вом рынке не произойдет», – уверена Анна 
Бодрова.

но с другой стороны…
Можно ли готовность к диалогу с произ-
водителями, не входящими в картель, 
все-таки считать определенным проры-
вом в позиции ОПЕК по доле рынка (кото-
рую она не намерена уступать)? «Прорыв 
есть, но очень условный», – считает Дми-
трий Александров. Подобные заявления, 
отмечает он, уже звучали и в прошлые 
годы, и в недавнем прошлом. «Проблема 
в том, что механизм реализации таких 
соглашений чрезвычайно сложен. Одна-
ко возможность ограничить выход нефти 
на свободный рынок все же есть – за рам-
ками долгосрочных контрактов. Другой 
вариант – играть на фьючерсном рынке 
нефти консолидированной покупкой со 
стороны совместного фонда, но здесь есть 
риск встречной игры сильных «медведей», 
– поясняет эксперт. Тем не менее, по его 
мнению, даже совместная «словесная ин-
тервенция» такого рода окажет очень се-
рьезное влияние на рынок.

идеи и реальность
В последнее время Венесуэла активно вы-
брасывает на рынок различные предложе-
ния, касающиеся его стабилизации. В част-
ности, идею сотрудничества с Россией – эти 
две страны могли бы выработать совмест-
ные меры для защиты нефтяного рынка. 
Директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин считает, что это «ни о чем»: 
руководители Венесуэлы часто делают не-
обоснованные заявления, на которые даже 
трейдеры никак не реагируют. «Без сторон-
ней помощи говорить о влиянии на цены со 
стороны только России и Венесуэлы можно 
только в случае резкого сокращения до-
бычи, но это в нынешних реалиях как раз 

то, чему были бы рады все конкуренты», – 
комментирует Дмитрий Александров. По 
его словам, Россия и Венесуэла могли бы 
лишь бороться за увеличение своих долей 
на европейском и американском рынках, 
в том числе за счет своповых операций. Но 
это возможно только в условиях демпинга, 
на который сейчас решиться будет сложно 
и той, и другой стране.

Тем не менее латиноамериканское 
государство не отказывается от идеи 
партнерства с Россией. В конце августа, 
по сообщению «ИНТЕРФАКС-АНИ», оно 
предложило ОПЕК провести чрезвычай-
ную сессию в координации с РФ – для 
выработки стратегии поддержки цен. 
«Венесуэла неподдельно озабочена тем, 
что, если не предпринять шагов, цены на 
нефть продолжат падать. Они также по-
нимают, что влияние ОПЕК ограничено 
и необходимо сотрудничать с производи-
телями, не входящими в организацию, в 
основном с Россией», – ссылается инфор-
магентство на одного из делегатов ОПЕК.

Отметим, что на днях, как раз после 
опубликования заявления картеля, вице-
премьер РФ Аркадий Дворкович говорил 
о том, что сокращение инвестиций в от-
расль при нынешних ценах на нефть не-
избежно повлечет «по крайней мере, не 
увеличение» добычи ресурса, при том, что 
небольшое снижение возможно всегда. 
Если стоимость нефти долгое время будет 
столь же низкой, другие производители, 
по мнению чиновника, также могут сокра-
тить добычу, однако серьезного спада про-
изводства в мире не будет.

Что касается идеи внеочередного собра-
ния картеля, то ее Венесуэла уже высказы-
вала. Эксперты, прокомментировавшие 
«Капитал.kz» вероятность этого, уверены: 
оснований для такой меры сейчас нет. Сер-
гей Пикин напоминает о январских ми-
нимумах, когда стоимость уходила вниз 
за $45 за баррель. Сейчас Brent в районе 
$50. Нынешняя ситуация для ОПЕК – не-
критичная. Другое дело, если цены упадут 
ниже $40 и продержатся на этом уровне 
больше месяца – это послужит основани-
ем для встречи.

Вероятность созыва при текущих ценах 
(выше $40 за баррель Brent) мала, также 
уверен Дмитрий Александров. В любом 
случае, по его словам, консолидированная 
позиция сейчас практически нереализуе-
ма – как по финансовым, так и по религи-
озно-политическим причинам.

Елена тумашова

Поставщики материала для Банка 
низкообогащенного урана (БНОУ) 
будут определены на основе откры-

того тендера, который проведет Между-
народное агентство по атомной энергии 
(МАгАТЭ) после принятия решения о 
закупке материала. Об этом деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
Тимур жантикин, заместитель предсе-
дателя Комитета атомного и энергетиче-
ского надзора и контроля Министерства 
энергетики РК.

27 августа в Астане Республика Казах-
стан и МАгАТЭ подписали пакет докумен-
тов о создании Банка низкообогащенного 
урана. Помимо этого, были подписаны два 
технических соглашения – между Минэнер-
го РК и МАгАТЭ по конкретным мерам, ко-
торые должны быть приняты для создания 
банка, и об услугах оператора установки.

Банк низкообогащенного урана соз-
дается для того, чтобы государства, ис-
пользующие мирный атом, всегда могли 
приобрести материал для своих атомных 
электростанций, если возможности ку-
пить его на коммерческом рынке нет. 
«Банк НОУ станет гарантией того, что лю-
бая страна, имеющая атомные станции, 

но не владеющая технологиями обогаще-
ния, сможет приобрети сырье у нейтраль-
ной стороны, без политических или эконо-
мических рисков», – комментировал ранее 
для «Капитал.kz» Асет Магауов, генераль-
ный директор ассоциации KaZeNeRgY.

Идея создания подобного депозитария 
появилась в 2006 году – от американского 
фонда «Инициатива по сокращению ядер-
ной угрозы». В 2010 году несколько членов 
МАгАТЭ выступили с официальным пред-
ложением. В 2011 году агентство объявило 
тендер на выбор страны для размещения 
банка; Казахстан отправил заявку, в кото-
рой предложил два варианта – площадки 
на Ульбинском металлургическом заводе 
и в Курчатове. Победителем в этом кон-
курсе оказался Казахстан, о чем государ-
ствам, входящим в МАгАТЭ, было объяв-
лено в марте 2012 года.

По поводу того, каким образом будет 
финансироваться проект, Тимур жанти-
кин говорит: «Финансирование создания 
банка осуществляется из специального 
фонда МАгАТЭ, в который перечислены 
средства доноров проекта». Доноры проек-
та – это пул заинтересованных государств, 
собранная сумма – $150 млн. Фонд «Ини-
циатива по сокращению ядерной угрозы» 
перечислил $50 млн, США – $49,54 млн, 

ОАЭ и Кувейт – по $10 млн, Норвегия – $5 
млн, ЕС – до 25 млн евро.

Ранее в информационном простран-
стве появлялась информация, что первый 
материал может поступить в хранилище 
уже в 2017 году. Тимур жантикин пояс-
нил: «Согласно первоначальному плану 
работ, к 2017 году должны быть заверше-
ны мероприятия по выполнению рекомен-
даций технических миссий МАгАТЭ, что 
позволит агентству принять решение о 
размещении низкообогащенного урана на 
выбранной для его хранения площадке».

Предполагается, что поступать в банк 
низкообогащенный уран будет через терри-
торию России. «Для осуществления тран-
зита по территории Российской Федерации 
между МАгАТЭ и РФ подписано специаль-
ное транзитное соглашение. Россия, таким 
образом, будет принимать непосредствен-
ное участие в транзитной транспортировке 
НОУ по своей территории до Казахстана. 
Также возможно участие предприятий РФ в 
тендере на поставку НОУ для банка», – по-
яснил зампред Комитета атомного и энер-
гетического надзора и контроля. Вторым 
возможным маршрутом транзита НОУ яв-
ляется Китай, с которым в настоящее время 
МАгАТЭ проводит переговоры по транзит-
ному соглашению, аналогичному россий-

скому. Ранее Барлыбай Садыков, посол по 
особым поручениям Министерства ино-
странных дел РК, рассказал, что, по словам 
представителей секретариата МАгАТЭ, ки-
тайская сторона согласилась на проведение 
таких переговоров, первый раунд состоится 
в начале сентября в Пекине.

Вместе с тем, как сообщил Тимур жан-
тикин, другие транзитные маршруты пока 
не рассматриваются.

По поводу того, насколько вероятно 
поступление в БНОУ низкообогащенных 
материалов из Ирана, спикер заметил, 
что никаких предложений о размещении 
в банке иранских ядерных материалов не 
поступало и не рассматривалось.

Каким образом государства – члены 
МАгАТЭ смогут покупать в будущем НОУ, 
определен ли механизм? «Поскольку вла-
дельцем материала является МАгАТЭ (так 
же, как и приобретателем материала для 
банка), то все контракты на поставку НОУ 
будут заключаться с агентством», – по-
ясняет Тимур жантикин. По его словам, 
основой служит модельное соглашение о 
поставках НОУ из банка, разработанное 
МАгАТЭ. Проект этого соглашения опу-
бликован как официальный документ 
агентства. Цены на НОУ будут устанавли-
ваться МАгАТЭ.

оПЕК: истина где-то рядом
Картель призывает нефтепроизводителей к диалогу,  
но речи о внеочередном заседании пока не идет

МагатЭ повесит ценники на ноу
Предложений о размещении в банке иранских ядерных материалов не поступало

Банки в порядке

По законам рынка
АИ-92 может подорожать в самом ближайшем будущем

накануне уборочной 
кампании по уже 
сложившейся традиции 

в Казахстане начинаются 
разговоры о дефиците горюче-
смазочных материалов (гСМ) 
и росте цен на самые ходовые 
марки топлива. Принимая 
во внимание сегодняшние 
реалии, вердикт видится 
неутешительным: повышения – 
ждать, к дефициту – готовиться

Как известно, 30% бензина марки АИ-92 в 
Казахстан завозится из России. У соседей 
этот вид топлива в среднем продается на 
АзС по 33 рубля, или около 120 тенге за 
литр. С учетом дополнительных расходов 
на транспортировку ввоз российского 
бензина на территорию РК сегодня более 
чем не выгоден. Единственный вывод, 
который напрашивается из сложившей-
ся ситуации, – Казахстан ждет дефицит 
топлива. Особенно если учесть тот факт, 
что Павлодарский нефтехимический 
завод (ПНХз), который ежегодно оста-
навливается на капитальный ремонт, в 
2015-м его еще не проводил. А на долю 
ПНХз приходится более 50% производ-
ства самой ходовой марки бензина в РК. 
Выход видится только один – цена на  
АИ-92 должна быть повышена – только 
так, по мнению экспертов, удастся соз-
дать условия для поставок в страну им-
портного бензина и исключить переток 
гСМ в близлежащие республики.

генеральный директор BRB INVeST 
галим Хусаинов уверен: роста цен на  
АИ-92 не избежать. По словам эксперта, 
цена на гСМ в Казахстане зависит от не-
скольких факторов. Во-первых, от цены 

на нефть. Учитывая, что в последнее вре-
мя мы наблюдаем ее падение, этот фак-
тор должен сыграть на понижение стои-
мости гСМ, отмечает Хусаинов. 

«Однако в стране полным ходом идет 
реконструкция заводов, что требует при-
влечения капитальных затрат, – про-
должает он. – Источником таких затрат 

выступают заемные средства, которые 
необходимо обслуживать, а учитывая 
подорожание всего технологического 
оборудования из-за отправки тенге в сво-
бодное плавание, НПз будут повышать 
стоимость переработки с целью возмож-
ности обслуживания корпоративного 
долга. Соответственно, второй фактор 

влечет увеличение стоимости гСМ». Как 
и третий – сезонные пошлины на мазут. 
С началом отопительного сезона обычно 
вводятся пошлины на экспорт мазута, 
что уменьшает его стоимость на вну-
треннем рынке. Учитывая высокую долю 
мазута в переработке, убыток от его про-
дажи компенсируется за счет гСМ, пола-
гает Хусаинов.

«В-четвертых, технологически мы не 
имеем возможности выпуска бензина 
марки АИ-92 без добавления импортных 
присадок – после скачка курса основные 
компоненты по повышению октанового 
числа явно подорожают, – подчеркивает 
он. – И, наконец, пятый фактор – свобод-
ный курс тенге, который привел к подо-
рожанию нефти на местном рынке в тен-
говом выражении». 

При этом, по словам Хусаинова, нель-
зя не принимать во внимание и тот факт, 
что тенге ослаб по отношению к рублю: 
«Никто поставлять российский бензин 
себе в убыток не будет, и если цена в РК 
будет ниже закупочной цены в России, 
мы увидим сокращение поставок». На-
помним, за последний месяц российская 
валюта укрепилась на 16%, с 18 августа 
– на 25% (см. рис.).

глава BRB INVeST предполагает, что 
повышение стоимости АИ-92 произойдет 
после завершения уборочной кампании, 
однако главный ориентир – имеющиеся 
складские запасы топлива и темпы их со-
кращения. На 12 февраля Казахстан рас-
полагал следующими запасами топлива: 
АИ-92 – 244 тысячи тонн, АИ-80 – 86 ты-
сяч тонн, дизельное топливо – порядка 
300 тысяч тонн.

анна Видянова, жанторе Касым

Вчера национальный банк 
Казахстана официально 
обозначил свою позицию 

по ключевым вопросам денежно-
кредитной политики страны. С 
момента объявленного свободно 
плавающего курса рынок 
ждал дальнейших шагов от 
регулятора. итак, он установил 
базовую ставку – однодневную 
ставку рЕПо на уровне 12%, 
цель по инфляции – 6-8% в 
среднесрочном периоде. 

«Данная процентная ставка является ос-
новной ставкой денежно-кредитной по-

литики. Она направлена на управление 
номинальными ставками денежного 
рынка и станет ключевым инструментом 
денежно-кредитной политики. Операции 
открытого рынка в рамках режима ин-
фляционного таргетирования будут под-
держивать данную ставку на денежном 
рынке. В связи с переходом на плавающий 
обменный курс тенге процентные ставки 
Национального банка будут использовать-
ся для удержания инфляции (ИПЦ) в целе-
вом коридоре. Национальный банк остав-
ляет за собой право участия на валютном 
рынке в целях обеспечения финансовой и 
ценовой стабильности», – отмечается в со-
общении Нацбанка. 

При этом регулятор устанавливает ба-
зовую ставку на таком уровне, который, 
по его оценке, позволит достичь целевого 
ориентира инфляции в пределах коридора 
6-8% в среднесрочном периоде. «Учитывая 

наличие значительного временного лага 
между изменениями денежно-кредитной 
политики и уровнем инфляции, базовая 
ставка, установленная сегодня, будет 
иметь ограниченное влияние на инфля-
цию в краткосрочном периоде», – сообща-
ет Нацбанк. 

Национальный банк будет использо-
вать инструменты денежно-кредитной 
политики для поддержания ликвидности 
на денежном рынке в соответствии с це-
левой базовой процентной ставкой. При 
избыточной ликвидности на денежном 
рынке Национальный банк будет изы-
мать, а при недостатке ликвидности будет 
ее предоставлять на аукционной основе. 
Кроме того, Нацбанк будет предоставлять 
банкам возможность использования ме-
ханизма постоянного доступа для получе-
ния ликвидности по ставке 12+5% и раз-
мещения депозитов по ставке 12-5% (где 

12% – базовая ставка) в неограниченном 
объеме. 

Второй важный посыл в сообщении 
регулятора отражает то, что сам НБ РК в 
краткосрочном периоде ожидает увеличе-
ния инфляции выше среднесрочного целе-
вого уровня из-за роста импортных цен в 
результате недавнего ослабления тенге. 
«В среднесрочной перспективе ожидает-
ся, что текущая базовая ставка позволит 
достичь уровня инфляции в рамках це-
левого коридора 6-8%. Однако при росте 
инфляционных ожиданий Национальный 
банк будет ужесточать денежно-кредит-
ную политику путем повышения базовой 
процентной ставки», – отмечается в пресс-
релизе Нацбанка. 

Согласно оценке Международного ва-
лютного фонда, рост глобальной экономи-
ки ожидается на уровне 3,3% в 2015 году. 
замедление роста мировой экономики и 
соответствующее снижение цен на сырье-
вые товары привели к ослаблению валют 
в Китае и России, основных торговых пар-
тнерах Казахстана. Кроме того, укрепле-
ние доллара вследствие ожидаемого повы-
шения процентных ставок Федеральной 
резервной системы США, а также ослабле-
ние евро требуют быстрой адаптации к 
внешним условиям. 

Снижение темпов роста экономики 
Казахстана будет уменьшать инфляцион-
ное давление в краткосрочном периоде. В 
результате слабого спроса со стороны ос-
новных торговых партнеров Казахстана, 
а также падения цен на нефть реальный 
рост ВВП Казахстана замедлился до 1,7% в 
I полугодии 2015 года (3,9% в I полугодии 
2014 года). 

«В этом году ожидается рост реаль-
ного ВВП на уровне 1,5%. Ожидаемые 
умеренные темпы роста мировой эконо-
мики, а также низкие цены на сырьевые 
товары снижают перспективы роста эко-
номики со стороны внешнего спроса и 
будут оказывать негативное влияние на 
платежный баланс страны. Вероятность 
развития такого сценария была учтена 
при установлении базовой ставки», – от-
мечает НБ РК.

«Рынок ждал от Нацбанка какой-то 
четкой реакции его денежно-кредитной 
политики на ситуацию с ликвидностью, 
наблюдаемую в настоящее время. Участ-
ники финрынка находились в ожидании, 
на каких условиях будет распределять-
ся ликвидность на рынке. То есть если 
раньше Нацбанк не имел обязательств 
присутствовать на денежном рынке, то 
сейчас ситуация поменялась. Нацбанк 
заявил, что он является гарантом лик-
видности. звучавшая ранее критика, что 
регулятор не дает ликвидность, должна 
исчезнуть. В августе 2015 года ставка 
по однодневным РЕПО редко превыша-
ла 12%, во время девальвации тенге она 
находилась в коридоре 20-25%. Спустя 
время после резкой корректировки кур-
са тенге ставка по однодневным РЕПО 
установилась на уровне 4-8%», – отметил 
Талгат Камаров, председатель правления 
«Сентрас Секьюритиз».

Аналитик акцентировал, что базовая 
ставка по РЕПО в 12% «согласуется с рын-
ком». «Если посмотреть на ставки на меж-
банковском рынке, то они находятся при-
мерно на том же уровне», – уточнил Талгат 
Камаров.

дождались. нацбанк 
озвучил свою ставку
Критика о дефиците ликвидности должна исчезнуть

Айвар Байкенов, директор департамен-
та аналитики инвестиционной компании 
«Асыл-Инвест», придерживается анало-
гичного мнения относительно готовно-
сти банков. Для этого, по его словам, была 
проведена большая работа по снижению 
проблемных займов, ужесточению нор-
мативных требований и повышению соб-
ственного капитала, а также в части от-
ветственности акционеров. Вместе с тем, 
уверен аналитик «Асыл-Инвест», вопрос 
тенговой ликвидности остается важней-
шим, поскольку дефицит тенге сказыва-
ется на потребительском кредитовании. 
«На Казахстан продолжают давить нефтя-
ной кризис и курсовые ожидания. Одну 
причину устранили, поэтому в принципе 
глубина потенциального кризиса будет 
значительно меньше. Но давление продол-
жит оказывать цена на нефть, от которой 
будет зависеть развитие экономической 
ситуации в стране», – подчеркнул Айвар 
Байкенов.

Роман Корнев, аналитик рейтингово-
го агентства Fitch Ratings, ожидает, что 
замедление экономического роста в Ка-
захстане, связанное с падением цены на 
нефть, и обесценение национальной ва-
люты отрицательно скажутся на показа-
телях качества активов, прибыльности и 
капитализации банковского сектора. 

«Мы считаем, что ухудшение каче-
ства активов может быть достаточно 
существенным ввиду того, что около 
трети всех кредитов номинировано в 
иностранной валюте. значительная 
часть из этих кредитов предоставлена 
компаниям из сектора недвижимости и 
строительства, который, как показывает 
практика, может быть чувствителен к 
ослаблению тенге», – пояснил аналитик 
Fitch. Кроме того, отметил он, за исклю-
чением некоторых банков, например, 
Народного банка, капитализация сек-
тора остается довольно слабой. По его 
словам, это связано в первую очередь с 
недостаточным резервированием про-
блемных кредитов, особенно на балан-
сах крупнейших банков. «Способность 
банков абсорбировать убытки через при-
быль, также за исключением нескольких 
банков, остается умеренной», – резюми-
ровал аналитик Fitch.

К кризису готовы?
После кризиса 2007-2008 годов некоторые 
казахстанские банки небольшого и сред-
него размера продолжали агрессивную 
практику быстрого роста в погоне за долей 
рынка, включая выдачу кредитов связан-
ным сторонам, на спекулятивные сделки 
с землей, в иностранной валюте заемщи-
кам, не имеющим выручки в иностран-
ной валюте, уточнила Аннет Эсс. «Такие 
банки, скорее всего, в первую очередь по-
страдают в условиях кризиса. А также фи-
нинституты с небольшой достаточностью 
капитала и низким уровнем резервов по 
кредитам», – добавила представитель рей-
тингового агентства S&P. 

Дмитрий Яковлев предупреждает, что 
нынешний кризис в основном отразится 
на участниках рынка, которые не имели 
«подушку» тенговой ликвидности. «В бли-
жайшее время существенно будет расти 
объем просроченной задолженности как 
юридических, так и физических лиц. Веро-
ятно, снизятся показатели рентабельности 
активов и собственного капитала (ROe/
ROa) и увеличится показатель операцион-
ной деятельности банков (CIR). Также вре-
менно снизятся темпы кредитования, что 
негативно скажется на развитии ряда сек-
торов экономики», – отметил заместитель 
правления ДО ВТБ Казахстан. Между тем 
он уверен, что кризис может влиять как 
положительно, так и отрицательно. 

«С точки зрения розничного бизнеса 
банка предполагается, что будет расти 
уровень просроченных займов по выдан-
ным кредитам, но при этом темпы кре-
дитования, скорее всего, останутся на 
прежнем уровне. Возможно, банки будут 
аккуратнее подходить к оценке заемщи-
ков и устанавливать лимиты более консер-
вативно. Что касается взаимоотношений 
банков с юридическими лицами, здесь 
все зависит от степени устойчивости биз-
неса, его направленности и готовности 

собственников работать в более сложных 
условиях, с сужающейся маржой по ста-
рым контрактам», – полагает Дмитрий 
Яковлев.

Аннет Эсс ожидает сокращения по 
всем направлениям (розница, МСБ и кор-
поративные клиенты), отмечая, что это 
уже наблюдалось в I полугодии 2015 года. 
«Это вызвано недостатком тенговой лик-
видности, более осторожной практикой 
кредитования и снижением кредитоспо-
собности заемщиков при замедлении эко-
номического роста и девальвации тенге», 
– поделилась своим мнением представи-
тель S&P. 

Роман Корнев также отмечает замед-
ление в розничном кредитовании. «за I 
полугодие 2015 года розничные кредиты 
увеличились всего лишь на 0,1% по срав-
нению с приростом на 13% за 2014 год. 
В отсутствии мер по стимулированию 
ипотечного кредитования рост в этом 
сегменте, по нашему мнению, будет огра-
ниченным в среднесрочной перспективе, 
учитывая высокое насыщение рынка по-
требительского кредитования и вероят-
ное падение потребительской активности 
домохозяйств в результате девальвации», 
– прогнозирует аналитик Fitch. 

В корпоративном кредитовании в I по-
лугодии 2015 года, по его данным, имел 
место умеренный прирост на 3% (без 
учета эффекта от передачи активов и обя-
зательств между Казкоммерцбанком и 
БТА Банком) по сравнению с сокращени-
ем кредитов в 2014 году на 4% (без учета 
эффекта девальвации в основном из-за 
крупных списаний проблемных креди-
тов). «Рост в этом сегменте в последнее 
время поддерживался благодаря прямым 
и косвенным вливаниям со стороны госу-
дарства. Дальнейший реальный прирост 
будет во многом зависеть от политиче-
ских решений по поводу поддержания и 
расширения соответствующих программ 
стимулирования», – предполагает Роман 
Корнев.

Миссия: смягчить
Национальный банк после прихода ко-
манды Кайрата Келимбетова перешел к 
жесткому регулированию банковского 
сектора.

Аналитик Fitch Ratings предположил, 
что со стороны правительства дополни-
тельные меры поддержки банковского 
сектора могли бы включать расширение 
программы долгосрочного фондирова-
ния, финансирование очищения балансов 
банков от проблемных активов, стимули-
рование рынка ипотеки. «Долгосрочный 
положительный эффект с точки зрения 
устойчивости банковского сектора могли 
бы оказать меры по повышению прозрач-
ности, усилению корпоративного управ-
ления банков, защиты прав кредиторов и 
процедур взыскания залогов. Со стороны 
банков и их акционеров требуется повы-
шение капитализации и улучшение каче-
ства стандартов кредитования», – уверен 
Роман Корнев. 

Аннет Эсс также полагает, что для 
смягчения последствий кризиса необ-
ходимо проводить меры по увеличению 
достаточности капитала, консерватив-
ную практику резервирования, ограни-
чить сделки со связанными сторонами, 
не финансировать спекулятивные сдел-
ки с недвижимостью, снижать концен-
трацию на отдельных вкладчиках и за-
емщиках. 

Игроки считают, что временное смяг-
чение требований к банкам и отсрочка по 
ряду нововведений помогут фининститу-
там успешно преодолеть период экономи-
ческой нестабильности. 

«В рамках Ассоциации финансистов 
Казахстана мы поддерживаем инициа-
тиву БВУ, направленную на временное 
смягчение требований к банкам и предо-
ставление отсрочки по ряду нововведе-
ний, включая приостановку МРР (меры 
раннего реагирования), перенос сроков 
по утверждению уровня NPL (показатель 
объема просроченных кредитов) в раз-
мере не более 10% и т.д.», – рассказал «Ка-
питал.kz» член правления казахстанской 
«дочки» ВТБ. Однако он согласен с тем, что 
в условиях кризиса не все зависит от бан-
ковской сферы, многое диктуют клиенты 
и их финансовое благополучие, а также 
государственные органы. «Сейчас важно 
своевременно предпринимать совмест-
ные усилия по нормализации ситуации, 
причем продуктивно было бы смотреть на 
систему в целом, а не в отдельности на так 
называемые системообразующие направ-
ления», – резюмировал Дмитрий Яковлев.

[Начало На стр. 1]

Справка. 
Последнее изменение предельной 
стоимости гСМ в Казахстане 
проводилось 26 мая. Цена 
на бензин марки АИ-92 была 
повышена с 99 тенге до 108 тенге 
за литр. На другие виды гСМ она 
осталась прежней: АИ-80 сегодня 
стоит 89 тенге за литр, дизельное 
топливо – 99 тенге.

Источник: Национальный банк РК.
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КазахСтан  
на 28-М МЕСтЕ

Казахстан занимает 28-е место по уровню 
развития электронного правительства среди 
193 стран мира. Об этом сегодня на междуна-
родной конференции МАСО по информаци-
онным и коммуникационным технологиям в 
социальном обеспечении сообщила государ-
ственный секретарь РК гульшара Абдыкали-
кова. «По итогам 2014 года в рейтинге ООН по 
уровню развитию электронного правитель-
ства Казахстан занял 28-е место среди 193 
государств. По предложению ООН второй гло-
бальный форум электронного правительства 
был проведен в Казахстане в октябре 2014 
года. Совершенно очевидно, что в Казахстане 
вырабатываются инновационные решения в 
сфере социального обеспечения и социально-
го страхования, а информационно-коммуни-
кационные технологии играют в них страте-
гическую роль при практической реализации 
оказания государственных услуг населению», 
– сказала г. Абдыкаликова. По ее словам, все 
вводимые инновации адаптируются под по-
требности населения, что способствует до-
стижению главной цели по вхождению Ка-
захстана в 30 развитых стран мира в рамках 
стратегических задач до 2050 года. (Соб.инф.)

СотоВая СВязь 
ПодЕШЕВЕЕт

значительное снижение цен на услуги го-
лосовой связи в Казахстане может произойти 
уже в текущем году. По инициативе Комитета 
связи, информатизации и информации 27 ав-
густа состоялась встреча операторов сотовой 
связи. главной темой встречи стала возмож-
ность последующего снижения ставки интер-
коннекта (межоператорского соединения) в 
этом году. Если предложение регулятора бу-
дет поддержано операторами связи, то уже в 
этом году казахстанцев ожидает значительное 
снижение цен на услуги голосовой связи. Речь 
идет о снижении интерконнекта в этом году до 
5 тенге за 1 минуту разговора (действующая 
ставка составляет 8 тенге за 1 минуту разгово-
ра на сети других операторов), и до 1 тенге за 1 
минуту разговора с 1 января 2016 года. По мне-
нию Tele2, инициатива об изменении ставки 
появилась своевременно и в условиях спада по-
купательской способности будет способство-
вать удешевлению звонков у всех операторов 
вплоть до появления безлимитных пакетных 
предложений и росту конкуренции между со-
товыми компаниями. В настоящее время по 
поручению Комитета связи, информатизации 
и информации, операторы начали переговоры 
между собой о размере ставки интерконнекта 
и сроках ее применения. Ожидается, что уже в 
сентябре операторы дадут свои предложения 
регулятору. Существующая ставка интеркон-
некта по-прежнему выполняет задачу ценово-
го сдерживания. Это не позволяет операторам 
с меньшей абонентской базой снижать тарифы 
и делать связь еще более выгодной, считают 
в Tele2. Ставка также служит инструментом 
ограничения конкуренции и активно лоббиру-
ется операторами мобильной связи, занимаю-
щими доминирующее положение на рынке по 
пропуску трафика. (Соб.инф.)

КоЛичЕСтВо дтП 
СнижаЕтСя

за семь месяцев текущего года количе-
ство дорожно-транспортных происшествий 
в сравнении с таким же периодом 2014 года 
снизилось на 4,1% – с 10 621 до 10 187. Число 
пострадавших в ДТП также снизилось – на 
3,1%, с 14 737 до 14 278. Кроме того, с начала 
года выявлено свыше 16 тыс. фактов управле-
ния автотранспортом лицами, находящимися 
в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения. К 1965 гражданам судами приме-
нен административный арест, более 14 тыс. 
водителей лишены права управления транс-
портными средствами, 125 лиц оштрафованы 
на общую сумму 24 млн тенге. Вместе с тем, 
согласно статистическим данным, в первом 
полугодии текущего года количество аварий с 
участием пассажирского автотранспорта воз-
росло на 2,8% (с 485 до 499), погибших в них 
на 19,3% (с 75 до 93). Установлено, что из 517 
автобусов, участвовавших в этом году в ДТП, 
324 являются официальными перевозчиками, 
193 – нелегальными. Как показала проверка, 
рынок пассажирских перевозок во многих слу-
чаях носит неорганизованный, стихийный ха-
рактер. Всего по республике выявлено свыше 
3 тыс. автобусов и микроавтобусов, осущест-
вляющих перевозку пассажиров и багажа с на-
рушением норм действующего законодатель-
ства.  (Пресс-служба генпрокуратуры рК)

30% наСЕЛЕния рК 
зарЕгиСтрироВаны 
на e-gov

На портале электронного правительства 
зарегистрировано почти 4,2 млн человек. Об 
этом сегодня на международной конференции 
МАСО по информационным и коммуникаци-
онным технологиям в социальном обеспече-
нии сообщила министр здравоохранения и 
социального развития РК Тамара Дуйсенова. 
«Только в первом полугодии текущего года 
число зарегистрированных пользователей на 
портале электронного правительства состави-
ло почти 4,2 млн человек, это более 30% от чис-
ленности населения Казахстана, что в 62 раза 
больше по сравнению с 2010 годом. А услуг 
оказано 105 млн, что в 66 раз больше по срав-
нению с 2010 годом», – подчеркнула она. По ее 
словам, воспользоваться услугами электрон-
ного правительства можно из любой точки 
мира. Портал предоставляет более 215 элек-
тронных услуг, в том числе по трудоустрой-
ству, занятости, социальному обеспечению. 
«Одним из разделов общегосударственной 
системы электронного приятельства является 
единая информационная система социаль-
но-трудовой сферы. Эта система включает в 
себя не только информацию из центральных 
и местных исполнительных государствен-
ных органов, представляющих государствен-
ные услуги, но и информацию работодателей, 
соискателей и лиц, активно ищущих работу, 
частных агентств занятости и средств массо-
вой информации», – уточнила она. (Соб.инф.)

нОвОстИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

PayPaL ПоМожЕт 
таКтично 
наПоМнить 
доЛжниКу о доЛгЕ

заняли забывчивому другу кругленькую 
сумму, но излишняя скромность не позволяет 
вам напомнить ему о долге? Ничего страшно-
го: новый сервис PayPal, который начал свою 
работу в России и еще 17 странах мира, по-
может вам не остаться внакладе, избежав при 
этом неприятных разговоров о деньгах. Итак, 
PayPal.Me позволяет генерировать персональ-
ные ссылки и отправлять их людям, чтобы они 
могли быстро и без лишних телодвижений 
перевести энную сумму денег на ваш PayPal-
счет. Каждый созданный таким образом URL 
является уникальным, а доставить его до 
адресатов можно миллионами способов: при 
помощи SMS, электронной почты или одно-
го из популярных мессенджеров, таких как 
iMessage, Whatsapp, Viber и др. При этом нуж-
но понимать, что область применения PayPal.
Me не ограничивается раскулачиванием не-
добросовестных должников – сервис также 
отлично подходит для организации коллек-
тивных сборов средств на торжества, подарки 
друзьям, оплату покупок и на прочие нужды. 
«Вы помните даму из «Служебного романа», 
собиравшую с сотрудников по пять копеек 
в лифте на подарок? Сейчас уже и лифтов та-
ких почти не осталось, как и многого другого 
показанного в этом замечательном фильме, – 
подметил Владимир Малюгин, руководитель 
PayPal в России. – А расчеты между людьми 
ведутся, по большей части, все так же; и не 
только в России, но и во многих других стра-
нах. Эта система должна изменить ситуацию». 
Немаловажным плюсом PayPal.Me является и 
то, что при его использовании от пользователя 
не требуется передавать свои личные данные 
(банковские реквизиты или адрес почты), что 
делает сервис более защищенным и безопас-
ным для денежных переводов. (3dnews.ru)

ToshiBa отЛожиЛа 
ПуБЛиКаЦию 
отчЕтноСти

Японская Toshiba Corp. вновь отложила 
публикацию отчетности за прошедший фи-
нансовый год, завершившийся в марте 2015 
года. Компания обнаружила ошибки, среди 
которых недочеты в сфере отчислений в резер-
вы в ее американском офисе. Она планирует 
подготовить результаты к 7 сентября в случае 
одобрения сроков министерством финансов 
страны. Toshiba в мае уже откладывала пу-
бликацию годовой отчетности из-за рассле-
дования в отношении компании. Результаты 
расследования были опубликованы 20 июля. 
Независимый аудит установил, что с 2008 г. 
Toshiba завышала свою операционную при-
быль на 151,8 млрд иен в год ($1,22 млрд), так 
что в отчетах фигурировали цифры, раза в три 
превышавшие реальные показатели. Скандал 
с отчетностью компании вынудил президента 
Toshiba Хисао Танаки уйти в отставку в июле. 
Его пост занял председатель совета дирек-
торов Масаси Муромати. Вместе с Танакой в 
отставку уходят заместитель председателя 
Норио Сасаки и советник Toshiba Ацутоси Ни-
сида. Кроме того, в конце июля сообщалось, 
что Toshiba уволит девять исполнительных 
директоров. В начале августа акции корпо-
рации были исключены из индекса Nikkei 
400. Как сообщалось в пресс-релизе Nikkei, на 
который ссылался «Интерфакс», в результате 
ежегодного пересмотра индекса, проводимо-
го компанией совместно с оператором токий-
ской биржи Japan exchange group, его состав 
пополнится 43 новыми фирмами. Изменения 
вступят в силу с 31 августа. («Ведомости»)

acRonis 
наМЕрЕн КуПить 
ит-КоМПании

 Российский разработчик систем резерв-
ного копирования данных acronis намерен 
приобрести две компании, специализирую-
щиеся в сфере защиты, хранения и обработки 
данных. По словам главы acronis Сергея Бе-
лоусова, соответствующие сделки находятся 
в стадии подготовки. «Рассматриваем две 
компании. Одна в Израиле, другая в Дании», 
– заявил Белоусов. Отметим, что в сентябре 
2014 года. acronis объявил о приобретении 
американской компании nScaled, выпуска-
ющей продукты «аварийного восстановле-
ния данных как услугу» (Disaster-Recovery-
as-a-Service, DRaaS). В результате покупки с 
неназванной суммой сделки офис nScaled в 
Сан-Франциско стал представительством рос-
сийской фирмы. nScaled была основана в 2009 
году в Сан-Франциско, и на момент поглоще-
ния обслуживала несколько сотен клиентов 
в Северной Америке и Великобритании. Она 
поддерживала глобальную сеть облачных ЦО-
Дов в Далласе, Ашберне и Лондоне. По оценке 
Forester Research, компания являлась веду-
щим поставщиком в сегменте DRaaS. «Интер-
факс» напоминает, что acronis в прошлом 
году также приобрел разработчика решения 
для облачного резервного хранения данных 
Backupagent. Сумма соглашения тогда также 
не стала достоянием общественности. Ин-
формационное агентство указывает, что в 
настоящее время acronis работает над рядом 
программных продуктов. В их числе плат-
форменное решение в области хранения и 
обработки данных, резервного копирования 
данных (в том числе с мобильных устройств) 
и т. д. acronis была основана Белоусовым 
и Ильей зубаревым (создали также компанию 
Parallels и являются сооснователями венчур-
ного фонда Runa Capital) в 2002 году в Синга-
пуре. (cnews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Репутация державы точнее всего определяется 
суммой, которую она способна взять в долг.

Уинстон Черчилль

Некоторые заимодавцы, не желая сделать должникам ни 
малейшей уступки, нередко теряют на этом весь капитал.

Эзоп

Мир состоит из бездельников, которые хотят иметь деньги,  
не работая, и придурков, которые готовы работать, не богатея.

Джордж Бернард Шоу

Финансовая свобода имеет свою цену, 
но она стоит этой цены.

Роберт Кийосаки

Валерий Сурганов

Эксперты отмечают, 
что большая часть 
нашего бизнеса 

импортоориентирована  
или в лучшем случае 
ориентирована на внутренний 
рынок

Объявленный в стране «свободно плава-
ющий курс тенге» с самых первых дней 
получил достаточно убедительное обо-
снование – ослабление национальной ва-
люты должно помочь нашим экспортерам. 
И вправду, учитывая конъюнктуру миро-
вых цен на энергоносители, наши основ-
ные экспортеры теряли не просто много, а 
очень много. Вопрос только в том, были ли 
они единственными выигравшими от так 
называемого «инфляционного таргетиро-
вания» или у нас в республике скопилось 
энное количество «средних» экспортеров, 
которые благодаря случившемуся скачку 
доллара будут не успевать подсчитывать 
прибыль. 

долларизация: победить или 
сдаться в плен?
Немаловажным является и то, будут ли 
проиндексированы заработные платы 
предприятий-экспортеров в привязке к 
новому курсу доллара. Да, безусловно, раз-
говоры о дедолларизации сознания масс 
и о том, что все сделки купли-продажи 
внутри страны необходимо фиксировать 
исключительно в казахстанском тенге, 
справедливы и патриотичны. Однако сей-
час в Казахстане царит совершенно обрат-
ный процесс – абсолютная долларизация 
сознания и по мановению волшебной па-
лочки его так просто не преодолеть. На это 
нужно время.

А вот индексация зарплат в привязке 
к доллару предприятий-экспортеров, ко-
торые, как официально заявлено, только 
выигрывают от сложившейся конъюнкту-
ры валютного рынка, – вопрос более чем 
насущный. Ведь уже на самом высоком 
уровне объявлено о недопустимости по-
вышения цен в магазинах на продукты 
питания. Но при этом все прекрасно пони-
мают, что стоимость импортных товаров в 
любом случае поползет вверх – не сегодня, 
так завтра. То же самое, но в щадящем ре-
жиме может произойти и с отечественны-
ми товарами, в себестоимости которых 
заложена импортная составляющая. Да 
и к тому же пресловутую долларизацию 
сознания никто не отменял. Можно ли га-
рантировать, что даже стопроцентно оте-
чественный производитель рано или позд-
но не поднимет цены на свою продукцию 
просто так «из злого умысла» или потому 
что привык подсчитывать свои доходы в 
иностранной валюте? 

К примеру, эксперт из Астаны, за-
ведующий отделом экономических ис-
следований Института евразийской 
интеграции Владимир Тельнов выска-
зал предположение, что в течение двух 
недель после объявленного правитель-
ством таргетирования цены в магазинах 
скакать, конечно же, не станут. Они ско-
рее всего начнут привязываться к новому 
курсу тогда, когда он сам перестанет ска-
кать и остановится на одной конкретной 
отметке. Вот начиная с этого момента 
магазины и смогут по-новому проиндек-
сировать свои цены. В любом случае ин-
фляция не за горами. 

Собственно, мало кто тревожился бы от 
подобной перспективы, если бы зарплаты 
работников хотя бы тех самых предпри-
ятий-экспортеров, ради которых и была 
затеяна оздоравливающая девальвация, 
были бы повышены с учетом новых валют-
ных условий. 

Представители бизнеса сегодня нарав-
не с правительственными чиновниками 
уверяют общественность в безусловной 
пользе этого вынужденного, но необхо-
димого шага, этой меры, которая несет 
тактические издержки, но стратегически 
должна окупиться сторицей. Например, 
председатель правления НПП «Атамекен» 
Аблай Мырзахметов не скрывает, что Нац-
палата предпринимателей внесла свою 
лепту, повлияла на принятое кабинетом 

министров и монетарными властями ре-
шение. 

«Правительство и Национальный банк 
республики, принимавшие это решение, 
безусловно, учитывали сигнал из НПП. 
Однако задача Нацпалаты состояла в том, 
чтобы грамотно донести до правительства 
и Нацбанка насущность этой идеи. Конеч-
но же, представителей «Атамекена» ни-
кто прямо не приглашал к себе в кабинет 
перед непосредственным принятием ре-
шения, не советовался, как лучше посту-
пить, предлагая различные пути, будь-то 
инфляционное таргетирование или фик-
сированный коридор, но информация от 
палаты предпринимателей, разумеется, 
была учтена», – рассказал Аблай Мырзах-
метов, отвечая на наш вопрос в Астане.

Таким образом, и правительство, и 
национальный бизнес достигли редкого 
единения в таком сложном и деликатном 
вопросе.

Тем не менее, как выясняется уже сей-
час, спустя почти две недели после объяв-
ленного «свободного плавания» в стране 
присутствует все же достаточно ограни-
ченный круг экспортеров, которые по-
лучили от таргетирования ощутимую 
выгоду. Это в основном крупный бизнес, 
ориентированный на экспорт за границу, 
прежде всего, сырья. То есть той товар-
ной позиции, которая в последнее время 
чувствительно упала в цене на мировых 
рынках. Они-то и возместят свои убыт-
ки, однако этой компенсации ни в коем 
случае не хватит на индексацию зарплат 
работников в этом секторе производства. 
Девальвация даст им возможность всего 
лишь сохранить рабочие места, избе-
жать сокращения штатов и уменьшения 
зарплат. Хотя это для них «всего лишь» 
сродни манны небесной, ведь, как за-
верили нас эксперты, не будь «свободно 
плавающего курса», наши дела были бы 
еще хуже.

хотя бы казахстанский 
рынок «закрыть» 
На недавнем казахстанско-сербском биз-
нес-форуме, который проходил на минув-
шей неделе в Астане, вопрос экспорта от-
ечественной продукции был поднят как 
заслуживающий особого внимания, так 
как было признано, что Казахстан в основ-
ном экспортирует углеводороды, а хочет 
поставлять на международные рынки то-
вары по другим позициям производства. К 
примеру, заместитель председателя прав-
ления АО «Национальное агентство по 
экспорту и инвестициям KaZNeX INVeST» 
Алмас Айдаров заметил: за исключением 
нефти и газа, мы занимаем лидирующие 
позиции в мировых рейтингах по запасам 
хрома, урана и цинка. 

Между тем директор департамента 
прямых инвестиций АО «НУХ «КазАгро» 
Руслан Аубакиров отметил, что в насто-
ящее время в Казахстане основной упор 
делается на углеводороды, однако доля 
сельского хозяйства в международной 
торговле сейчас растет: «Мы надеемся, 
что с реализацией новых проектов эта 
сумма будет увеличиваться в части экс-
порта и при этом будет минимизировать-
ся импорт. В Казахстане от 21 до 25 млн 
гектаров засевается ежегодно. При этом 
порядка 80% от засеваемых культур – это 
зерно, вторая позиция – это масличные 
культуры, затем уже идут овощи и фрук-
ты».

По словам Аубакирова, сейчас в РК от-
крывается Фонд прямых инвестиций с 
венгерскими партнерами, которые нач-
нут инвестировать в сельское хозяйство 
нашей республики. Будут максималь-
но привлекаться венгерские компании, 
чтобы повышать венгерское содержание 
в сельском хозяйстве Казахстана и, как 
результат, выводить нашу продукцию на 
экспорт. Действовать аналогично пред-
ставитель «КазАгро» призвал и сербских 
бизнесменов, которые могут вкладывать 
длинные деньги в казахстанский аграр-
ный сектор и тем самым расширять наши 
экспортные позиции, не забывая и о соб-
ственной прибыли. 

Таким образом, Казахстан еще далеко 
не полностью минимизировал импорт 
на внутреннем рынке сельхозпродуктов. 
Это подтверждает и исполнительный 
директор ассоциации «Мясо-молочный 

союз Казахстана» Сансызбай Умирбе-
ков, который, отвечая на наш вопрос о 
перспективах экспорта казахстанской 
молочной продукции, пусть и более глу-
бокой переработки и стерилизации, на 
рынки хотя бы стран – участниц ЕАЭС, 
то есть России, Беларуси, Кыргызстана 
и Армении, так прокомментировал сло-
жившуюся ситуацию: «Казахстан на се-
годняшний день производит около 60% 
молока и молочных продуктов на нужды 
собственного потребления. А осталь-
ные 40% продукции мы импортируем. 
По программе «Агробизнес-2020», через 
пять лет мы планировали запустить око-
ло 100 семейных молочных предприятий 
– от 100 до 150 голов скота и порядка 20 
крупных предприятий с поголовьем в 
1-1,2 тыс. голов дойного стада. По ее ито-
гам мы должны были выйти на закрытие 
потребности казахстанского рынка мо-
лока на уровне 90-95%. Сейчас же в наши 
дни мы не закрываем потребности в на-
туральном молоке у себя в стране и, если 
мы еще начнем превращать его порошок, 
то есть сушить, тогда практически у нас 
вообще не останется натурального моло-
ка в Казахстане».

По оценке Умирбекова, свободно пла-
вающий курс оказал определенную по-
мощь отечественным производителям 
молока, однако по большей части эта 
помощь выражается в выравнивании 
конкурентной среды с российскими по-
ставщиками. В то же время казахстан-
ские молочники и до плавающего курса 
слыли достаточно крепкими предпри-
ятиями с тем лишь нюансом, что до 20 
августа им не приходилось помышлять 
о расширении собственного производ-
ства. Теперь же это расширение может 
произойти. 

Интересно, что депутат Мажилиса Пар-
ламента РК Айгуль Соловьева, в прошлом 
возглавлявшая «Молочный союз Казах-
стана», вообще считает, что нашим мо-
лочникам лучше переориентироваться на 
внутренний рынок, об экспорте и об им-
порте не думать, а заниматься поставками 
свежевыдоенного молока на прилавки от-
ечественных розничных сетей. Коммен-
тируя нашему изданию ситуацию на вну-
треннем рынке, Айгуль Сагадибековна 
так оценила перспективы казахстанского 
молочного бизнеса: «Вы слышали, как на 
встрече с главой государства фермер жа-
ловался, что ему приходится выливать 
молоко. Поэтому нынешняя тенденция 
будет в первую очередь нацелена на то, 
чтобы не импортировать сухое молоко, а 
именно закупать свое – натуральное, све-
жее, свежевыдоенное. Из самого понятия 
реформ логически вытекает, что они под-
разумевают перестраивание структуры в 
том плане, что бизнес должен переформа-
тировать себя и ориентироваться на вну-
тренний рынок, развивать горизонталь-
ные связи».

Любопытно, что почти аналогичное 
положение с экспортом и у наших автомо-
бильных компаний. С той лишь разницей, 
что в отличие от молочников, которые ох-
вачены идеей заполонить своей продук-
цией именно внутренний рынок, борясь 
с конкурентами из ближнего зарубежья, 
наши автомобилисты все же заинтересо-
ваны в экспорте отечественных авто на 
рынок ЕАЭС. Однако у них другая пробле-
ма: они пока не могут. 

Как пояснил, отвечая на наш вопрос 
об экспорте в условиях девальвации, пре-
зидент Ассоциации казахстанского авто-
бизнеса (АКАБ) Андрей Лаврентьев, вся 
автомобильная промышленность респу-
блики нацелена на реализацию наших 
автомобилей в Российскую Федерацию. 
Но на сегодняшний день есть факторы, 
которые мешают приблизить эту сокро-
венную мечту. Речь идет о принятии ре-
шения о так называемом утилизацион-
ном сборе со стороны России, который 
казахстанские автопроизводители вы-
нуждены платить при пересечении гра-
ницы с РФ. 

«Для нас это барьер, мы должны об 
этом прямо сказать. Этот барьер поставил 
для казахстанского автопрома достаточно 
серьезный «стоп» в конце 2014-го и на про-
тяжении 2015 года, помимо нашей общей 
турбулентности в валютной разнице. По-
этому сейчас у нас нет возможности пере-

йти к реализации ускоренного экспорта в 
Россию», – констатировал Лаврентьев. 

Как тут не вспомнить слова по пово-
ду экспортной составляющей Казахстана 
в рамках ЕАЭС, сказанные директором 
департамента технического регулирова-
ния НПП «Атамекен» Сергеем Радаевым, 
который в одном абзаце охарактеризовал 
ситуацию с казахстанским экспортом. 

«В основном, конечно, экспортируют 
наши крупные отечественные игроки, 
производящие зерно и добывающие не-
возобновляемые источники энергии. Что 
же до среднего и малого бизнеса, то сле-
дует признать определенно невысокую 
конкурентоспособность нашего казах-
станского сегмента. Ну вот я видел в при-
граничных с Казахстаном российских об-
ластях наше «Деповское» молоко. Ну и еще 
«Шевроле» нашей отечественной сборки 
немного пошел: мы экспортировали 7 та-
ких автомашин».

Выгода в том, что остались 
на плаву 
По сути, месседж о том, что новая валют-
ная политика выгодна, прежде всего, на-
шим крупным экспортерам и при этом 
она не позволит им финансово разгулять-
ся, индексируя и повышая заработные 
платы, нам подтвердил исполнительный 
директор Ассоциации горно-металлур-
гических предприятий (АгМП) Николай 
Радостовец. 

Он заметил, что мера по запуску тенге 
в свободное плавание позволила сохра-
нить рабочие места и обеспечить зарпла-
тами на прежнем уровне без сокращений 
целый ряд предприятий отрасли. Напри-
мер, «АрселорМиттал Темиртау». Так, 
крупнейший металлургический комби-
нат планировал в ближайшее время на 
25% сократить заработную плату, однако 
после введения плавающего курса «Арсе-
лор» отказался от этой идеи и собирается 
выплачивать прежнюю зарплату в полном 
объеме.

«Сейчас в горно-металлургическом 
секторе предприятия, если они экспор-
тируют продукцию, то, соответственно, 
получают выручку в валюте, смотрят в бу-
дущее оптимистически. Но всегда нужно 
помнить, что они же закупают очень мно-
го той продукции, которая так или иначе 
связана с валютой, является импортиру-
емой, а значит и ее цена тоже вырастает. 
Поэтому в данном случае экономику каж-
дого предприятия сейчас просчитывают. 
Одно понятно, что рассчитывать в нынеш-
них условиях, что предприятия горно-
металлургического комплекса возьмут и 
поднимут зарплаты, не стоит», – проком-
ментировал «Капитал.kz» экспортно-им-
портную дилемму Николай Радостовец. 

И все же для того, чтобы расставить 
все точки над i, мы попросили поделить-
ся своим экспертным мнением директора 
Центра макроэкономических исследова-
ний Олжаса Худайбергенова, который по 
существу солидаризировался с мнением о 
том, что произошедшие изменения на ва-
лютном рынке страны выгодны крупным 
отечественным экспортерам сырья. 

«Я не знаю всех деталей обсуждения, 
как принималось решение о свободном 
плавании нацвалюты. Но однозначно, ос-
лабление курса тенге выгодно крупным 
экспортерам сырья. А также небольшой 
части экспортеров, которые работают в 
обрабатывающем секторе. Но основной 
обрабатывающий сектор имеет импорт-
ную составляющую и имеет нагрузку в 
виде валютных кредитов. По ним, конеч-
но, будет очень сложная ситуация. Но для 
того, чтобы в дальнейшем избежать не-
гативных последствий, я думаю, Нацбанк 
должен продумать меры для того, что-
бы валютные займы этих предприятий 
трансформировать в займы тенговые. А 
вот что касается импортной составляю-
щей, как ее сократить, то здесь предсто-
ит работа в течение трех-четырех лет. От 
импорта сразу же трудно будет уйти. По 
моему мнению, Нацбанк в рамках новой 
валютной политики, включившись в кур-
сообразование тенге, должен сделать его 
более прогнозируемым, а его движения 
– более мягкими и плавными. Бизнесу 
нужен прогнозируемый курс тенге», – по-
делился своим видением Олжас Худай-
бергенов.

Курс уплыл, а экспорт 
остался на берегу

адина Байкинова

Начиная с 12 августа текущего года 
Кыргызская Республика стала 
полноправной участницей Евра-

зийского экономического союза. Отныне 
Кыргызстан вправе беспрепятственно 
перемещать свои товары, услуги, рабочую 
силу и капитал. Поэтому в будущем зако-
номерно изменение структуры внешне-
торгового оборота между нашим государ-
ством и южным соседом. 

Наблюдатели отмечают, что в Казах-
стане усилится конкуренция на тех рын-
ках, где Кыргызстан имеет определенные 
преимущества. Это производство молока, 
выращивание овощей и фруктов и сектор 
no name одежды. С одной стороны, потре-
битель получит дешевый продукт, с дру-
гой – казахстанским предпринимателям 
придется уступить часть своего места либо 
повышать производительность и качество 
своей продукции в конкурентной борьбе. 
Приток дешевой кыргызской рабочей силы 
может увеличить конкуренцию в среде не-
квалифицированного труда, уменьшить 
издержки отечественному бизнесу, одна-
ко с другой стороны – повысить реальную 
безработицу среди казахстанцев.

Чтобы значительно увеличить, напри-
мер, выпуск молока и продукции легкой 
промышленность, необходимы инвести-
ции, создание новых мощностей и улучше-
ние качества. Насколько быстро сумеют 
это сделать кыргызские предпринимате-
ли – вопрос открытый. Поэтому говорить 
о резких структурных изменениях в бли-
жайшее время не приходится. 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
выяснил динамику и структуру внешне-
торгового оборота между двумя странами. 
Так, пятилетняя динамика товарного по-
тока между Казахстаном и Кыргызстаном, 
составленная по данным комстата МНЭ 
РК, показывает положительный тренд. 
Если в 2010 году Казахстан экспортировал 
товаров на $0,42 млрд, то в 2014 году – на 

$0,7 млрд. Импорт также за период про-
демонстрировал рост: в 2010 году – $0,16 
млрд, в 2014-м – двукратный рост – $0,35 
млрд. 

Структура пяти наиболее экспортиру-
емых товаров выглядит следующим об-
разом по данным предыдущего года. На 
первом месте пшеница с объемом продаж 
на $99 млн. По этому показателю Кыргыз-
стан занимает восьмое место среди стран, 
не входящих в ЕАЭС. Следующими основ-
ными статьями экспорта являются: попут-
ный нефтяной газ и прочие газообразные 
углеводороды – $52,4 млн, сигареты – $51,7 
млн, уголь – $42 млн и радиоактивные хи-
мические элементы – $36,3 млн. 

Сумма пяти наиболее импортируемых 
товаров меньше, чем экспортируемых, 
на $73,2 млн. Одежда, обувь и фурниту-
ра с объемом в $99 млн занимают первое 
место в импорте. Второе – за радиоактив-
ными химическими элементами. Фрукты 
и молоко замыкают рейтинг ($14,8 млн и 
$11,7 млн соответственно).   

Надежды казахстанских автолюбите-
лей, что со вступлением Кыргызстана в 
ЕАЭС они купят дешевые автомобили, не 
оправдались. Вице-министр по инвести-
циям и развитию Альберт Рау дал четко 
понять, что потока дешевых машин с тер-
ритории Кыргызстана не будет: «Мы не 
заинтересованы в том, чтобы в Казахстан 
опять завозился автохлам». Согласно под-
писанным документам, все машины, ко-
торые были завезены на территорию Кыр-
гызстана до 1 января 2014 года, считаются 
товарами ТС. То есть теоретически их мож-
но регистрировать в других странах ЕАЭС 
без дополнительных сборов и платежей. 
Но автомобили, которые завезены в Кыр-
гызстан 1 января 2014 года и будут завезе-
ны вплоть до 2020 года, можно будет ста-
вить на учет в других странах ЕАЭС только 
после уплаты разницы между кыргызски-
ми пошлинами и пошлинами ЕАЭС. Таким 
образом, существующая структура продаж 
автомобилей не изменится. 

Кыргызстан 
усиливает 
конкуренцию 
на рынке рК

жаннель Бейсенбаева 

С 20 августа авторынок страны замер в 
ожидании. В этот же день на сайтах 
официальных дилеров и производи-

телей вообще исчезли прайсы, а некото-
рые и вовсе отключили свои сайты. Вслед 
за этим на падение тенге отреагировал и 
вторичный рынок. Мониторинг основных 
сайтов продаж автомобилей по стоимо-
сти показал: большая часть продавцов 
не пересчитывала стоимость в сторону 
уменьшения, даже невзирая на то, что она 
традиционно выставляется в долларах. Но 
вряд ли потребитель сейчас готов приоб-
ретать товар по таким ценам. Тем более 
учитывая, что падение покупательской 
способности заставляет население коррек-
тировать свои затраты и пересматривать 
бюджет. 

«Автомобиль не является товаром пер-
вой необходимости, поэтому многие ре-
шили отложить столь затратную покупку. 
Ведь большая часть населения хранила 
свои сбережения, копила деньги на круп-
ные покупки преимущественно в тенге. 
И теперь после обвала нашей валюты на-
селение обеднело почти на 30% сразу. 
Вследствие этого резко снизилась покупа-
тельская способность. И говорить сейчас о 
серьезных тратах не приходится», – гово-
рит председатель Независимого автомо-
бильного союза Эдуард Эдоков.

Отечественный автопром хоть и пере-
живает не лучшие времена, но без под-
держки государства не остался. Была 
запущена программа льготного автокре-
дитования, на которую из Национального 
фонда через Банк развития Казахстана в 
апреле 2015 года было выделено 20 млрд 
тенге. Но на этом государственная под-
держка не прекратилась. глава государ-
ства Нурсултан Назарбаев в ходе встречи 
с экспортерами страны, казахстанскими 
производителями, представителями 
крупного, малого и среднего бизнеса 20 
августа 2015 года в Акорде поручил выде-
лить дополнительно 10 млрд тенге на про-
грамму льготного автокредитования.

Следует отметить, что, по данным Бан-
ка развития Казахстана, по состоянию на 
27 августа 2015 года согласовано 3769 за-
явок на сумму 11,770 млрд тенге.

На пресс-конференции в СЦК 20 авгу-
ста 2015 года первый заместитель пре-
мьер-министра РК Бакытжан Сагинтаев 
заявил: «На сегодня по этой программе 
– кредитование легковых авто – средства 
практически завершаются. И мы еще раз 
решили поддержать – дополнительно вы-
деляем 10 млрд тенге на автокредитова-
ние. Тем самым по итогам года из всего 
выпущенного количества автомобилей в 
стране 40% будет поддержано именно бла-
годаря данной программе».

В свою очередь Карим Масимов, пре-
мьер-министр РК, сказал, что правитель-
ство будет оперативно оказывать пред-
приятиям поддержку. Но подчеркнул, что 
в долгосрочной перспективе в нашей эко-
номической политике предприятия долж-
ны работать над своей конкурентоспособ-
ностью сами, потому что поддерживать 
все за счет бюджета невозможно.

Сразу после падения нашей валюты 
продажи автомобилей некоторыми ди-

лерами были приостановлены вообще. А 
прайсы с новыми ценами появились спу-
стя 2-3 дня. Причем подорожание косну-
лось всех новых авто и его размер составил 
5-30%.

Крупнейший производитель авто в 
Казахстане ТОО «БИПЭК АВТО Казах-
стан» повысил цены на новые автомобили 
Chevrolet, Kia и Skoda 2015 года, выпуска-
емые в Усть-Каменогорске, более чем на 
30%. Повышение не коснулось авто пре-
дыдущих годов выпуска, которые имеются 
на складе.

Компания «Астана Моторс» установила 
свой внутренний курс – 200 тенге за дол-
лар для автомобилей Hyundai и Subaru. 
В «Автоцентре Бавария» – официальном 
импортере BMW и MINI в РК – проинфор-
мировали, что цены будут зависеть от 
официального курса евро к тенге на день 
покупки.

В Toyota Center almaty цены были за-
фиксированы в долларах еще до падения 

тенге и, соответственно, не изменились, а 
в тенге была произведена корректировка 
по курсу. Причем цены не изменялись на 
имеющиеся авто.

На автомобили марки Volkswagen 2015 
года выпуска цены выросли на 5-10%.

Компания ТОО «allur auto almaty» со-
хранила прежние цены в своих салонах на 
легковые автомобили Peugeot и SsangYong. 
Автомобили марки Mitsubishi также пока 
не меняли цены. Однако, по словам пред-
ставителя компании, корректировка цен 
запланирована на сентябрь. 

На фоне этого, выступая на брифинге 
26 августа 2015 года в СЦК, Андрей Лав-
рентьев, глава Ассоциации казахстан-
ского автобизнеса, заявил, что цены на 
новые автомобили, производимые в Ка-
захстане, не вырастут из-за отсутствия 
зависимости производств от изменения 
курса тенге.

«Нашей ассоциацией непрерывно ве-
дется мониторинг цен у официальных ди-
леров. На текущий момент значительных 
изменений стоимости новых автомобилей 
не наблюдается», – говорит Лаврентьев.

Также глава АКАБ опроверг информа-
цию о том, что дилерами были приоста-
новлены продажи.

«То, что такие компании, как «Астана 
моторс, allur group, остановили продажи 
– эта информация не соответствует дей-
ствительности, везде продажи идут. У нас 
существует государственная программа, 
по которой нам было выделено через бан-
ки второго уровня для развития 15 млрд 
тенге. По всем госпрограммам эти день-
ги идут, стоимость этих автомобилей не 
пересмотрена, она остается такая же, как 
и была», – отметил он.

При этом незначительное повышение 
цен на 5-6% Андрей Лаврентьев связал с 
отменой сезонных летних скидок.

В то же время, согласно отчету анали-
тиков АКАБ, за период январь-июль 2015 
года продано 61 803 автомобиля. Это на 
33% меньше аналогичных показателей 
прошлого года. В денежном эквивален-
те рынок продаж новых автомобилей за 
указанный период составил $1340 млн, 
что почти на 36% меньше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
На долю отечественных производителей 
приходится $249,1млн против $455,9 
млн. На долю импортеров пришлось 
$1084,5 млн против $1627,5 млн в 2014 
году.

«Спрос на новые автомобили уже упал 
более чем на 30% и, по моим прогнозам, до 
конца года еще будет падать. Что касается 
вторичного рынка авто, он и до ослабле-
ния тенге особо не двигался, а теперь тем 
более, предпосылок для его оживления 
нет», – заключил Эдоков.

авторынок рК ушел  
в свободное плавание

Зарегистрироваться для участия можно на сайте: www.samsung-business.kz
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заПущЕно 
ПроизВодСтВо 
СВЕтодиодных 
ЛаМП

В жалагашском районе Кызылординской 
области Казахстана введен в эксплуатацию 
завод по производству светодиодных ламп, 
сообщила пресс-служба акимата области. 
Стоимость проекта – 98,3 млн тенге, годовая 
мощность завода – 31,2 тыс. ламп. В настоящее 
время на предприятии работают 18 человек, 
в будущем число рабочих мест планируется 
увеличить до 35. Выпускаемые на заводе све-
тодиодные лампы можно использовать в жи-
лых домах, местах общего посещения и офис-
ных зданиях. В настоящее время центральная 
улица жалагаша освещена светодиодными 
лампами, в будущем планируется установить 
их и в Кызылорде, отмечается в сообщении. 
Напомним, ранее компания Orda glass Ltd 
приступила к строительству завода по про-
изводству стекла в Кызылорде. («интерфакс-
Казахстан»)

ПроМПроизВодСтВо 
ВыроСЛо В три раза

Объем промышленного производства в 
Астане увеличился в три раза по сравнению с 
2010 годом, об этом в ходе заседания депута-
тов маслихата Астаны сообщила заместитель 
руководителя столичного Управления пред-
принимательства и промышленности Алия 
Кожабаева. На очередном заседании также 
приняли участие представители Управления 
предпринимательства и промышленности и 
МСБ столицы. «В общем объеме производства 
наибольшая доля, а это более 80 процентов, 
принадлежит обрабатывающей промышлен-
ности, объем которой увеличился в 3,2 раза. 
Производительность труда в обрабатыва-
ющей промышленности увеличилась в два 
раза. Объем инвестиций в промышленность 
по сравнению с 2010 годом увеличился в 1,5 
раза. А доля МСБ в Астане составляет 58,8%, 
что является самым лучшим показателем в ре-
спублике», – сообщила А. Кожабаева. Стоит от-
метить, что объем произведенной продукции 
по итогам прошлого года составил 3 трлн 300 
млрд тенге, что в 3,6 раза больше чем в 2010 
году. Всего на сегодняшний день в сфере сто-
личного малого и среднего бизнеса занято 233 
тысячи астанчан. (Пресс-служба акорды)

В аСтанЕ ЦЕны 
на значиМыЕ 
ЛЕКарСтВа  
нЕ ПоВыСятСя

Акиматом определен перечень из 200 наи-
менований жизненно необходимых лекарств. 
В рамках встреч представителей акимата Аста-
ны с Национальной палатой здравоохранения, 
оптовыми и розничными реализаторами ле-
карственных средств подписан меморандум 
по сдерживанию цен на жизненно необходи-
мые препараты. Всего в списке 200 наимено-
ваний. Об этом на брифинге в Службе цен-
тральных коммуникаций при президенте РК 
сообщил заместитель акима Астаны Андрей 
Лукин. «По итогам проведенных мероприятий 
24 августа подписан меморандум между аки-
матом Астаны, Национальной палатой здра-
воохранения, Ассоциацией поддержки и раз-
вития и фармдеятельности по сдерживанию 
роста цен по списку жизненно важных лекар-
ственных средств в количестве 200 наименова-
ний», – отметил Андрей Лукин. По его словам, 
в настоящий момент продолжается работа по 
расширению этого списка. В частности, пред-
полагается внести еще 20 наименований пре-
паратов. «Анализ ситуации на розничном рын-
ке лекарственных средств показал, что в самом 
конце августа по 30 наименованиям из списка 
жизненно важных лекарственных средств 
произошло небольшое повышение цен. В по-
следующем, после подписания меморандума 
и ежедневного мониторинга цен на рознич-
ном рынке отмечено постепенное снижение 
цен и уменьшение количества лекарственных 
средств, на которые было допущено опреде-
ленное увеличение цен. (Соб.инф.)

$300 МЛн наПраВят 
на рЕаЛизаЦию 
ПроЕКтоВ В рК

Холдинг «Байтерек» и китайская CITIC 
group договорились о совместном участии 
и развитии Kazakhstan Infrastructure Fund, 
кроме того, не менее $300 млн должно быть 
направлено на проекты Казахстана. АО «На-
циональный управляющий холдинг «Байте-
рек» в рамках государственного визита пре-
зидента Казахстана Нурсултана Назарбаева 
в Китайскую Народную Республику (КНР) 
заключило ряд соглашений и меморандумов 
о сотрудничестве с китайскими партнерами. 
В частности, в рамках визита было подписано 
соглашение между холдингом «Байтерек» и го-
сударственной инвестиционной корпорацией 
Китая CITIC group о совместном участии и раз-
витии Kazakhstan Infrastructure Fund. Целевая 
капитализация фонда будет составлять $600 
млн. Документ в присутствии глав Казахстана 
и Китая подписали председатель правления 
холдинга «Байтерек» Куандык Бишимбаев и 
председатель совета директоров CITIC group 
Чан Чженьмин. По условиям соглашения хол-
динг «Байтерек» должен внести взнос в капи-
тальные затраты фонда в размере $125 млн, 
CITIC group аналогичную сумму – $125 млн. 
Помимо этого, CITIC group также взял на себя 
обязательство привлечь дополнительно не 
менее $200 млн. Основной целью Kazakhstan 
Infrastructure Fund должно стать инвестиро-
вание инфраструктурных проектов. Стороны 
договорились, что не менее $300 млн должно 
быть направлено на проекты Казахстана. Меж-
ду тем сотрудничество сторон предполагается 
по различным направлениям в сфере реализа-
ции инвестиционных проектов, промышлен-
ного и инновационного развития Казахстана, 
участия компаний в инфраструктурном разви-
тии Казахстана в рамках программы «Нурлы 
жол». (Пресс-служба нух «Байтерек»)
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утвержден Стандарт организации оказания 
травматологической и ортопедической 
помощи в рК

 
Приказом министра здравоохранения и социального 
развития республики Казахстан от 25 июня 2015 года 
№ 514 утвержден Стандарт организации оказания 
травматологической и ортопедической помощи в ре-
спублике Казахстан

Стандарт устанавливает требования к организации ока-
зания медицинской помощи пациентам с травмами, 
заболеваниями опорно-двигательного аппарата и забо-
леваниями костно-мышечной системы на амбулаторно-
поликлиническом, стационарном и стационарозамещаю-
щем уровнях.

К медицинским организациям (далее - МО), незави-
симо от форм собственности и ведомственной принад-
лежности, оказывающим травматологическую и орто-
педическую помощь (взрослому и детскому) населению, 
относятся:

1) Республиканское государственное предприятие на 
праве хозяйственного ведения «Научно-исследователь-
ский институт травматологии и ортопедии» Министер-
ства здравоохранения и социального развития Республи-
ки Казахстан;

2) медицинские организации, в структуре которых, в 
зависимости от возложенных на него функций, организо-
вываются:

кабинет травматологии и ортопедии амбулаторно-по-
ликлинических организаций;

отделение (кабинет) травматологии и ортопедии кон-
сультативно-диагностических поликлиник (центров);

отделение хирургии, имеющее в своем составе травма-
толого-ортопедические койки;

отделение травматологии и ортопедии стационарных 
медицинских организаций;

отделение множественной и сочетанной травмы стаци-
онарных медицинских организаций;

межрайонное отделение травматологии центральных 
районных (межрайонных) больниц;

травматологический пункт стационарных и амбула-
торно-поликлинических МО.

Основные задачи, функции и структура МО, оказываю-
щих травматологическую и ортопедическую помощь насе-
лению, определены Положением о деятельности медицин-
ских организаций, оказывающих травматологическую и 
ортопедическую помощь, утвержденным приказом и.о. Ми-
нистра здравоохранения Республики Казахстан от 6 июня 
2011 года № 352 (зарегистрирован в Реестре государствен-
ной регистрации нормативных правовых актов за № 7024).

Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опу-
бликования.

утверждены типовые требования по 
обустройству и техническому оснащению 
транспортно-логистических центров

 
Приказом и.о. министра по инвестициям и развитию 
республики Казахстан от 28 мая 2015 года № 650 ут-
верждены типовые требования по обустройству и тех-
ническому оснащению транспортно-логистических 
центров (не введен в действие)

Транспортно-логистический центр (далее - ТЛЦ) - это 
объект транспортной инфраструктуры, включающий спе-
циально отведенный участок с расположенными на нем 
сооружениями, предназначенный для выполнения сопут-
ствующих перевозке подготовительных, распределитель-
ных и заключительных технологических операций с гру-
зами и транспортными средствами, в том числе осмотр, 
включая таможенные и иные операции в соответствии с 
законодательством Республики Казахстан.

Типовые требования предназначены для субъектов 
рынка, осуществляющих или намеренных осуществлять 
транспортно-логистическую деятельность, уполномочен-
ных органов и ведомств в сфере таможенного дела, вете-
ринарно-санитарного контроля и контроля по карантину 
растений, а также санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения.

Типовые требования направлены на повышение уров-
ня технического оснащения ТЛЦ, эффективности их 
функционирования и качества оказания транспортно-ло-
гистических услуг в Республике Казахстан.

ТЛЦ необходимо создавать вблизи автомобильных до-
рог или аэропортов или морских и речных портов или же-
лезнодорожных станций, с режимом работы в зависимо-
сти от интенсивности транспортного грузопотока.

По виду деятельности устанавливаются следующие 
виды ТЛЦ:

1) международные ТЛЦ, которые предназначены для об-
служивания перевозок, обработки грузов, перемещаемых 
через таможенную границу Таможенного союза, и оказа-
ния услуг по размещению товаров в местах временного 
хранения, совершения таможенных и иных операций:

внутренние ТЛЦ сооружаются на территории Респу-
блики Казахстан по месту нахождения клиентов;

приграничные ТЛЦ сооружаются при пунктах пропу-
ска или в безразрывной близости к территории пунктов 
пропуска на казахстанском участке таможенной границы 
Таможенного союза;

2) региональные ТЛЦ сооружаются на территории Ре-
спублики Казахстан и предназначены для выполнения 
сопутствующих перевозке подготовительных, распреде-
лительных и заключительных технологических операций 
с грузами и транспортными средствами в пределах тамо-
женной границы Таможенного союза.

Приказ вводится в действие по истечении двадцати од-
ного календарного дня после дня его первого официаль-
ного опубликования. 

БЕЛаруСь и рК 
Создадут СП

Беларусь и Павлодарская область Казах-
стана намерены создавать совместные пред-
приятия (СП). Подписание меморандума о 
взаимопонимании состоялось во время рабо-
чего визита Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Беларуси в РК Анатолия Ничкасова. Ме-
морандум предусматривает образование со-
вместных предприятий и производственных 
объединений, создание благоприятных усло-
вий для развития совместной деятельности 
субъектов хозяйствования, проинформирова-
ли в пресс-службе. Документ был подписан по 
итогам встречи посла с акимом Павлодарской 
области Казахстана Канатом Бозумбаевым. С 
ним руководитель белорусского диппредста-
вительства обсудил актуальные вопросы со-
стояния торгово-экономических отношений 
между Беларусью и Павлодарской областью, 
а также представил экспортные возможно-
сти Республики Беларусь. Кроме того, в целях 
активизации торгово-экономического со-
трудничества достигнута договоренность об 
организации до конца текущего года визита 
делегации деловых кругов Слуцкого района 
Беларуси в Павлодар. (Белта)

cnPc ПоСтроит  
В рК заВод

Китайская национальная нефтегазовая 
корпорация CNPC планирует построить на 
территории Казахстана завод по производ-
ству труб большого диаметра, заявил глава 
совета директоров корпорации Ван Илинь. 
«Мы планируем подписать соглашение о 
строительстве завода по производству труб 
большого диаметра (более 1,4 тыс. мм) для 
нефтегазовой индустрии – это новое направ-
ление сотрудничества», – сказал Илинь по 
итогам встречи с президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым. Общая стоимость 
проекта оценивается в $150 млн. завод пла-
нируется возвести на территории индустри-
ального парка Алматы. Помимо этого, CNPC 
также окажет финансовую помощь при стро-
ительстве высшей хореографической школы в 
столице Казахстана. (gazeta.ru)

ЕС МожЕт 
раСШиритьСя

Евросоюз может ускорить процесс всту-
пления новых стран из-за усиливающегося 
влияния России на некоторых кандидатов, 
считает журнал The economist. Издание ука-
зывает, что после визита на Балканы канцлера 
германии Ангелы Меркель был подписан ряд 
соглашений, которые вывели из «анабиоза» 
процесс присоединения. Как заявил газете 
министр по евроинтеграции Косово Беким 
Коллаку, одной из причин у Евросоюза, чтобы 
поторопиться с этим вопросом, является факт, 
что на Балканах растет уровень симпатии к 
России. И хотя расширение ЕС вызывает не-
довольство у стран-участниц союза, промед-
ление будет «дорого стоить». Со времен окон-
чания Балканской войны в 1999 году самым 
актуальным вопросом остается то, как и когда 
страны региона вступят в Евросоюз. В 2004 
году к ЕС присоединилась Словения, в 2013 
– Хорватия. Остальные – Албания, Босния и 
герцеговина, Косово, Македония, Черногория 
и Сербия – «застряли» на пути в европейскую 
семью на разных этапах. The economist ука-
зывает, что Европу настораживает, в частно-
сти, участие Сербии в российских военных 
учениях. В связи с украинским кризисом и 
присоединением Крыма, которое на западе 
считают аннексией, страны Прибалтики не-
однократно высказывали опасения по поводу 
потенциальной российской угрозы, а высоко-
поставленные чиновники запада подозрева-
ли, что Россия может готовить нападение на 
страны Балтии. Источник среди европейских 
дипломатов заявил The economist, что решаю-
щее значение теперь имеет голос германии. 
журнал называет происходящее «Берлин-
ским процессом». Дипломат указал, что сдвиг 
стал особенно заметен после того, как Ангела 
Меркель посетила в июле Албанию, Боснию и 
Сербию.  (newsru.com)

suzuKi ВыКуПит 
аКЦии у 
voLKswagen

Японский автопроизводитель Suzuki 
Motor получит обратно свои акции от груп-
пы Volkswagen (VW). Немецкий автохолдинг 
обязан продать пакет в 19,89% акций Suzuki, 
решил Международный арбитражный суд 
Международной торговой палаты в Лондоне. 
Суд предписал VW немедленно избавиться от 
акций в пользу Suzuki или третьей стороны, 
указанной компанией, используя способ, ко-
торый будет определен Suzuki. VW признал 
это решение суда. VW ожидает позитивного 
влияния от продажи на свои доходы и налич-
ные средства. Арбитраж признал и встреч-
ную претензию VW к Suzuki – о нарушении 
части соглашения 2009 году. заключив почти 
шесть лет назад альянс с немецкой компанией, 
Suzuki хотела получить доступ к технологиям 
разработки новейших дизельных и гибридных 
двигателей. VW рассчитывал на опыт Suzuki в 
производстве бюджетных автомобилей и на-
деялся улучшить положение в Индии, где под-
контрольная японцам Maruti Suzuki занимает 
около половины рынка. Но спустя год японцы 
пошли на попятную, испугавшись угрозы для 
независимости компании. В годовом отчете 
VW назвал Suzuki «связанной компанией», где 
он может оказывать «существенное влияние 
на принятие финансовых и операционных ре-
шений». На упреки японцев VW оправдывался 
– формулировка возникла из-за требований 
МСФО. В результате японцы не получили пере-
довых технологий, а немцы – помощи в досту-
пе на развивающиеся рынки. Альянс распался, 
Suzuki потребовала от VW вернуть акции. Не-
мецкая компания отказалась, и Suzuki решила 
добиваться возврата в суде. Suzuki прервала 
действующий совместный проект в конце 
2010 – начале 2011 года и не позволила VW 
использовать превентивное право поставок 
дизельных двигателей, заявил немецкий кон-
церн. Suzuki может выплатить компенсации 
VW за нарушение договора. («Ведомости»)
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Виктория говоркова

Кризис 30-летних, который ставит 
вопросы о себе и своей роли в обще-
стве, заставил успешную Ларису Пак 

прервать карьеру и уйти с поста управля-
ющего директора kaspi bank. «Раньше мне 
было интересно работать, чтобы узнавать, 
как все устроено, потом было интересно 
совершенствовать то, что научилась де-
лать, затем – управлять теми, кто учится 
и совершенствует», – рассказывает она. А 
потом все чаще стали появляться вопро-
сы о смысле. И это не был кризис средне-
го возраста, который больше «про эго». 
Это было как второй шанс, который часто 
упускают, игнорируют, так и не распознав 
симптомы. Ее история – это 300 дней и 30 
стран мира в поиске людей, которые идут 
за своей идеей и у которых получается 
менять жизнь вокруг себя. Нашла ли она 
ответы на свои вопросы, почему оставила 
в своей жизни TeDx и как хочет менять ре-
альность вокруг себя, Лариса рассказала в 
интервью «Капитал.kz».

- чем вы сейчас занимаетесь? Поме-
няв многое в своей жизни, вы оставили 
в ней подготовку и проведение конфе-
ренции TeDx. Почему это для вас так 
важно?

 - Если говорить про «работу» в обще-
принятом понимании, то я больше не хочу 
«работать, чтобы жить». Для «прожива-
ния» я консультирую, а все свое свободное 
время посвящаю подготовке к TeDx. Эта 
огромная работа: нужно просканировать 
десятки, а то и сотни людей. Причем в 
больших TeDx в других городах устраива-
ют специальные слушания, куда приходят 
все желающие выступить, у нас же мы по 
крупицам начинаем собирать таких лю-
дей. Сначала мы идем за людьми, не пу-
бличными звездами, а самородками, у ко-
торых есть либо глубокая академическая 
основа, либо глубокая искренность и исто-
рия. Идем к ним и спрашиваем: «Вам есть 
что сказать? Какова идея вашей жизни?». 
Некоторые люди считают, что не доросли 
до того, чтобы выступать на такой площад-
ке, и тогда нужно время, чтобы они уже не 
могли держать это в себе.

Мы стараемся избегать людей, которые 
ищут площадку, публичности. Идея долж-
на быть уникальной, нести созидатель-
ную пользу.

TeDx – это хобби, которое стало стилем 
жизни. Я хочу жить в обществе, где у меня 
есть единомышленники, видеть не только 
черное и белое, а весь спектр цветов.

- у вас не было депрессии, когда вы 
вернулись?

 - Нет, я вообще не склонный к депрес-
сиям человек. Недавно мы с моим другом 
обсуждали Безадресное письмо Ермека 
Турсунова. Это, конечно, глыба, у него 
столько глубоких размышлений, с которы-
ми невозможно не согласиться, но такой 
взгляд на мир мне не близок. Мне кажется, 
есть два вида интеллигенции. Один тип – 
«эмигрантская», такие люди, как Ермек 
Турсунов, которые вроде бы еще в Казах-
стане, но складывается такое ощущение, 
что они уже не здесь и критикуют все, что 
осталось. На мой взгляд, когда находишь-
ся внутри этой ситуации, так безысходно 
смотреть на вещи нельзя. Я понимаю, что 
интеллигенция – это нерв общества, нуж-
но быть на изломе, чтобы отражать все са-
мые болевые точки. Но если нет надежды в 
жизни – как жить?! Смотреть за теми, кто 
носит портфели за чиновниками? Кто мы 
тогда в этой системе?

Но есть и другой тип интеллигенции, 
который мне ближе. Это активные люди, 
которые думают о том, что они могут сде-
лать, чтобы изменить мир вокруг себя. Это 
более конструктивный и, на мой взгляд, 
более оптимистичный подход к жизни.

 - Это те люди, которые приходят на 
конференции TeDx?

 - Да, и не только, их не так много, но 
они есть. В мире нет идеальной страны, я 
это могу сказать точно. Даже в самых бла-
гополучных странах, таких как Исландия 
или Норвегия, внутри общества много 
противоречий. Конечно, по уровню соци-
альной защиты и соблюдению прав чело-
века они находятся на самом верху обще-
мировой шкалы, но даже там таких людей 
немного. А у нас их меньше даже просто 
количественно.

В этом плане нам непросто и в подго-
товке к TeDx, потому что нужно искать 
какие-то новые ролевые модели, гениев в 
нашем обществе. У нас не так много людей 
с идеями, которым удалось их реализовать 
или у которых не кончился запал их реа-
лизовывать. У нас мало людей, которые не 
разочаровались и не ушли в негатив. Я бы с 
удовольствием пригласила Ермека высту-
пить на TeDx, но у спикера должна быть 
конструктивная идея.

Я хочу, чтобы мое бытие определялось 
людьми, которых я нахожу. Я хочу искать 
таких людей, как жемчужины, дорожить 
этими контактами, иметь возможность 
хоть иногда с ними общаться, давать 
им площадку для выражения собствен-
ной личности. Это и будет моим личным 
вкладом в жизнь общества. Я умею орга-
низовывать и видеть архитектуру меро-
приятия, понимаю, как оно встраивается 
в общество и помогает создавать опреде-
ленную среду. Я считаю, что именно этим 
мы и занимаемся в TeDx – мы формируем 
новую среду. Я не хочу жить ни в реально-
сти, которую показывают по «Хабару», ни 
в той, о которой пишет Турсунов. Я хочу 
создавать свою вертикаль. Это будет ре-
альность тех людей, которые хотят видеть 
изменения в науке, искусстве, предприни-
мательстве, социуме. В Казахстане есть та-
кая интеллигенция, наша задача – собрать 
этих людей вместе.

- Спикеры на конференцию в этом 
году уже набраны? Как проходит их под-
готовка к выступлению на TeDx?

 - Процентов на 90 мы определились со 
спикерами. Обычно им дается три-четыре 
месяца на подготовку. Сейчас мы работа-
ем с ними, обсуждаем идею, учим тому, 
как рассказывать свою историю. Мы го-
ворим: «Представьте, что готовите самое 
главное выступление в своей жизни». Во-
обще, у нас в команде три человека, кото-
рые работают со спикерами. Мы проводим 
их через жесткий формат, с каждым из 

спикеров запланированы четыре встречи 
по два часа. На второй встрече они пред-
ставляют тезисы выступления, на третьей 
нужно будет проговорить на камеру речь, 
на четвертой все оттачиваются литератур-
но и стилистически, а пятая встреча – это 
уже генеральная репетиция. 

Я понимаю, что ожидания от конферен-
ции с каждым годом растут, и мы должны 
их оправдать. Куратор TeDx в Нью-йорке 
как-то сказал мне, что то, как мы делаем 
мероприятие, наш уровень «производ-
ства», атмосфера – уникальны. Сейчас нам 
очень нужны сильные спикеры.

 - Вы можете приоткрыть тайну, кто в 
этом году будет в числе спикеров?

 - Нет, я не могу об этом говорить по 
условиям лицензии. Кроме этого, мы счи-
таем, что люди должны приходить на фор-
мат, доверять нам как кураторам в нашем 
выборе. Обычно мы закрываем регистра-
цию и тогда объявляем спикеров. Это дает 
меньше спекуляций.

Выступление на TeDx – это как обеща-
ние самому себе, декларация собственного 
плана, люди чувствуют ответственность. 
Идеи обладают вирусным эффектом и, 
попадая в вашу голову, в вашу душу, как 
в фильме «Начало» Кристофера Нолана, 
начинают вас менять. Остановиться по-
том невозможно. Как только вы получаете 
доступ к информации, образованию, про-
свещению, у вас будет открываться второе 
дыхание. Все мы живем в закрытом кубике 
или шаре, который, образно говоря, «про-
тыкается» одной идеей, и через нее заби-
рает все остальное. Так было со мной, ког-
да я проткнула шарик через TeD, я начала 
смотреть выступление за выступлением с 
мыслью: «Боже мой, какое огромное коли-
чество информации в таком удобном виде 
доступно бесплатно!» Слушая спикера, 
начинаешь следить за его выступления-
ми, читать то, что он читает, смотреть то, 
что он смотрит. Начинает расти кругозор. 
Очень важно выбирать правильные ис-
точники, которые вас будут питать. Я на-
деюсь, что мы в какой-то мере формируем 
эту среду в нашей стране.

- у вас наверняка много историй о 
том, как посещение конференции TeDx 
меняло что-то в жизни людей.

 - Одна из самых ярких – о женщине из 
Кыргызстана, которая приехала на TeDx 
almaty в 2012 году, посвященный теме 
города. Она настолько вдохновилась иде-
ями, которые услышала здесь, что, вер-
нувшись, начала баллотироваться в го-
родскую мэрию Бишкека. Ее избрали, она 
проработала там год, а затем ее кандида-
туру одобрили на должность вице-премье-
ра Кыргызстана по социальным вопросам, 
это именно та сфера, которую она куриро-
вала в мэрии. Сейчас она министр образо-
вания Кыргызстана. И это все за три года. 
А вдохновение она получила именно у нас, 
на TeDx.

Мы все хотим изменений, но кто-то 
один берет и делает. Когда я уехала в пу-
тешествие и стала вести блог для того что-
бы показать людям, что бывают другие 
ролевые модели, это не страшно – менять 
жизнь, профессию на примере людей со 
всего мира. Нужно просто идти за своими 
лучшими намерениями.

- Вы нашли то, за чем отправились в 
кругосветное путешествие?

 - Путешествие для меня было процес-
сом депрограммирования, ведь бытие 
определяет сознание, для меня это одно-
значно. за годы жизни у нас вырабаты-
ваются стереотипы, в плен которых мы 
постепенно попадаем. Я всегда знала, что 
они есть и они на меня влияют, потому что 
мы живем в социуме. Мое путешествие по-
зволило отойти от привычек и в мыслях, и 
в поступках. Я вернулась в июне, но стара-
юсь регулярно выезжать, чтобы понимать, 
что мир больше, чем самый прекрасный 
город на земле. Это дает возможность по-
смотреть на ситуацию, на себя с большой 
картинки.

- Как ваши близкие отреагировали 
на то, что вы одна уезжаете практиче-
ски на целый год в кругосветное путе-
шествие?

 - Родители привыкли, что я иду вне 
шаблонов, но когда я собралась в путе-
шествие, я их долго готовила, понимая, 
что им будет тяжело. Конечно, родители 
переживали, но мама за месяц до отъез-
да собрала всю семью и сказала, что они 
решили дать мне благословение, пони-
мая, что если я не поеду, то стану менее 
счастливой, не реализую что-то. за это я 
им очень благодарна. Родители меня ни-

когда не ограничивали, даже если я шла 
в неправильном направлении. Основная 
родительская мудрость в том, чтобы лю-
бить своего ребенка несмотря ни на что. 
Кстати, в этом году два выступления будут 
посвящены воспитанию детей, причем с 
совершенно разных точек зрения.

- Какая страна оказалась не такой, 
как вы себе представляли?

 - Оказалось, я мало что вообще себе 
представляла. У нас есть представление 
только о тех странах, которые упоминают-
ся в СМИ, а я поехала в те страны, которые 
находятся вне радара, мне представлять 
особо было нечего. Я была как чистый 
лист.

Меня поразила Япония, хотя я была там 
всего неделю. Там я много интервьюиро-
вала, соприкасалась с интересными исто-
риями. У японцев есть такой вид искусства 
– тайная шкатулка, в которой нужно най-
ти место, чтобы она раскрылась. Это мета-
фора для Японии как страны: если ты най-
дешь это место, страна тебе откроется. Я 
не претендую на то, что у меня получилось 
это сделать, но эта страна меня поразила 
своей многогранностью, глубиной.

Конечно, Мексика – здесь я была месяц, 
проехала на автобусе всю страну до Ка-
рибского моря. Но и за месяц ее невозмож-
но узнать. Мне очень понравилась гвате-
мала, там удивительная природа. Вообще, 
Центральная Америка настолько богатая, 
это как таинственный остров. Я много вре-
мени провела в Южной Америке, Южной 
Африке, я могу говорить об этом часами.

- Свое будущее вы видите в Казахста-
не?

 - Настоящее. Когда вернулась, все дру-
зья спрашивали меня об этом. Отношение 
временщика, которое есть у многих на-
ших соотечественников, которые имеют 
возможность уехать, давно вывели свои 
активы – это состояние очень опасное для 
человека. У таких людей никогда не будет 
ощущения достижения, потому что нет 
чувства ответственности за то, что дела-
ешь. Все думают только о своей личной 
выгоде. Конечно, если у меня или моей 
семьи возникнет ситуация, когда что-то 
будет угрожать нам не экономически, а 
физически, это будет уже вопросом выжи-
вания. И то я считаю, по этическим нор-
мам, нормам морали, нужно оставаться в 
своей стране, там, где ты живешь. Я хочу 
избавиться от психологии временщика и 
никуда уезжать не собираюсь, не хочу бе-
жать, пока будет возможность реализовы-
вать здесь свой потенциал. 

- Кто вас вдохновляет?
- Поиск таких людей был одним из мо-

тивов моего путешествия. Я их искала! 
Тех, у кого есть идея в жизни, которые ее 
реализуют, живут ею.

Одна из таких историй – о женщине 
из Мексики, которая была очень успеш-
ным fashion-дизайнером, главным ор-
ганизатором Fashion Week в Мехико. До 
30 лет у нее было все. В какой-то момент 
она стала спрашивать себя: зачем мне 
все это? У нее случился, как я это назы-
ваю, кризис 30-летних, она все бросила и 
переехала в глубинку, в маленький город 

Сан-Кристобаль в центре Мексики. Там 
я с ней и познакомилась. В этом городке 
люди до сих пор живут традиционным 
бытом, ходят в национальной одежде. Од-
нажды она пошла на курсы окрашивания 
ткани натуральными красками, органи-
зованные местными женщинами, начала 
их консультировать. Сейчас она обучает 
их ведению бизнеса, маркетингу, они со-
вместно разрабатывают модели, выбира-
ют материалы, ткани. Она создала свой 
бренд Chamuchic. В Мексике носить на-
циональную одежду считается прерогати-
вой низшего класса, ее носят в основном 
только индейцы. Она вводит националь-
ный стиль в моду, причем в рекламных 
кампаниях участвуют только те женщи-
ны, с которыми она работает. А они ведь 
в жизни не думали, что их одежда, стиль 
жизни, внешность могут кого-то заинте-
ресовать. Это подняло их национальное, 
женское достоинство, они стали зараба-
тывать деньги, она возит их в Нью-йорк 
на fashion-выставки. И самое главное, с ее 
стороны это не благотворительность, это 
успешный бизнес. Они меняют культуру 
вокруг себя. Вот такие люди меня вдохнов-
ляют.

Меня очень вдохновляют друзья, мне 
интересно видеть их борьбу внутри себя, 
наблюдать за процессом преодоления сво-
их страхов, границ.

Вообще, для вдохновения нужно много 
путешествовать, как физически, так и по 
смыслам. Выбирать себе идею и идти за 
ней. К примеру, вы уже миллион раз были 
в Турции, но если поставить цель – на-
учиться готовить турецкие блюда, тогда 
ваше путешествие изменится, станет ос-
мысленным, вы начнете совершенно по-
другому смотреть на страну.

- а в литературе находите вдохнове-
ние? Какие книги вы читаете?

 - Я много читаю. В основном это лите-
ратура на стыке, которая несет какую-то 
идею, и второе направление – научно-по-
пулярная литература. Такие вещи дают 
мне инсайты. Я читаю много научных ста-
тей, подписываюсь на журналы онлайн, 
но больше всего люблю покупать печат-
ные версии. Люблю все, что расширяет 
мой кругозор.

Меня очень вдохновляет искусство, 
музыка, я танцую. Недавно после тяжело-
го дня очень уставшая зашла переждать 
время до очередной встречи в музей на-
циональных инструментов и попала на 
концерт, через 15 минут вышла совершен-
но другая. Я часто задумываюсь над тем, 
почему нужно куда-то ходить, чтобы полу-
чить эти эмоции, я хочу, чтобы меня это 
окружало всегда. Искусство ведь не в том, 
чтобы прийти в галерею и вдохновиться, 
нам нужно жить в этом. Я вообще считаю, 
что артгалереи как явление со временем 
будут уходить. Мы сейчас живем в такой 
реальности, когда у нас все рядом, а чтобы 
сходить в галерею, нужны усилия. зачем 
ходить, эту среду нужно создавать в техно-
логическом парке, музыканты должны там 
иметь одинаковые права с айтишниками 
или предпринимателями. Также и с об-
разованием. Это должно происходить не 
раз в четыре года, когда мы задумываемся 
о том, чтобы получить новую степень. Это 
постоянный процесс, потому что инфор-
мация появляется очень быстро, учиться 
сейчас – это как чистить зубы, нужно за-
ниматься этим каждый день.

- Сами не планируете выступить на 
TeDx?

 - Нет, во-первых, потому что это запре-
щено лицензией, и, во-вторых, я считаю, 
что пока мне действительно нечего ска-
зать. Должна же быть уникальная идея.

 - Мне кажется, у нас много таких лю-
дей, которые достигли определенного 
уровня понимания, что настоящее сча-
стье не в обладании материальными 
ценностями, а в свободе самовыраже-
ния, в пути, который ведет тебя к твоей 
мечте. но им не хватает какого-то ма-
ленького шага к этому, примера роле-
вой модели, правильного слова, щелч-
ка, чтобы разорвать этот шар, о котором 
вы говорили.

 - Да. Но, во-первых, хоть я не люблю 
это слово, но откровенно говоря, я стесня-
юсь говорить о себе. знаете, может быть, 
это так называемый эффект Даннинга-
Крюгера, согласно которому, чем выше 
квалификация людей, тем у них больше 
неуверенности в себе, и наоборот. Может 
быть, я как раз из той части постоянно со-
мневающихся... Вообще, интересно, какие 
тэги определяют человека. Вот я сейчас 
для многих просто путешественник.

 - а вы сами для себя кто? Если одним 
словом.

 - Я экспериментатор, исследователь 
жизни. Возможно, поэтому я не хочу стро-
ить планы, ведь исследователь всегда дол-
жен быть открыт новому. 

адина Байкинова 

АО «Казпочта» в последнее вре-
мя активно развивает ИТ-
составляющую, используя 

новые подходы и методы в своей работе. 
Нариман Мукушев, главный ИТ-директор 
АО «Казпочта», и Казуо Камиширо, пред-
ставитель Всемирного почтового союза 
(ВПС), рассказали деловому изданию «Ка-
питал.kz» о новой услуге компании – инте-
грации трекинга компании с ВПС, а также 
о новых сервисах и продуктах, которые 
«Казпочте» еще предстоит ввести. 

- расскажите о вашем новом трекин-
ге и об интеграции «Казпочты» со Все-
мирным почтовым союзом.

- Сервис трекинга в Казпочте был и 
раньше. Но этот трекинг был локальным. 
Клиенты на сайте компании могли отсле-
дить свои посылки лишь на территории 
Казахстана. Например, если клиент зака-
зал посылку из Кореи, клиент мог отсле-
дить ее ровно с того момента, как она пе-
ресекла границу Казахстана. То же самое 
относится и к исходящим посылкам: как 
только она выходила за границы нашей 
страны, клиент переставал ее видеть. 

Интеграция со Всемирным почтовым 
союзом позволила нам объединить систе-
му трекинга со всеми остальными страна-
ми, входящими в ВПС. главным плюсом 
для клиента является тот факт, что, когда 
он заходит на сайт «Казпочты» и вводит 
так называемый track number, он может 
видеть всю картину целиком. Например, 
клиент заказывает на eBay посылку и тут 
же получает возможность отследить ее пе-
редвижение вне зависимости от того, где 
она. В большинстве своем людям не так 
важна непосредственно сама интеграция 
«Казпочты» с союзом, как возможность от-
следить именно свою посылку. Часто мож-
но наблюдать, как наши клиенты обраща-
ются к нам с вопросами: «Что происходит? 
где посылка?», когда отправляют что-то за 
границу. Клиенты думают, что это ошибка 
или она потерялась по дороге. 

- отличается ли предыдущий тре-
кинг-сервис от того, что вы ввели сей-
час? Кроме, конечно, интеграции?

- В новом трекинге мы убрали capture – 
в случае, когда вы отправляете почтовые 

отправления, вам приходит набор цифр, 
который вы должны ввести, чтобы про-
верить, что вы не робот. Мы это убрали. 
Ко всему прочему мы перезапустили наш 
трекинг и теперь он работает в формате 
aPI (Аpplication programming interface – 
интерфейс программирования приложе-
ний). То есть весь наш трекинг выложен 
в интернете. Теперь любые, даже неболь-
шие веб-сайты, которые что-то продают, 
могут сынтегрировать свой сайт с нашим 
aPI. Таким образом, клиент, осуществля-
ющий покупки, может сразу видеть всю 
информацию о доставке по трекингу. 
Сейчас можно наблюдать такую картину, 
что магазин за магазином подключается 
к нашей системе. Основной момент в том, 
что этим сайтам не нужно звонить к нам 
в компанию, общаться со специалистами 
и проводить время в ожидании на линии. 
Мы сейчас очень активно работаем в пла-
не продвижения этого формата. Помимо 
него у Казпочты есть еще aPI по расчету 
тарифов. Был разработан aPI-модуль, с по-
мощью которого интернет-магазины смо-
гут предоставить клиенту возможность 
легко высчитывать стоимость доставки 
до квартиры, отделения или постамата, а 
также выбрать способ и вид доставки. По-
купая товар в интернет-магазине, клиент 
просто вводит нужный адрес, а модуль ав-
томатически выдает различные варианты 
доставки и стоимость.

- г-н Казуо, какова ваша роль в инте-
грации Казпочты и ВПС?

- Меня пригласили на этот проект око-
ло двух лет назад. На тот момент я уже был 
наслышан о Казпочте и от тех нововведе-
ниях, которые происходят в компании. В 
течение последних 10 лет Казпочта пыта-
лась изменить тот посыл, адресованный 
клиентам, и происходило это не в очень 
удачном ключе. После того, как мы стали 
тесно сотрудничать с компанией, я поре-
комендовал им использовать нашу между-
народную сеть регистрации писем – IPS 
(international postal system). Благодаря 
которой Казпочта смогла начать менять и 
улучшать свой бизнес. 

- расскажите подробнее о системе iPs 
и что она дала Казпочте.

- Одной из главных возможностей IPS 
является возможность слежения за ис-

ходящими и входящими посылками. IPS 
объединяет под собой обширную сеть раз-
личных стран. Сейчас в эту систему вхо-
дит 171 страна. Теперь Казпочта, а также 
ее клиенты смогут получать информацию 
о тех почтовых отправлениях, которые на-
правлены в Казахстан. Точно так же кли-
енты смогут следить за корреспонденцией 
и посылками, которые идут за пределы 
вашей страны. То есть подобная система 
дает возможность отследить посылку пря-
миком до ее получателя и не терять ее из 
виду, когда она находится в какой-то опре-
деленной транзитной стране. Мое присут-
ствие необходимо для того, чтобы помочь 
Казпочте наладить все необходимые про-
цессы для интеграции трекинга. Также 
мы провели ряд мастер-классов и тренин-
гов для сотрудников компании, чтобы они 
смогли во всем этом лучше разбираться. 

Система IPS делится на несколько ча-
стей и дает возможность улучшить как 
внутреннюю, так и внешнюю работу Каз-
почты, позволяет обмениваться информа-
цией и различными другими внутренни-
ми процессами. Раньше часть процессов, 
например, таких как обмен почтовыми 
бланками с другими странами, была в 
бумажном варианте, сами знаете, это не 
очень удобно. Сейчас он будет переведен 
в электронный режим. Сама система со-
стоит из шести подсистемных продуктов. 
В первую очередь Казпочта выбрала си-
стему трекинга как наиболее важную для 
клиента. К другим продуктам относятся 
система CDS (Custom declaration system – 
предоставление электронных данных та-
моженной службе), система авиаперево-
зок, система взаиморасчета со странами. 
Например, если мы в определенную стра-
ну доставили посылку, то мы ей должны 
заплатить. Если же другая страна нам по-
ставила посылку, то она должна заплатить 
Казпочте. Пока все эти процессы проис-
ходят бумажным путем. Теперь мы пере-
водим все наши взаиморасчеты с другими 
странами в электронный формат. 

- Будете ли вы увеличивать цены на 
посылки из-за того, что ввели трекинг? 
и сколько трекинг будет стоить клиен-
ту?

- Так как мы ввели эту систему на меж-
дународном уровне, абсолютно никаких 
дополнительных трат клиент не несет, то 

есть трекинг не влияет на окончательную 
цену почтовых отправлений. 

- С технической стороны насколько 
было легко ввести систему трекинга в 
Казпочте? Сколько это заняло времени?

- Не могу сказать, что введение трекинга 
было легким делом, но и жаловаться я тоже 
не могу. В отношении времени это заняло 
где-то четыре месяца такой достаточно 
плотной работы в большей степени именно 
по технической части. Одно дело, когда, на-
пример, мы с вами вместе сидим, я что-то 
сделал, вы проверили. То есть интерактив-
но. А другое дело, когда мы отправляли ин-
формацию о нашей работе в Швейцарию, 
то есть действовали удаленно. Такой про-
цесс создает определенные сложности. 

- Планируете ли вы увеличение по-
чтовых отправлений из-за того, что в 
Казпочте заработала система глобаль-
ного трекинга? Если да, то на сколько 
процентов увеличится количество по-
сылок?

- Система трекинга предполагает соз-
дание более комфортных условий для 
пользования услугами, но очень косвен-
но влияет на покупательскую активность 
населения через интернет-магазины, на-
пример. То есть, совершая покупку через 
интернет-магазин, клиент вряд ли заду-
мывается о наличии или отсутствии гло-
бального трекинга. Вопрос наличия тре-
кинга возникает чуть позже.

- Каковы ваши дальнейшие шаги со-
вместно с ВПС?

- В рамках работы с ВПС у нас есть не-
сколько шагов по оптимизации и улуч-
шению автоматизации деятельности. 
Первым из них был трекинг. Следующим 
шагом будет взаиморасчет с другими 
операторами в электронном виде, так 
как сейчас пока этот процесс происходит 
вручную. Далее это обмен информации с 
авиаперевозчиками. Чтобы наши авиапе-
ревозчики могли владеть информацией и 
планировать объемы. Также это отчасти 
повлияет на сроки доставки. И еще одним 
шагом станет система CDS. В этом случае 
мы сможем нашей таможенной службе за-
ранее сообщать информацию о грузе. Вво-
дить остальные сервисы мы будем по мере 
готовности. 

данияр Молдабеков

27 августа в государственном музее 
искусств им. А. Кастеева откры-
лась выставка картин и скуль-

птур «Шедевры частной коллекции», на 
которой были представлены как работы 
казахских классиков, так и наших совре-
менников. По словам владельца коллек-
ции, бизнесмена Нурлана Смагулова, сре-
ди выставленных работ – лучшее из того, 
что он собрал, начиная с 1990-х годов. 

«Я рад представить лучшую часть своей 
коллекции именно в музее имени Касте-
ева, – сказал Нурлан Смагулов. – Ведь по 
запасам казахстанских шедевров, по их 
качеству, этот музей – номер один в стра-
не. Делать выставку именно здесь, когда 
рядом, помимо моей коллекции, такие 
значимые работы – это экзамен, конечно. 
Тем более это впервые у нас, в Казахстане, 
когда частный коллекционер выставляет 
принадлежащее ему на публике, к тому 
же в государственном музее. Кроме того, я 
считаю, что это новая хорошая традиция – 
не стыдиться, не прятать свою коллекцию. 
На мой взгляд, коллекционер собирает ра-
боты не просто ради обладания ими, а что-
бы сделать их общим достоянием».

Часть работ, по словам бизнесмена, 
была куплена им за рубежом, и некоторые 
шедевры выставляются на публике в пер-
вый раз. «А какие-то работы, купленные 
мной уже давно, сейчас стоят в десятки раз 
дороже», – сказал коллекционер.

Кстати, часть коллекции бизнесмен 
приобрел еще на заре казахстанской не-

зависимости у Юрия Кошкина – человека, 
прошедшего через репрессии, и единствен-
ного, кто еще в советское время собирал 
произведения казахстанских художников. 
«Поэтому я не собираюсь эту коллекцию 
ни продавать, ни вывозить за пределы Ка-
захстана», – подчеркнул Нурлан Смагулов. 

Выставка продлится до 30 сентября.

Лариса Пак: «Мы все хотим изменений, 
но кто-то один берет и делает»

нариман Мукушев: «Введение 
трекинга было нелегким делом»
«Казпочта» ввела новую систему трекинга почтовых отправлений

Шедевры частной коллекции
В музее имени А. Кастеева выставлены одни из лучших работ 
казахстанских художников
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СЕрьЕзная 
Причина

Лидер партии aNa, отстаивающей 
интересы этнического большинства 
ЮАР, Эдвард Махломола Мохоанатсе 
запретил сборной страны отправлять-
ся на чемпионат мира по регби из-за 
недостатка в команде чернокожих 
игроков. Об этом сообщает Irish Mirror. 
Политик обратился с открытым пись-
мом в Международную федерацию рег-
би с просьбой принять меры и отказать 
сборной в участии в соревнованиях. По 
мнению Мохоанатсе, национальная ко-
манда ЮАР не следует утвержденному 
в государстве стандарту, согласно кото-
рому в состав того или иного спортив-
ного коллектива должны входить как 
минимум 30 процентов чернокожих. 
В партии считают, что регбисты пред-
ставляют собой «позорное наследие 
апартеида». Кубок мира по регби прой-
дет в Англии и Уэльсе с 18 сентября по 
31 октября. Соперниками сборной ЮАР 
по групповому турниру будут коман-
ды Самоа, Шотландии, Японии и США. 
Южноафриканцы являются двукрат-
ными чемпионами мира (в 1995 и 2007 
годах). (lenta.ru)

ПодЕЛиЛи МЕСто 
Со СЛоВЕниЕй

В Астане на днях завершился миро-
вой чемпионат по дзюдо. По общему 
количеству наград в неофициальном 
командном зачете лучшими стали 
японцы (8 золотых, 4 серебряных и 5 
бронзовых). Команда Казахстана вошла 
в топ-5 сборных, поделив четвертую 
строчку со Словенией – одна золотая и 
одна серебряная медали. (sports.kz)

оБнаружЕн 
ПЛагиат

Организационный комитет Олим-
пийских игр 2020 года в Токио решил 
отказаться от использования эмблемы 
соревнований, разработанной япон-
ским дизайнером Кэндзиро Сано, 
из-за обвинений в плагиате. Об этом 
сообщает NHK. В ближайшее время 
оргкомитет проведет экстренное за-
седание, на котором будет принято 
решение относительно процедуры вы-
боров нового логотипа соревнований. 
Бельгийский дизайнер Оливье Дэби 
в июле этого года заявил о сходстве 
разработанной Сано эмблемы с лого-
типом, придуманным им для театра 
в Льеже два года назад. Официаль-
ная презентация символики летних 
Олимпийских и Паралимпийских игр 
в Токио состоялась 24 июля. Эмбле-
мой Олимпиады была выбрана буква 
«Т», составленная из геометрических 
фигур черного, красного, золотого и 
серого цветов на белом фоне. Логоти-
пом Паралимпиады стал размещен-
ный вертикально знак равенства. 
Олимпийские игры 2020 года пройдут 
в столице Японии с 24 июля по 9 авгу-
ста, Паралимпийские – с 25 августа по 
6 сентября. (lenta.ru)

«рЕаЛ» оБВиниЛ 
«Мю»

Мадридский «Реал» обвинил ан-
глийский «Манчестер Юнайтед» в 
срыве трансфера голкипера сборной 
Испании Давида де Хеа. Об этом со-
общает Marca. Клубы согласовали ус-
ловия перехода и подписали все необ-
ходимые бумаги, однако английская 
сторона предоставила их в испанскую 
лигу через 28 минут после закрытия 
трансферного окна. Представители 
«Манчестер Юнайтед» отрицают свою 
вину и утверждают, что отправили 
бумаги вовремя. Также британцы вы-
разили готовность предоставить соот-
ветствующие доказательства. «Реал» 
планировал заплатить за де Хеа 25 млн 
евро и передать «МЮ» права на вратаря 
Кейлора Наваса. При этом костарикан-
ский голкипер еще сохранял шансы на 
переход в английский клуб. В Испании 
трансферное окно закрылось во втор-
ник, 1 сентября, в 00:00 по местному 
времени. В британских клубах новых 
игроков можно было заявить до 18:00 
1 сентября. Де Хеа выступает за «МЮ» 
с 2011 года. В английскую команду он 
перешел из мадридского «Атлетико». В 
составе сборной Испании вратарь про-
вел четыре матча. (lenta.ru)

ЛоС-анджЕЛЕС 
ПоБорЕтСя за 
оЛиМПиаду-2024

Олимпийский комитет США принял 
решение подать заявку на проведение 
летних Игр 2024 года в Лос-Анджелесе. 
Об этом во вторник, 1 сентября, сооб-
щается на сайте комитета. заявка была 
одобрена советом директоров комитета 
и мэром мегаполиса Эриком гарсетти. 
Об утверждении заявки, адресованной 
Международному олимпийскому ко-
митету, было объявлено за две недели 
до окончания срока, отведенного горо-
дам мира для выдвижения. Крупней-
ший город запада Соединенных Шта-
тов присоединится к гонке, в которой 
будут также участвовать Париж, Рим, 
Будапешт и гамбург. Американский 
Бостон выбыл из списка кандидатов 
в июле. Лос-Анджелес уже принимал 
летние Олимпийские игры дважды – в 
1932 и 1984 годах. Стоимость проведе-
ния игр, в случае удовлетворения за-
явки, оценивается предварительно в $6 
млрд, пишет Los angeles Times. Выборы 
места проведения Олимпиады-2024 со-
стоятся летом 2017 года. Ближайшие 
летние Игры пройдут в 2016 году в Рио-
де-жанейро, а Олимпиада 2020-го – в 
Токио. (lenta.ru)

КЛуБы аПЛ 
ПотратиЛи БоЛЕЕ 
1 МЛрд ЕВро

Самым расточительным клубом 
оказался «Манчестер Сити», самым 
экономным – «Саутгемптон». Коман-
ды АПЛ летом 2015 года потратили на 
игроков рекордные 1,233 млрд евро и 
заработали 661 млн на продажах. Боль-
ше всех на новичков потратил «Манче-
стер Сити» (208,5 млн евро). Лучший 
показатель по продажам у «Манчестер 
Юнайтед» (98,8 млн евро). «горожане» 
оказались в минусе на 135,3 млн евро. 
«Саутгемптон», несмотря на потрачен-
ные летом 57,3 млн, оказался самым 
экономным клубом лиги. Общий ми-
нус «святых» составил 4,4 млн евро. 
Данные предоставил портал Sporting 
Intelligence. (eurosport.ru)

МЕдаЛь СПуСтя  
11 ЛЕт

Велогонщик российской команды 
Tinkoff-Saxo Майкл Роджерс получил 
бронзовую медаль Олимпийских игр 
2004 года в Афинах. Награждение со-
стоялось на специальной церемонии в 
Лозанне. Об этом сообщается на офици-
альном сайте Международного олим-
пийского комитета. Роджерс в 2004 
году стал четвертым в индивидуальной 
гонке с раздельным стартом на Олим-
пийских играх. Победитель гонки аме-
риканец Тайлер Хэмилтон был пойман 
на употреблении допинга, однако из-за 
ошибки лаборатории анализ допинг-
пробы В стал невозможным, в связи с 
чем Хэмилтон сохранил за собой звание 
олимпийского чемпиона. В 2011 году 
американец признался в употреблении 
допинга и вернул золотую медаль Игр-
2004. После этого золото Олимпийских 
игр получил россиянин Вячеслав Еки-
мов, занявший в гонке второе место. 
Серебро досталось Бобби Джуличу из 
США, а бронзу вручили австралийцу 
Роджерсу, который с 2013 года выступа-
ет за Tinkoff-Saxo. (lenta.ru)

«гаЛатаСарай» 
ПодПиСаЛ 
гроССКройЦа

С экс-игроком «Боруссии» турки 
оформили трехлетнее соглашение. 
«Шмели» получат за трансфер 27-летне-
го хавбека 1,5 млн евро. При этом турец-
кий клуб выплатит в конце этого сезона 
еще 250 тыс. евро при условии, если по-
падет в Лигу чемпионов, сообщает офи-
циальный сайт «галатасарая». Турецкая 
команда отправила данные о переходе 
гросскройца в систему регистрации 
трансферов игроков Transfer Matching 
System в понедельник в 23:55, но из-за 
технического сбоя они были сохранены 
уже после полуночи, когда официально 
закрылось трансферное окно. Теперь 
стамбульский клуб ждет решения о 
регистрации перехода от ФИФА. Кевин 
гросскройц бесплатно перешел в «Бо-
руссию» в 2009 году. за «Дортмунд» он 
сыграл 236 матчей и забил 27 голов, вы-
играв по два раза чемпионат и Суперку-
бок германии, а также Кубок германии. 
Футболист провел шесть встреч за сбор-
ную германии, став чемпионом мира 
2014 года. (eurosport.ru)

// сПорт // сПорт

Лидеры проэкзаменуют 
Красножана

Вожделенная 
Франция
С 3 по 8 сентября будут сыграны матчи  
VII и VIII туров квалификации Евро-2016

Без потерь только 
«атлетико»
Соперники «Астаны» по-разному выступают в национальных 
первенствах

неудавшийся старт
Столичный хоккейный клуб выиграл в одном из четырех поединков 
регулярного первенства КХЛ

данияр Балахметов

В четверг национальная сбор-
ная Казахстана проведет 
седьмой поединок в отбороч-

ной кампании Евро-2016. Квали-
фикация континентального пер-
венства, которое будет разыграно 
следующим летом на футбольных 
полях Франции, подходит к свое-
му завершению. Впереди у евро-
пейских сборных еще четыре тура 
(окончание в октябре), а затем, в 
ноябре наступит пора стыковых 
встреч. 

Сборная Казахстана, выступаю-
щая в группе a, не является соис-
кателем на путевку во Францию и 
турнирных задач, можно сказать, 
не имеет. Если не считать возмож-
ность уйти с последнего места и 
обойти Латвию. Сейчас подопечные 
Юрия Красножана с одним набран-
ным очком замыкают турнирную 
таблицу группы. Этот единствен-
ный балл сборная Казахстана на-
брала на старте отборочного турни-
ра в прошлом сентябре в домашнем 
поединке с латвийцами (0:0). По-
том были лишь поражения. 

В четверг в Пльзени на поле 
Doosan arena команда Красножана 
сыграет с одним из лидеров груп-
пы, командой Чехии. Сейчас чехи 
занимают второе место в группе с 
13-ю очками, отставая на два балла 
от команды Исландии. Стоит отме-
тить, что именно в матче с Чехией 
сборная Казахстана провела свой 
самый результативный поединок 
в отборочном турнире. 13 октября 
прошлого года в Астане дублем в во-
рота Петра Чеха отметился защит-
ник «Актобе» Юрий Логвиненко. 
Впрочем, в этом матче футболисты 
нашей сборной и пропустили самое 
большое количество голов – 4. Матч 
Чехия – Казахстан будет судить 
бригада арбитров из Швеции, под 
началом Мартина Стрембергссона.

В воскресенье, уже в рамках 
восьмого тура команда Красножа-
на встретится в Рейкьявике с ис-
ландцами. Островитяне спустя год 
после старта отборочной кампа-
нии для кого-то неожиданно, а для 
кого-то весьма закономерно явля-
ются лидерами группы. На их счету 
уверенные победы над записными 
фаворитами квалификации в лице 
голландцев (2:0), а также разгром 
сборной Турции (3:0). С чехами 
подопечные дуэта специалистов 
Хеймира Хадльгримссона и Ларса 
Лагербека обменялись победами. 

Крепко досталось и нашей сборной 
в соперничестве с исландцами. 28 
марта уже нынешнего года северя-
не обыграли дружину Красножана 
в Астане со счетом 3:0. Это пораже-
ние стало самым крупным для ка-
захстанцев в этой еврокампании. 

Исландцы, к слову, в четверг в 
Амстердаме сразятся с голландией. 
Для «оранжевых» реванш является 
не только делом чести, но и с тур-
нирной точки зрения имеет край-
не важное значение. голландцы на 
5 очков отстают от Исландии и на 
три соответственно от Чехии. Для 
попадания напрямую во Францию 
им надо занимать хотя бы второе 
место в группе. Окончание квали-
фикации на третьей строчке, ско-
рее всего, гарантирует подопечным 
Луи ван галя участие в стыковых 
матчах. А это, согласитесь, совсем 
не то, о чем мечтали поклонники 
«оранжевых». Встречу между гол-
ландцами и исландцами обслужит 
сербская бригада арбитров во главе 
с Милорадом Мажичем. 

Сейчас в спину голландской 
сборной дышит команда Турции. 
Дружина Фатиха Терима занимает 
четвертое место в группе, набрав 8 
очков. Последнего успеха в нынеш-
нем отборе турки добились в Алма-
ты 12 июня, обыграв команду Ка-
захстана со скромным счетом 1:0. 

Единственный гол на счету Арда 
Турана, который летом перебрался 
из мадридского «Атлетико» в «Бар-
селону». В четверг сборная Турции 
сыграет с латвийцами в городе Ко-
нья. Для турецкой команды сбор-
ная Латвии является принципи-
альным и неудобным соперником. 
Еще не забыты стыковые поединки 
на Евро-2004, когда прибалтийская 
дружина преградила путь Турции. 
В двух последующих встречах тур-
ки также не сумели выиграть – ни-
чья 3:3 в товарищеском матче в мае 
2013 года в Дуйсбурге и 1:1 уже в 
рамках нынешней квалификации 
13 октября прошлого года в Риге. 
Единственную победу над латвий-
цами команда Турции одержала в 
Риге в 1924 году. Поединок в Конье 
обслужат судьи из Швеции во главе 
со Стефаном Юханнессоном. 

В воскресенье центральным 
матчем в нашей группе станет 
противостояние между Турцией и 
голландией в Конье. 28 марта в Ам-
стердаме голландцы на последних 
минутах матча ушли от поражения 
с Турцией. Это случилось благо-
даря голу Клааса-Яна Хунтелаара 
в ответ на взятие ворот в исполне-
нии Бурака йылмаза. 

В другом матче, в Риге, латвий-
цы примут чехов. 28 марта в Праге 
во встрече между двумя сборными 

была зафиксирована ничья – 1:1. 
Причем Чехия, пребывая в ранге 
лидера группы, была вынуждена 
отыгрываться.

Состав сборной Казахстана:
Вратари:  
Сергей Бойченко («Ордабасы»), 
Стас Покатилов («Актобе»),  
Андрей Сидельников 
(«Ордабасы»);
защитники:  
Берик Айтбаев («Атырау»),  
Елдос Ахметов («Астана»),  
Абзал Бейсебеков («Астана»),  
Марк гурман («Кайрат»),  
Ермек Куантаев («Кайрат»),  
Юрий Логвиненко («Актобе»), 
Сергей Малый («Ордабасы»), 
гафуржан Суюмбаев («Ордабасы»), 
Дмитрий Шомко («Астана»);
Полузащитники: 
Аслан Дарабаев («Кайрат»), 
Бауржан Джолчиев («Астана»), 
Тимур Досмагамбетов («Тараз»), 
Бауыржан Исламхан («Кайрат»), 
Улан Конысбаев («Кайрат»), 
Исламбек Куат («Кайрат»), 
жамбыл Кукеев («Кайрат»), 
Александр Меркель («Удинезе»), 
Самат Смаков («Иртыш»);
нападающие: 
Танат Нусербаев («Астана»), 
Сергей Хижниченко («Актобе») 
и Алексей Щеткин («Астана»). 

Вячеслав Селезнев

Окончание отборочной кам-
пании континентального 
первенства 2016 года все 

ближе и ближе. 53-м европейским 
сборным осталось провести в сво-
их группах четыре тура, после чего 
будут сыграны стыковые матчи, 
в которых примут участие те, кто 
напрямую не попадут во Францию. 
Несмотря на то, что до конца ква-
лификации остается еще прилич-
ное по футбольным меркам время, 
говорить о турнирных контурах 
уже можно, но с определенной до-
лей осторожности.

группа B
В этой группе все сборные, за ис-
ключением Андорры, у которой 
ноль очков, еще имеют шансы на 
попадание во Францию. Причем 
ближе всех к этой цели находятся 
Уэльс и Бельгия,  у которых 14 оч-
ков и 11 соответственно. за третье 
место, которое при благоприятных 
турнирных раскладах также может 
гарантировать путевку на Евро, 
борьбу ведут сборные Израиля, 
Кипра, а также Боснии и герцего-
вины. У израильтян и киприотов по 
9 баллов. Боснийцы отстают от них 
на одно очко. Вероятно, что в бли-
жайших двух турах картина в этой 
группе будет более отчетливой. 

3 сентября бельгийцы в Брюссе-
ле встретятся с Боснией и герцего-
виной, а команда Кипра в Никосии 
примет Уэльс. На фоне этих бата-
лий матч израильтян с Андоррой в 
Хайфе выглядит, откровенно гово-
ря, прогулкой. 

А вот 6 сентября подопечным 
Эли гутмана придется куда слож-
нее. Им предстоит в этот день 
сыграть в Кардиффе с Уэльсом. 
28 марта валлийцы обыграли Из-

раиль на выезде со счетом 3:0. Ко-
манда Бельгии в Никосии сразится 
с Кипром. А Босния и герцеговина 
проэкзаменует в зенице Андорру. 

группа c  
В группе C, похоже, все ясно с со-
искателями на путевку во Фран-
цию. Лидируют здесь со стопро-
центными показателями словаки 
– 18 очков. У сборной Испании – 15 
баллов, а у сборной Украины – 12. 
Команды Беларуси, Македонии и 
Люксембурга безнадежно отстали 
от этого трио. Белорусы набрали 
только 4 очка, на балл меньше у 
Македонии. А Люксембург разжил-
ся одним очком. 

5 сентября в этой группе ожида-
ется центральный матч. Сборная 
Испании примет в Овьедо Слова-
кию. Прошлой осенью словаки 
одолели на своем поле «красную 
фурию». Украинцы в славянском 
дерби сразятся с Беларусью во 
Львове. С большой долей вероятно-
сти стоит ожидать выхода на поле 
игрока «Кайрата» Анатолия Тимо-
щука. Наконец Люксембург сыгра-
ет дома с Македонией. 

8 сентября пройдут следующие 
матчи: Беларусь – Люксембург 
(Борисов). Македония – Испания 
(Скопье), Словакия – Украина (жи-
лина).

группа D
Сборные Польши и германии, по-
хоже, займут первые два места в 
этой группе. Командам Шотлан-
дии и Ирландии уготована судьба 
побороться за третью строчку в 
таблице. А вот сборную грузии от 
звания статиста спасает только на-
личие в группе гибралтара. Поля-
ки перед седьмым туром набрали 
14 очков, немцы имеют 13 баллов, 
а у Шотландии – 11. Ирландия от-

стает от соседей на 2 очка. У гру-
зии – 3. гибралтар идет с нулем в 
этой графе. 

В пятницу немцы постараются 
отомстить полякам за поражение 
прошлой осенью. Матч пройдет во 
Франкфурте-на-Майне. Ирландия 
отправится за тремя очками в ги-
бралтар, а грузия и Шотландия сы-
грают в Тбилиси. 

7 сентября Шотландия и герма-
ния сыграют в глазго. Ирландия и 
грузия встретятся в Дублине, а в 
Варшаве Польша примет гибрал-
тар.

группа e
Команда Англии в этой группе 
уверенно лидирует, имея 18 очков 
из 18-ти возможных. Швейцарцы 
идут следом, отставая на 6 бал-
лов. У сборной Словении – 9 очков. 
Эстония и Литва набрали 7 и 6 бал-
лов соответственно, а команда Сан-
Марино всего одно очко. 

В субботу в Таллинне эстонцы в 
прибалтийском дерби примут Лит-
ву. Англия навестит Сан-Марино. 
А в Базеле Швейцария сыграет со 
Словенией. 

А уже в следующий вторник на 
«Уэмбли» родоначальники футбола 
встретятся со швейцарской сбор-
ной. В Вильнюсе Литва сыграет с 
Сан-Марино, а в Мариборе Слове-
ния с Эстонией.

группа F
здесь лидерство принадлежит 
сборной Румынии, у которой 14 
очков. Северная Ирландия отстает 
на один балл. А сборная Венгрии 
набрала 11 очков. С внушительным 
отрывом от венгров идут футболи-
сты сборной Фарерских островов 
– 6 очков. Команда Финляндии за-
нимает предпоследнее место – 4 
балла. А в аутсайдерах группы за-

крепилась сборная греции, у кото-
рой 2 очка. 

4 сентября сыграют: Фареры – 
Северная Ирландия (Торсхавн), 
греция – Финляндия (Пирей), 
Венгрия – Румыния (Будапешт). 7 
сентября в рамках восьмого тура 
состоятся следующие матчи: Фин-
ляндия – Фареры (Хельсинки), 
Северная Ирландия – Венгрия 
(Белфаст), Румыния – греция (Бу-
харест).

группа g
Победителем этой группы, скорее 
всего, станет сборная Австрии, не 
потерпевшая в нынешней квалифи-
кации ни одного поражения. Сей-
час у дружины Марселя Коллера 
16 очков. На 4 очка от австрийцев 
отстают шведы. У сборной России, 
которая остаток отборочного тур-
нира проведет под руководством 
Леонида Слуцкого – 8 баллов. По 
пять очков имеют команды Черно-
гории и Лихтенштейна. И два бал-
ла у Молдовы. 

В субботу Россия сыграет в Мо-
скве со Швецией. В этот же день 
Австрия в Вене примет Молдову, 
а Черногория в Подгорице Лих-
тенштейн. В следующий вторник 
Швеция и Австрия будут выявлять 
лучшего в Сольне. В Кишиневе сра-
зятся Молдова и Черногория. Сбор-
ная России встретится в Вадуце с 
Лихтенштейном.

группа h
Сборная Хорватии, лидирующая в 
этой группе, была наказана сняти-
ем одного очка. Сейчас у «шашеч-
ных» 13 баллов. На одно очко они 
опережают итальянцев. Именно в 
матче с ними в июне этого года на 
поле стадиона «Полюд» в Сплите 
появилась свастика. Теперь хор-
ваты будут вынуждены провести 
два домашних матчах без зрите-
лей и до окончания квалификации 
им запрещено играть в Сплите. 
Свой ближайший матч подопеч-
ные Нико Ковача проведут в чет-
верг против Азербайджана в Баку. 
Интрига заключается в том, что 
постсоветскую сборную тренирует 
другой хорват, Роберт Просинечки. 
В этот же день Болгария в Софии 
сыграет с Норвегией, а Италия во 
Флоренции с Мальтой. Уже в вос-
кресенье Мальта примет у себя 
Азербайджан. Италия и Болгария 
встретятся в Палермо, а в Осло бу-
дут играть Норвегия и Хорватия. 
Норвежцы перед седьмым туром 
имеют 10 очков. У следом идущей 
Болгарии – 8. Азербайджан набрал 
4 балла, а Мальта заработала одно 
очко.

группа i
В самой малочисленной груп-
пе квалификации все говорит о 
том, что соискатели на путевки 
во Францию уже определились. 
Сборная Португалии занимает 
первое место (12 очков). А у ко-
манд Дании и Албании по 10 бал-
лов. Колоссальный отрыв от этой 
тройки со знаком минус имеют 
дружины Армении и Сербии. У 
первых один балл. А у сербов после 
санкций со стороны УЕФА, кото-
рые последовали по итогам скан-
дального поединка с албанцами, 
минус два очка. 

В пятницу Дания и Албания сы-
грают в Копенгагене. А сербы в по-
единке с Арменией, который запла-
нирован в Нови-Саде, постараются 
обеспечить себе положительные 
показатели в графе «очки». 7 сентя-
бря Армения и Дания встретятся в 
Ереване. А Албания, сенсационно 
обыгравшая прошлой осенью, на 
старте квалификации португаль-
цев в гостях, будет принимать Ро-
налду и Ко в Эльбасане. 

Вячеслав Селезнев 
Фото: vozpopuli.com

Во вторник, 15 сентября в ка-
захстанском футболе грядет 
исторический момент. В этот 

день «Астана» проведет первый 
матч в рамках группового турнира 
Лиги чемпионов. Первым сопер-
ником нашей команды в группе C 
будет лиссабонская «Бенфика». В 
итоге «Астану» ожидает шесть по-
единков, последний из которых 
пройдет 8 декабря.

В ожидании «Порту»  
Лиссабонская «Бенфика» провела 
три матча в чемпионате Порту-
галии, два из которых выиграла. 
Самым результативным для «ор-
лов» стал первый поединок пер-
венства, который состоялся 16 
августа. «Красные» тогда на своем 
поле разгромили «Эшторил» со 
счетом 4:0. Однако 23 августа по-
допечные Руя Витории уступили 

на выезде «Ароке» с минималь-
ным счетом – 0:1. 

В прошлую среду португальский 
гранд в упорном поединке сломил 
на своем поле сопротивление «Мо-
рейренсе» – 3:2. Сейчас «Бенфика» 
занимает в примейре четвертое 
место с 6-ю очками. Такое же коли-
чество баллов у «Браги». А опережа-
ют «Бенфику» три клуба: «Порту», 
«Спортинг» и «Арока». У всех по 7 
очков. В четвертом туре националь-
ного первенства «Бенфика» примет 
на своем поле «Белененсеш». Про-
изойдет это 13 сентября. А уже 15 
числа «орлы» примут «Астану».

А 20 сентября ожидается вели-
кая португальская битва между 
«Порту» и «Бенфикой». 

В Астане португальский клуб 
проведет матч 25 ноября.

«галатасарай» в погоне  
за лидерами
Турецкий суперклуб, с которым 
«Астана» проведет первый домаш-

ний поединок в групповой ста-
дии Лиги чемпионов, не совсем 
уверенно стартовал в первенстве 
своей страны. «Львы», принявшие 
в свои ряды Лукаса Подольски, в 
середине августа сыграв вничью с 
«Сивасспором» 2:2, потеряли пер-
вые очки в турецкой суперлиге. 24 
августа «галатасарай» вовсе ока-
зался обыгранным на своем поле 
командой «Османлыспор» из Ан-
кары – 2:1. Только в третьем туре 
«галатасарай» сумел набрать три 
очка. Для этого подопечным Хамзы 
Хамзалоглу потребовалось на вы-
езде обыграть «Коньяспор» – 4:1. 
Сейчас «красно-желтые» занимают 
десятое место, на три очка отставая 
от лидеров в лице «Фенербахче» и 
«Трабзонспора».

Против «Астаны» стамбуль-
ский клуб сыграет 30 сентября. 
До этого времени «галатасарай» 
ожидает встреча с «Атлетико» в 
Лиге чемпионов (15 сентября). В 
чемпионате Турции «галатасарай» 

сыграет с «Мерсин Идманюрду» (13 
сентября), 20 сентября с «Трабзон-
спором» и 27 сентября с «газиан-
тепспором».

Стопроцентный показатель 
«атлетико»
Еще один соперник «Астаны» – 
мадридский «Атлетико» уверенно 
стартовал в испанской Примере. 
В первом туре подопечные Диего 
Симеоне одолели «Лас-Пальмас» 
– 1:0. А в прошлую среду «матрас-
ники» катком прошлись по «Се-
вилье». Счет выездного поединка 
– 3:0. 

12 сентября команда Симеоне 
примет «Барселону». Оба клуба не 
потеряли ни одного очка в первен-
стве Испании. Наряду с ними сто-
процентный результат показывают 
и «Эйбар» с «Сельтой».

21 октября «Атлетико» в рамках 
третьего тура будет принимать 
«Астану» дома. А 3 ноября матч обе-
их команд состоится в Астане.

алишер абдулин 
Фото: hcbarys.kz

Хоккейный клуб «Барыс» под 
началом Ерлана Сагымбаева 
неудачно стартовал в регу-

лярном первенстве КХЛ. Столич-
ная команда в четырех поединках 
сумела победить лишь однажды. 
В трех других «Барыс» пропустил 
9 шайб и смог забросить четыре. 
25 августа состоялся первый по-
единок дружины Сагымбаева с 
магнитогорским «Металлургом». 
Хоккеисты Магнитки победили на 
льду дворца спорта «Казахстан» со 
счетом 2:1.

Надежду в сердца фанатов «Ба-
рыса» вселил результат следующе-
го матча, который состоялся также 
в Астане 27 августа. Тогда казах-
станский клуб выиграл у «Салава-
та Юлаева» со счетом 5:3. Впрочем, 
уже по итогам следующего поедин-
ка «Барыс» оказался в роли про-
игравшего. На этот раз казахстан-
ский клуб уступил в Нижнекамске 
местному «Нефтехимику» со сче-
том 5:2. Случилось это 30 августа. 
После «сухого» первого периода, во 
второй трети матча хозяева забро-
сили в ворота Яна Лацо три шайбы. 
В ходе заключительной двадцати-
минутки «Нефтехимик» довел раз-
ницу в счете до разгромной – 5:0. И 
только после этого хоккеисты «Ба-
рыса» сумели несколько сократить 
отставание – 5:2.

Третье поражение случилось 
1 сентября. На этот раз «Барыс» 
гостил в Челябинске, где мини-
мально уступил «Трактору». На 6-й 
минуте поединка Семен Кокуев 
открыл счет. А во втором периоде, 
на 30-й минуте Франсис Паре уд-
воил преимущество челябинского 
клуба. Вадим Краснослободцев в 

середине третьей двадцатиминут-
ки (52-я минута) сумел размочить 
счет для казахстанского клуба. Но 
на большее «Барыс» не хватило.

В четверг «Барыс» продолжит 
выездную серию матчем против 
магнитогорского «Металлурга». А 
затем команда Ерлана Сагымбаева 
проведет четыре встречи подряд на 
своем льду. 6 сентября в Астане сы-
грает ярославский «Локомотив»; 8 
сентября в гости к столичному клу-
бу пожалует тольяттинская «Лада», 
следом, 10 сентября «Барыс» сыгра-

ет с казанским «Ак Барсом», а 12 
числа серия завершится поедин-
ком против ХК «Сочи».

По состоянию на вечер среды в 
сводной таблице чемпионата КХЛ 
лидировали омский «Авангард» и 
«Автомобилист» из Екатеринбур-
га. У обоих было по 10 очков. На 
один балл от двойки лидеров от-
ставало трио в лице «йокерита» 
(Хельсинки), минского «Динамо» 
и хорватского «Медвешчака». Все 
клубы имели по 9 баллов. Финский 
и белорусский клуб играли в Хель-

синки вечером в среду. На момент 
сдачи номера в печать матч еще не 
начался. 

«Барыс» также по состоянию 
на вечер среды в сводной таблице 
КХЛ пребывал на 22-м месте (все-
го участвует 28 клубов – прим. 
авт.). Стоит отметить, что в одном 
из индивидуальных показателей 
игроку «Барыса» принадлежало 
лидерство. На вечер среды в спо-
ре снайперов лучшим был Дастин 
Бойд, забросивший четыре шайбы 
в четырех матчах.

уСПЕШноЕ 
ВыСтуПЛЕниЕ  
В ПЕКинЕ

Всего на летних чемпионатах мира 
Казахстан завоевал пять медалей. 
Причем дела мужчин-соотечествен-
ников идут не так уж успешно – за 22 
года независимости лишь Дмитрию 
Карпову (десятиборье) удалось заво-
евать бронзу мирового первенства 1-го 
сентября 2007 года в японской Осаке. 
В неофициальном командном зачете 
мы оказались 36-ми (дележ места с еще 
12-ю государствами). Первый же успех 
на подобных соревнованиях принесла 
нашей стране олимпийская чемпи-
онка, барьеристка Ольга Шишигина. 
В 1995 году она завоевала серебро на 
100-метровке с барьерами в гетеборге. 
Через шесть лет, в 2001-м, уже в канад-
ском Эдмонтоне Шишигина оказалась 
на третьей ступени пьедестала почета. 
А Казахстан вновь поделил 36-ю пози-
цию, но на этот раз с 6-ю национальны-
ми командами. затем была медаль уже 
упоминавшегося Карпова. Следующего 
«прорыва» пришлось ждать 4 года, сно-
ва в Азии. На этот раз будущая олим-
пийская чемпионка в тройном прыжке 
Ольга Рыпакова «заработала» серебря-
ную награду. Казахстан с девятью стра-
нами поделил высокое 21-е место в 
«генерале». И, наконец, на чемпионате 
мира-2015 все та же Рыпакова приносит 
нам бронзу. Мы делим 32-е место с 11-ю 
сборными. Любопытно, что Рыпакова 
следует за Шишигиной – если считать 
лишь крупные мировые турниры, то их 
результаты в порядке завоевания меда-
лей практически идентичны: «серебро» 
мира — «золото» Олимпиады — «брон-
за» мира. Плюс у обеих по золотой и се-
ребряной медали мировых первенств в 
залах. (sports.kz)

КазахСтан 
ПрЕдСтаВят  
10 СПортСМЕноВ

С 3 по 12 сентября на острове Пхукет 
(Таиланд) состоится одно из самых пре-
стижных континентальных первенств 
– чемпионат Азии по тяжелой атлетике, 
сообщает пресс-служба Федерации тя-
желой атлетики РК. Лучшие тяжелоат-
леты из таких стран, как Китай, КНДР, 
Корея, Иран, ОАЭ и прочие поборются 
за азиатский кубок в 15-ти весовых ка-
тегориях – мужчины (8), женщины (7): 
Казахстан на этом чемпионате пред-
ставят десять спортсменов: мужчины: 
Александр Ким (69 кг); Айдар Казов 
(77 кг); Батыр Асраров (77 кг); Ермек 
Омиртай (85 кг); Семен Линдер (85 кг); 
Рустем Сыбай (94 кг); женщины: Асем 
Садыкова (58 кг); Сауле Садуакасова 
(58 кг); Фаина Сиванбаева (63 кг); Май-
ра Файзуллаева (69 кг). главный тренер 
национальной сборной Казахстана по 
тяжелой атлетике Алексей Ни поде-
лился ожиданиями от предстоящего 
континентального первенства: «В этом 
году соревнование нелицензионное, 
поэтому ушло немного на второй план, 
ведь в преддверии Олимпиады все 
страны делают упор на лицензионные 
чемпионаты. зато это отличная воз-
можность «обстрелять» юниоров и тех, 
кто не может пока попасть в первую ко-
манду. Отправляемся мы туда вторым 
составом, так как первый готовится к 
предстоящему чемпионату мира в Хью-
стоне. Ожидания следующие: не менее 
3-4 медалей, одна из которых золотая. 
Основные соперники, которых я могу 
выделить, это китайцы, спортсмены 
из Северной и Южной Кореи, иранцы 
и в некоторых категориях узбеки. Хотя 
преимущественно это также будут 
вторые составы команд, расслабляться 
нельзя, ведь, к примеру, те же самые ки-
тайцы, что первый, что второй состав, 
сильнейшие, как в мире, так и в Азии, 
поэтому именно они, скорее всего, бу-
дут основными соперниками за золото. 
В больших весовых категориях достой-
ную конкуренцию составят иранцы, а 
в маленьких – спортсмены из КНДР». 
Также в рамках чемпионата состоится 
ежегодный Конгресс Азиатской феде-
рации тяжелой атлетики.  (sports.kz)

ПоЛучиЛ чужую 
награду

Украинский прыгун в высоту Бог-
дан Бондаренко получил не свою ме-
даль на чемпионате мира по легкой 
атлетике в Пекине. Об этом спортсмен 
сообщил на своей странице в Facebook. 
Ставшему вторым Бондаренко вручили 
награду, на которой выбиты имя и фа-
милия китайского спортсмена Чжана 
говея. Он также завоевал серебро, пока-
зав одинаковый с украинцем результат. 
«Я знал, что у нас одинаковые результа-
ты, но не думал, что у нас одинаковое 
имя», – написал 26-летний Бондаренко. 
Два года назад на чемпионате мира в 
Москве Бондаренко завоевал золотую 
медаль. В активе украинца есть также 
золото чемпионата Европы 2014 года. 
(lenta.ru)

20 тыС.  
за ВоСКоВую 
Фигуру

Нападающий мадридского «Реа-
ла» и сборной Португалии Криштиану 
Роналду заказал у британского скуль-
птора Майкла Уэйда собственную вос-
ковую фигуру, за которую заплатил 20 
тыс. фунтов стерлингов ($30 тыс.). Об 
этом сообщает Daily Mail. Футболист 
попросил сделать точную копию фигу-
ры, которая уже два года экспонируется 
в мадридском музее. По словам порту-
гальца, статуей он намерен украсить 
один из своих особняков в Испании. 
«У нас хранится форма, которую мы 
использовали для отливки фигуры Ро-
налду в 2013 году, так что сейчас нам 
будет проще. Сам Криштиану пообе-
щал прислать футболку и бутсы. Един-
ственное, чем отличается нынешняя 
работа – прической. Мы не трогали во-
лосы, потому что об этом нас попросил 
сам заказчик», – отметил скульптор. Он 
уточнил, что прической фигуры будет 
заниматься личный парикмахер футбо-
листа. В марте Роналду нанял для ухода 
за своей выставленной в Мадриде вос-
ковой копией стилиста, который еже-
месячно будет следить за состоянием ее 
волос. (lenta.ru)

БоЛт СтаЛ 
чЕМПионоМ  
В 11-й раз

Ямайский спринтер Усэйн Болт 
стал 11-кратным чемпионом мира, 
завоевав золотую медаль в эстафете 
на прошедшем в Пекине первенстве 
планеты по легкой атлетике. Об этом 
сообщает агентство «Р-Спорт». Бе-
гуны из Ямайки показали результат 
37,36 секунды на четырех этапах по 
100 метров каждый. Серебро получи-
ла команда Китая (38,01), а бронзовые 
медали – сборная Канады (38,13). Ра-
нее на ЧМ в Пекине Болт завоевал две 
золотые награды в личных соревнова-
ниях. Он занял первые места в забегах 
на 100 и 200 метров. Ямаец становился 
чемпионом мира на первенствах 2009 
года в Берлине, 2011-го в Тэгу и 2013-
го в Москве. В столице германии Болт 
установил действующие мировые ре-
корды в беге на 100 и 200 метров – 9,58 
и 19,19 секунды соответственно. На 
счету 29-летнего спортсмена также 
шесть олимпийских золотых наград 
– по три с Игр-2008 в Пекине и Олим-
пиады-2012 в Лондоне. Проходивший 
в столице Китая чемпионат мира по 
легкой атлетике завершился в воскре-
сенье, 30 августа. (lenta.ru)

нЕСта ВозгЛаВиЛ 
«МайаМи»

знаменитый итальянский футбо-
лист принял предложение бывшего 
партнера по «Милану» Паоло Мальди-
ни. Для 39-летнего итальянца это будет 
первая работа в качестве главного тре-
нера. «Майами» сообщил о назначении 
Несты в твиттере. «Майами» с 2016 года 
будет выступать в Североамериканской 
футбольной лиге (NaSL), следующем 
по силе дивизионе за MLS. Один из вла-
дельцев «Майами» – многолетний пар-
тнер Несты по «Милану» Паоло Маль-
дини. Последним клубом, за который 
играл Неста, был индийский «Ченнай». 
(eurosport.ru)

ПрЕзидЕнт КхЛ 
уйдЕт В отСтаВКу

Дмитрий Чернышенко 8 сентября 
покинет пост президента Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ), его от-
ставку примет совет директоров лиги. 
Об этом сообщает Sportbox.ru со ссыл-
кой на собственный источник. На заме-
ну ему рассматриваются кандидатуры 
двукратного олимпийского чемпиона, 
члена Совета Федерации Вячеслава 
Фетисова и первого вице-президента 
ФХР, вице-президента СКА Романа Ро-
тенберга. Чернышенко стал президен-
том КХЛ 28 ноября 2014 года, сменив 
на этом посту Александра Медведева. В 
январе 2015 года он также был избран 
председателем правления «газпром-
Медиа Холдинга». До КХЛ с 2007 года 
Чернышенко работал главой Организа-
ционного комитета XXII Олимпийских 
зимних игр и XI Паралимпийских зим-
них игр 2014 года в городе Сочи. (sport-
box.ru)
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БЕСКЛючЕВой 
заПуСК Мотора 
оПаСЕн

В американских судах копятся иски на 
как минимум десяток автопроизводителей за 
функцию бесключевого запуска авто. В США 
на десять крупнейших автопроизводителей 
подан коллективный иск за нанесение вреда 
здоровью из-за встроенных систем бесклю-
чевого запуска двигателя, более того, на рас-
смотрении версии о 13 смертельных случаях 
отравления угарным газом. запуск мотора 
при помощи нажатия на кнопку Start and go 
не предусматривает наличие ключа, что пси-
хологически сказывается на поведении авто-
мобилистов, которые полностью доверяются 
электронике. Согласно жалобе, поданной в фе-
деральный суд в Лос-Анджелесе, многие авто-
мобилисты получили отравление от выхлопов 
автомобилей, так как оставляли их с работаю-
щими двигателями, будучи уверенными, что 
они сами перестанут работать автоматически. 
Иск выдвинут против general Motors, Ford, 
Fiat-Chrysler, BMW, Daimler, Honda, Hyundai, 
Nissan, Toyota и Volkswagen, которые теперь 
по требованию пострадавших должны либо 
перестать оснащать свои автомобили данной 
системой, либо доработать ее, чтобы она могла 
предупреждать водителя о необходимости за-
глушить мотор или делать это автоматически.

КазахСтанЦаМ  
нЕ ПродаВать

Екатеринбургским автосалонам велено за-
хлопнуть двери перед клиентами из РК, чтобы 
те покупали машины у себя на родине. Об этом 
сообщает местный портал «Уралинформбю-
ро» со ссылкой на осведомленные источники. 
Такое указание было дано сверху, чтобы под-
держать торговые подразделения зарубежных 
автоконцернов в Казахстане – прежде всего, 
Subaru. В конце минувшего года благодаря за-
летным покупателям полугодовой план про-
даж Subaru в этом регионе был выполнен всего 
за месяц, тогда как казахстанские автосалоны 
сильно просели из-за оттока клиентуры. Но-
вый наплыв «варягов» ожидается в преддве-
рии дальнейшего падения курса рубля, что 
дает существенные преимущества гражданам 
соседних с Россией государств по ТС. В то же 
время менеджеры обоих автосалонов Subaru в 
Екатеринбурге по телефону отрицают, что им 
указано давать от ворот поворот казахстан-
цам: якобы они и сейчас могут спокойно ехать 
за автомобилями в уральскую столицу. Одна-
ко там оговорились, что в данный момент в 
связи с валютным скачком идет переоценка 
машин, а отгрузка новых партий из Москвы 
приостановлена.
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новый Ford Mondeo в новом автосалоне Ford

андрей Макаров

На прошлой неделе в Алматы открыл 
свои двери новый автосалон Ford, 
приурочено это событие к празд-

нованию пятилетнего юбилея компании 
Caspian Motors, официального дистрибью-
тора Ford в Казахстане. На торжественном 
открытии также был презентован новый 
флагманский автомобиль бизнес-класса 
Ford Mondeo пятого поколения.

Авто отличают утонченный интеллек-
туальный дизайн, передовые технологии и 
яркий ультрасовременный дизайн, созда-
ющий динамичный силуэт, отражающий 
выдающиеся характеристики и премиаль-
ность автомобиля. «Мы с радостью объяв-
ляем о долгожданном старте продаж авто-
мобиля Ford Mondeo в Казахстане. Также 
хотим напомнить, что компания Caspian 
Motors остается единственным официаль-
ным импортером и дистрибьютором авто-
мобилей Ford в Казахстане и относится к 
европейской системе дистрибуции FCee 
– Ford Central and eastern europe», – заявил 

региональный директор по продажам Ford 
Kazakhstan Михаилс Кветнис.

Дизайн пятого поколения однозначно 
изменился, теперь авто украшает большая 
мощная решетка радиатора с высоким ка-
потом и узкими фарами – это спортивные 
нотки в дизайне кузова, а заодно и обеспе-
чение лучшего охлаждения двигателя.

Интерьер Mondeo полностью поменял-
ся по сравнению с предыдущей моделью 
– теперь он напоминает кокпит легкомо-
торного самолета или дорогого быстроход-
ного катера. Авто имеет панель приборов 
с графическим дисплеем нового поколе-
ния, центральную консоль с 8-дюймовым 
сенсорным экраном, эргономическое рас-
положение всех ручек, рычагов и кнопок. 
Все сделано для удобного, комфортного, 
безопасного пользования автомобилем. 
Подушек безопасности девять: передние, 
боковые, шторки безопасности, для коле-
ней и в ремнях задних пассажиров.

В Казахстане Ford Mondeo будет досту-
пен в четырех основных и двух дополни-
тельных комплектациях: 2,5-литровый с 

отдачей 149 лошадиных сил, на всех ком-
плектациях установлена автоматическая 
шестиступенчатая коробка передач. До-
полнительные Titanium и Titanium Plus 
имеют двигатели Ford ecoBoost в 200 и 240 
л.с., работающие в паре с роботизирован-
ной трансмиссией Powershift с подрулевы-
ми переключателями.

Сразу хотелось бы отметить, что в 
автосалоне в Казахстане, помимо Ford 
Mondeo, будут также представлены и дру-
гие популярные модели марки: Ford Fiesta, 
Ford Focus, Ford ecoSport, Ford Kuga и Ford 
explorer, а также коммерческие автомоби-
ли Ford Transit и Ford Ranger.

Стоимость в базовой комплектации со-
ставит $21 800, а за топовую версию при-
дется выложить не больше $36 000.

Для информации: в ближайшие два 
года новый автосалон будет работать по 
проспекту Суюнбая, 38а, пока идет стро-
ительство будущего автоцентра. На месте 
прежнего автосалона Ford будет возведен 
новый ультрасовременный автоцентр 
Jaguar Land Rover.


